
В Санкт-Петербурге завершился 
25-й международный экономи-
ческий форум. Основным его 
событием стало программное 
выступление президента РФ 
Владимира Путина. Сегодня 
«Российская газета» публикует 
доклад главы государства.

Приветствую участников и 
гостей юбилейного, XXV Петер-
бургского международного эко-
номического форума.

Он проходит в непростое для 
всего мирового сообщества вре-
мя, когда экономика, рынки да и 
сами принципы глобальной эко-
номической системы оказались 
под ударом. Многие торговые, 
производственные, логистиче-
ские связи, ранее нарушенные 
пандемией, проходят теперь че-
рез новые испытания. Более 
того, такие ключевые для бизне-
са понятия, как деловая репута-
ция, неприкосновенность соб-
ственности и доверие к миро-
вым валютам, основательно 
подорваны — подорваны, к сожа-
лению, нашими партнерами на 
Западе, и сделано это намерен-
но, ради амбиций, во имя сохра-
нения устаревших геополитиче-
ских иллюзий.

Сегодня изложу наш — когда 
говорю «наш», имею в виду рос-
сийское руководство, — свой вз-
гляд на ситуацию, в которой ока-
залась глобальная экономика. 
Подробно остановлюсь на том, 
как Россия действует в этих 
условиях и как планирует свое 
развитие в динамично меняю-
щейся обстановке.

Полтора года назад, высту-
пая на Давосском форуме, вновь 
подчеркивал, что эпоха однопо-
лярного миропорядка заверши-
лась — начать хочу с этого, от 
этого никуда не деться, — завер-
шилась, несмотря на все попыт-
ки ее сохранить, законсервиро-
вать любыми средствами. Изме-
нения — это естественный ход 
истории, поскольку цивилиза-
ционное многообразие плане-
ты, богатство культур трудно со-
четать с политическими, эконо-
мическими и другими шаблона-
ми, шаблоны здесь не работают, 
шаблоны, которые грубо, без-
альтернативно навязываются из 
одного центра.

Изъян заложен в самой идее, 
согласно которой есть одна, 
пусть и сильная держава с огра-
ниченным кругом приближен-
ных или, как еще говорят, допу-
щенных к ней государств, и все 
нормы делового оборота и меж-
дународных отношений, когда 
это становится необходимо, 
трактуются исключительно в 
интересах этой державы, что на-
зывается, работают в одну сто-

рону, игра идет в одни ворота. 
Мир, основанный на таких дог-
мах, определенно неустойчив.

Соединенные Штаты, про-
возгласив победу в холодной 
войне, объявили себя послан-
никами Господа на земле, у ко-
торых нет никаких обяза-
тельств, а есть только интере-
сы, причем эти интересы объ-
являются священными. Они 
словно не замечают, что за по-
следние десятилетия на плане-
те сформировались и все гром-
че заявляют о себе новые мощ-

ные центры. Каждый из них раз-
вивает свои политические си-
стемы и общественные инсти-
туты, реализует собственные 
модели экономического роста 
и, конечно, имеет право на их 
защиту, на обеспечение нацио-
нального суверенитета.

Речь идет об объективных 
процессах, о поистине револю-
ционных, тектонических изме-
нениях в геополитике, глобаль-
ной экономике, в технологиче-
ской сфере, во всей системе 
международных отношений, где 

существенно возрастает роль 
динамичных, перспективных 
государств и регионов, интере-
сы которых больше невозможно 
игнорировать.

Повторю: эти изменения но-
сят фундаментальный, поворот-
ный и неумолимый характер. И 
ошибочно полагать, что время 
бурных перемен можно, что на-
зывается, пересидеть, пере-
ждать, что якобы все вернется 
на круги своя, все будет, как и 
прежде. Не будет.

Однако похоже, что правя-
щие элиты некоторых западных 
государств как раз и пребывают 
в такого рода иллюзиях. Не хо-
тят замечать очевидных вещей, 
а упорно цепляются за тени про-
шлого. Например, полагают, что 
доминирование Запада в гло-
бальной политике и экономике 
— величина неизменная, вечная. 
Вечного ничего не бывает.

Причем наши коллеги не 
просто отрицают реальность. 
Они пытаются противодейство-
вать ходу истории. Мыслят кате-

гориями прошлого века. Нахо-
дятся в плену своих же соб-
ственных заблуждений о стра-
нах вне так называемого золото-
го миллиарда, считают все 
остальное периферией, своим 
задним двором, по-прежнему 
относятся к ним как к колонии, а 
народы, живущие там, считают 
людьми второго сорта, потому 
что сами считают себя исключи-
тельными. Если они исключи-
тельные, значит, все остальные 
— второго сорта.

Отсюда неуемное желание 
наказать, экономически зада-
вить того, кто выбивается из об-
щего ряда, не хочет слепо подчи-
няться. Более того, они грубо и 
беспардонно насаждают свою 
этику, взгляды на культуру и 
представления об истории, а по-
рой подвергают сомнению суве-
ренитет и целостность госу-
дарств, создают угрозу их суще-
ствованию. Достаточно вспо-
мнить судьбу Югославии и Си-
рии, Ливии и Ирака.

Если же какого-то бунтаря не 

получается захомутать, усми-
рить, то его стараются изолиро-
вать или, как сейчас говорят, 
«отменить». В ход идет все, даже 
спорт, олимпийское движение, 
запрет на культуру, шедевры ис-
кусства — по той лишь причине, 
что их авторы «неправильного» 
происхождения.

В этом природа и нынешнего 
приступа русофобии на Западе и 
безумных санкций против Рос-
сии. Безумных и, я бы сказал, 
бездумных. Их количество, а 
также скорость штамповки не 
знают прецедентов.

Расчет был понятен: нахра-
пом, с наскока смять экономику 
России, за счет разрушения биз-
нес-цепочек, принудительного 
отзыва западных компаний с 
российского рынка, заморозки 
отечественных активов ударить 
по промышленности, 
финансам, по уровню 
жизни людей.

«Российская газета» 
на форуме: эксперты, 
мнения, комментарии

СОБЫТИЕ  Владимир Путин на заседании ПМЭФ назвал ключевые принципы 
развития России

Поверить в свои силы

Елена Березина

Н
есмотря на отсутствие 
авиасообщения, турпо-
ток в Крым этом году не 

иссякнет, а как минимум оста-
нется на прошлогоднем уровне. 
Полуостров готов принять не 
менее 5 млн человек только ле-
том. Компенсировать отсут-
ствие самолетов планируется с 
помощью поездов и морского 
сообщения. Об этом в интервью 
«РГ» рассказал заместитель 
председателя правительства 
Дмитрий Чернышенко.

Росавиация опять продлила 
запрет на авиаполеты в юж-
ном направлении. Как сейчас 
организовано транспортное 
сообщение с Республикой 
Крым?

Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О :  Выну-
жденное продление запретов на 

полеты, конечно, никому не нра-
вится. Мы на это повлиять не мо-
жем, но координационный центр 
правительства постоянно мони-
торит около 20 показателей, по 
которым мы отслеживаем логи-
стическую и транспортную до-
ступность, средства размеще-
ния, их стоимость, динамику.

Сейчас около 12 органов ис-
полнительной власти и органи-
заций одновременно работают 
над тем, чтобы логистическая 
доступность Крыма состоялась. 
Мы видим, что все равно турпо-

ток туда есть. И его нужно обес-
печивать.

Выбывший поток, половина 
которого приходилась на авиа-
транспорт, нужно замещать за 
счет других видов транспорта. 
Прежде всего, конечно, это же-
лезнодорожный транспорт. Ле-
том в сутки на полуостров будет 
прибывать до 9 железнодорож-
ных составов, уже выделено бо-
лее 200 дополнительных ваго-
нов. Это рекорд. РЖД дополни-
тельно выделили еще около 200 
специальных вагонов.

Минтрансом запущены ско-
ростные морские перевозки в 
Азово-Черноморском бассейне 
по поручению президента. 
Спрос большой. 

Планируем увеличить еже-
годный размер субсидий на 
перевозки. Сейчас прорабаты-
ваются дополнительные марш-
руты морским транспортом и 
увеличение частоты отправле-
ний в Азово-Черноморском бас-
сейне, чтобы снизить нагрузку 
на ж/д и автотранспорт в Крас-
нодарском крае, Ростовской об-
ласти, Республике Крым и Сева-
стополе.

Какой турпоток прогнозиру-
ется летом этого года в Кры-
му?

Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О :  Крым 
пока не меняет изна-
чальный прогноз по 
турпотоку. 

ТУРИЗМ Дмитрий Чернышенко — об отдыхе в Крыму, едином билете 
и стоимости полетов

Морской отбой

ЭКОНОМИКА

Владимир Путин: Россия входит 
в наступающую эпоху мощной 
 суверенной страной.

А К Ц Е Н Т

Расчет был понятен: нахрапом, 
с наскока смять экономику России, 
за счет разрушения бизнес-цепочек, 
ударить по промышленности, финансам, 
по уровню жизни людей. Не получилось

А К Ц Е Н Т

Крым пока не меняет изначальный 
прогноз по турпотоку — 
это более 5 миллионов туристов летом

Австралийский доллар 39,7651
Азербайджанский манат 33,3589
Армянский драм** 13,3341
Белорусский рубль 22,1152
Болгарский лев 30,1553
Бразильский реал 11,0944

Венгерский форинт** 14,9591
Вон Республики Корея*** 44,0535
Гонконгский доллар* 72,3712
Датская крона* 79,2871
Доллар США 56,7101
Евро 59,3299

Индийская рупия** 72,8547
Казахстанский тенге** 12,8254
Канадский доллар 43,8661
Киргизский сом** 71,3325
Китайский юань* 85,5776
Молдавский лей* 29,5531

Новый туркменский манат 16,2029
Норвежская крона* 56,3915
Польский злотый 12,6438
Румынский лей 12,0534
СДР  75,3876
Сингапурский доллар 40,9193

Таджикский сомони* 52,0166
Турецкая лира* 32,7736
Узбекский сумм**** 51,6981
Украинская гривна* 19,1990
Фунт стерлингов 69,6060
Чешская крона* 23,8368

Шведская крона* 55,7890
Швейцарский франк 58,7426
Южноафриканский рэнд* 35,6228
Японская иена** 42,5752

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.06.22

Патриарх Кирилл 
освятил в Пензе 
возрожденный 
Спасский 
кафедральный собор

Роботы начнут исключать 
должников из списка 
невыездных: они будут 
принимать до 80% решений 
службы судебных приставов

Гидрометцентр 
о погоде в июле: 
европейская
жара пройдет
мимо России

Артур 
Бетербиев 
за пять минут 
объединил пояса 
WBC, IBF и WBO 
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ОБРАЗОВАНИЕ В вузах 
регистрируют первых 
абитуриентов-2022

Открытый 
прием

Мария Агранович

Сегодня, 20 июня, стартует приемная кампания в рос-
сийских вузах. На бюджетные отделения в новом учеб-
ном году могут претендовать более 588 тысяч человек. 
Это на 11,5 тысячи больше, чем в предыдущем году.

В 2022 году больше всего бюджетных мест выделено 
на инженерные и технические специальности (в том 
числе и информационные технологии). Также в авангар-
де педагогика, медицина и сельское хозяйство. Так, бу-
дущим инженерам выделено более 251 тысячи мест, на 
педагогическое направление распределено более 75 ты-
сяч мест, для будущих медиков — более 53 тысяч. 

Прием начинается и в реальном пространстве — до-
кументы можно приносить в приемные комиссии очно 
или отправлять по почте, а также в пространстве вирту-
альном — через сайты университетов и суперсервис 
«Поступление в вуз онлайн» на портале госуслуг. В этом 
году с его помощью можно будет отправить документы 
в 974 университета и их филиала, в том числе в 77 част-
ных вузов. Главное, чтобы у абитуриента была подтвер-
жденная учетная запись на госуслугах. Тогда 
процесс подачи документов проходит практи-
чески в один клик. 

ВЫБОРЫ 
Пропрезидентская 
коалиция не получила 
абсолютного большинства 
в парламенте Франции

Макрона 
тянут налево

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Сторонники действующего президента Франции Эмма-
нюэля Макрона вопреки прогнозам целого ряда соци-
альных служб страны в ходе второго и решающего тура 
парламентских выборов смогли добиться лишь относи-
тельного большинства в Национальном собрании.

На момент подписания номера в печать француз-
ское МВД сообщало, что по итогам обработки 50 про-
центов бюллетеней президентский избирательный 
блок «Вместе», куда помимо правительственной пар-
тии «Ренессанс» входят центристы из Демократиче-
ского движения и партия «Горизонты», набирает 35 
процентов голосов, альянс левых сил — 25,5 процента, 
партия Марин Ле Пен — 22,3 процента. Это означает, 
что союз Макрона может получить от 210 до 250 
мандатов в Бурбонском дворце, где на левом берегу 
Сены заседает нижняя палата парламента Франции. 
Заметим, что в прежнем составе легислатуры у 
союзников президента было в общей сложно-
сти 346 мест, то есть на порядок больше.

СИТУАЦИЯ Литва закрыла 
грузовой транзит 
в Калининградской 
области

Литовский 
шлагбаум

Денис Гонтарь, Светлана Песоцкая, 
«Российская газета», Калининградская область

Литва по указанию Еврокомиссии ограничивает желез-
нодорожные грузоперевозки между Калининградской 
областью и основной территорией России. Как следует 
из письма о применении ограничительных мер Евросо-
юза, которое прислали российским коллегам Литовские 
железные дороги, с 18 июня они прекращают пропуск 
транзита в российский эксклав и из него перечень това-
ров, подпадающих под европейские санкции.

Калининградский губернатор Антон Алиханов на-
звал эту инициативу «попыткой экономического удуше-
ния региона», а местные промышленники и транспорт-
ники вместе с властями срочно разрабатывают планы 
переброски грузов на морской маршрут. Железнодо-
рожные перевозки через Литву экономически выгодны. 
По предварительным оценкам калининградских властей 
и промышленников, под транзитное эмбарго подпадает 
от 40 до 50% номенклатуры грузов, которые перевози-
лись железной дорогой между Калининградской обла-
стью и «большой» Россией: стройматериалы, металлы и 
целый ряд других товаров, важных для строи-
тельства и других производств. А также готовая 
продукция калининградских предприятий.  
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Следующий номер «Российской газеты» выйдет 
22 июня 2022 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Поверить в свои силы
Не получилось. Оче-
видно, это не вышло, 
не состоялось. Россий-

ские предприниматели, органы 
власти работали собранно, про-
фессионально, граждане про-
явили сплоченность и ответ-
ственность.

Экономика 
стабилизируется, финансы 
устойчивы

Мы шаг за шагом нормализу-
ем экономическую ситуацию. 
Вначале стабилизировали фи-
нансовые рынки, банковскую 
систему и торговую сеть. За-
тем начали насыщать эконо-
мику ликвидностью и оборот-
ным капиталом для сохранения 
устойчивости предприятий и 
компаний, занятости и рабочих 
мест.

Мрачные прогнозы относи-
тельно перспектив российской 
экономики, которые звучали 
еще в начале весны, не сбылись. 
При этом ясно, зачем раздува-
лась эта пропагандистская кам-
пания, откуда все эти заклина-
ния и про доллар за 200 рублей, 
и про крах нашей экономики в 
целом — все это было и остает-
ся орудием информационной 
борьбы, фактором психологи-
ческого воздействия на россий-
ское общество, на отечествен-
ные деловые круги.

Кстати, и некоторые наши 
эксперты поддались такому 
внешнему давлению, в своих 
прогнозах также исходили из 
неминуемого коллапса россий-
ской экономики и критическо-
го ослабления национальной 
валюты — рубля.

Жизнь опровергла подобные 
предсказания. Однако подчерк-
ну и хотел бы отметить: чтобы и 
дальше добиваться успеха, мы 
должны предельно честно и реа-
листично оценивать ситуацию, 
быть при этом самостоятельны-
ми в своих выводах и, конечно, 
верить в свои силы — это очень 
важно. Мы сильные люди и мо-
жем справиться с любым вызо-
вом. Как и наши предки, решим 
любую задачу. Об этом говорит 
вся тысячелетняя история на-
шей страны.

Спустя буквально три меся-
ца после массированного паке-
та санкций мы подавили инфля-
ционный всплеск. После пика 
в 17,8 процента, как вы знаете, 
сейчас инфляция составляет 
16,7 процента и продолжает 
снижаться. Экономическая ди-
намика стабилизируется, госу-
дарственные финансы устойчи-
вы. Я потом проведу сравнение 
с другими регионами. Да, нам 
и это многовато, конечно. 16,7 
процента — большая инфляция. 
Мы должны с этим работать и 
будем это делать и, уверен, до-
бьемся положительного ре-
зультата.

По итогам первых пяти ме-
сяцев текущего года федераль-
ный бюджет исполнен с про-
фицитом в полтора триллиона 
рублей, а консолидированный 
бюджет — с профицитом в 3,3 
триллиона рублей. При этом 
профицит федерального бюдже-
та только в мае составил почти 
полтриллиона рублей, превы-
сив прошлогоднее майское зна-
чение более чем в четыре раза.

Сегодня наша задача — со-
здать условия для наращива-
ния производства, для увеличе-
ния предложения на внутрен-
нем рынке и сбалансированно 
с ростом предложения восста-
навливать конечный спрос и 
банковское кредитование эко-
номики.

Уже сказал: мы приняли спе-
циальные меры для пополнения 
оборотного капитала компа-
ний. В том числе бизнес прак-

тически во всех отраслях полу-
чил право на отсрочку по стра-
ховым взносам за второй квар-
тал текущего года. При этом 
производственные предприя-
тия имеют более широкие воз-
можности: они смогут восполь-
зоваться отсрочкой и в третьем 
квартале. По сути, речь идет о 
беспроцентном кредите от го-
сударства.

В дальнейшем отложенные 
платежи по страховым взносам 
не нужно будет выплачивать, 
что называется, одномоментно. 
Это можно будет сделать рав-
ными долями в течение 12 меся-
цев начиная с июня следующе-
го года.

Далее. С мая была сниже-
на ставка по льготной ипотеке. 
Сейчас она составляет девять 
процентов. При этом сама про-
грамма льготной ипотеки про-
длена до конца текущего года. 
Как уже говорил, цель такой 
меры — помочь гражданам в ре-
шении жилищных проблем, под-
держать строительную и смеж-
ные с ней отрасли, а там у нас за-
няты миллионы работников.

После резкого роста вес-
ной процентные ставки в рос-
сийской экономике постепен-
но снижаются, Центральный 
банк опускает ключевую став-
ку. В этой связи считаю возмож-
ным еще раз снизить ставку по 
льготной ипотеке, теперь до 
семи процентов.

Но на что хотел бы обратить 
внимание? Срок действия про-
граммы остается прежним — до 
конца текущего года. Это зна-
чит, что те наши граждане, ко-
торые хотят улучшить свои жи-
лищные условия по этой льготе, 
должны ею воспользоваться до 
конца этого года.

Максимальные суммы кре-
дитов также сохраняются: 12 
миллионов рублей для Моск-
вы и Петербурга и шесть мил-
лионов рублей — для остальных 
субъектов Федерации.

Добавлю, нам важно в це-
лом повышать доступность 
долгосрочных финансовых ре-
сурсов, кредита для экономи-
ки. Уже в ближайшее время ак-
цент в поддержке деловой ак-
тивности должен смещаться от 
мер бюджетного стимулирова-
ния к механизмам рыночного 
банковского кредитования.

Этот процесс нужно, без-
условно, поддержать. Так, для 
наращивания возможностей 

Фабрики проектного финанси-
рования «ВЭБа» выделим 120 
миллиардов рублей из Фонда 
национального благосостояния. 
Такая мера обеспечит дополни-
тельное кредитование востре-
бованных инициатив, проектов 
в объеме порядка полутриллио-
на рублей.

Евросоюз окончательно 
утратил свой политический 
суверенитет

Уважаемые коллеги!
Уже говорил, что экономи-

ческий блицкриг против Рос-
сии изначально не имел шан-
сов на успех. При этом санкци-
онное оружие, оно, как извест-
но — и практика последних лет 
это показывает хорошо, — оно 
обоюдоострое. Оно наносит 
сопоставимый, а то и больший 
даже урон самим же идеологам 
и конструкторам его.

И речь не только о текущих 
очевидных последствиях. Нам 
известно, что среди лидеров 
европейских стран на уровне 
неформальных разговоров, что 

называется, украдкой обсужда-
ются весьма тревожные пер-
спективы, что санкции могут 
быть применены не только про-
тив России, но и против любого 
неугодного государства, рано 
или поздно могут коснуться 
каждого, включая самих чле-
нов Евросоюза и европейских 
компаний.

Пока до этого дело не до-
шло, но европейские полити-
ки уже нанесли своей эконо-
мике серьезный удар — сами 
это сделали, своими руками. 
Мы видим, как обострились 
социальные и экономические 
проблемы в Европе, да и в Со-
единенных Штатах тоже, как 
растет стоимость товаров, про-
дуктов питания, электроэнер-
гии и автомобильного топлива, 
как снижается качество жиз-
ни европейцев и утрачивается 
конкурентоспособность пред-
приятий.

По оценкам экспертов, толь-
ко прямые, «счетные» поте-
ри Евросоюза от санкционной 
лихорадки за предстоящий год 
могут превысить 400 миллиар-
дов долларов. Такова цена ре-
шений, оторванных от реалий 
и принятых вопреки здравому 
смыслу.

Эти издержки напрямую ло-
жатся на население и компа-
нии Евросоюза. Рост инфляции 
в отдельных странах еврозоны 
уже превысил 20 процентов. Я 
говорил о нашей инфляции, но 
страны еврозоны не проводят 
никаких специальных военных 
операций, а инфляция выросла 
там у них — у некоторых — до 20 
процентов. У Штатов также не-
приемлемая, самая высокая за 
40 последних лет инфляция.

Да, конечно, инфляция в 
России также пока находится 
на двузначных отметках. Одна-
ко мы уже провели индексацию 
социальных выплат и пенсий, 
повысили минимальный раз-
мер оплаты труда и прожиточ-
ный минимум, защитили тем 
самым наименее обеспечен-
ных граждан. А, в свою очередь, 
высокие процентные став-
ки позволили сохранить сбе-
режения людей в российской 
банковской системе.

Конечно, для представи-
телей бизнеса понятно: вы-
сокая ключевая ставка при-
жимает экономику — понят-
но. Для граждан все-таки в 
большинстве случаев это плюс: 
они вернули значительный 
объем денег в банки под высо-
кий процент.

В этом главное отличие от 
стран Евросоюза, где рост ин-
фляции напрямую ведет к сни-
жению реальных доходов на-
селения и съедает их сбереже-
ния, а текущие кризисные яв-
ления ложатся бременем преж-
де всего на малообеспеченных 
граждан.

Серьезные долгосрочные 
последствия имеет и рост из-
держек европейских компа-
ний, потеря ими российского 
рынка. Результат здесь очеви-
ден — утрата глобальной конку-
рентоспособности и системное 
снижение темпов роста евро-
пейской экономики, причем на 
годы вперед.

Все это ведет к обострению 
глубинных проблем в запад-
ных обществах. Да, конечно, у 
нас и своих проблем хватает, 
но вынужден сейчас говорить и 
об этом, потому что они-то все 
время на нас пальцем тыкают, 
а проблем у них самих доста-
точно. Я говорил об этом тоже 
в Давосе. Прямым следствием 
действий европейских полити-
ков и событий текущего года 
станет дальнейшее усугубле-
ние неравенства в этих стра-
нах, что, в свою очередь, бу-
дет еще сильнее раскалывать 
их общества, причем вопрос не 
только в уровне благосостоя-
ния, но и в ценностных ориен-
тирах различных групп этого 
общества.

Да, сейчас эти противоре-
чия подавляются, «заметают-
ся под ковер». Демократиче-
ские процедуры, выборы в той 
же Европе — честно говоря, 
иногда смотришь на то, что там 
происходит, какие силы при-
ходят к власти, — все это похо-
же на ширму, потому что друг 
друга у власти меняют похо-
жие как близнецы политиче-
ские партии. Однако сама суть 
от этого не меняется. Реальные 
интересы граждан, националь-
ного бизнеса оттесняются все 
дальше на задворки, на пери-
ферию.

Такой отрыв от реальности, 
от запросов общества неизбеж-
но приведет к всплеску попу-
лизма и росту крайних, ради-
кальных течений, к серьезным 
социально-экономическим из-
менениям, к деградации, а в не-
далекой перспективе и к сме-
не элит. Традиционные пар-
тии, как вы видите, проигры-
вают постоянно. Появляются 
какие-то новые образования, 
но, если они мало чем отлича-
ются от традиционных, шан-
сов на выживание у них тоже не 
много.

Все попытки делать хоро-
шую мину при плохой игре, все 
разговоры о якобы допусти-
мых издержках во имя псев-
доединства не могут скрывать 
главного: Евросоюз оконча-
тельно утратил свой политиче-
ский суверенитет, а его бюро-
кратические элиты пляшут под 
чужую дудку, принимая все, 
что им скажут сверху, причи-
няя вред собственному населе-
нию и собственной экономике, 
собственному бизнесу.

Рост цен и инфляция — 
результат системных 
ошибок США и Европы 

Что еще здесь принципи-
ально важно? Ухудшение ситу-
ации в глобальной экономике — 

это не вопрос последних меся-
цев — сейчас я остановлюсь на 
вещах, которые считаю чрез-
вычайно важными, — то, что 
происходит, не результат по-
следних месяцев, конечно, нет. 
Тем более — не результат специ-
альной военной операции, ко-
торую проводит Россия в Дон-
бассе. Подобные утверждения 
— это откровенное и сознатель-
ное передергивание фактов.

Резкое усиление инфляции 
на товарных и сырьевых рын-
ках стало фактом задолго до 
событий текущего года. Мир 
в такую ситуацию последова-
тельно загоняла многолетняя 
безответственная макроэко-
номическая политика стран 
так называемой «большой се-
мерки», включая бесконтроль-
ную эмиссию и накаплива-
ние необеспеченных долгов. 
Причем эти процессы лишь 
ускорились, активизирова-
лись с началом пандемии ко-
ронавируса еще в 2020 году, 
когда в глобальном масштабе 
кардинально сократились и 
предложение, и спрос на това-
ры и услуги.

Спрашивается:  при чем 
здесь наша военная операция 
на Донбассе? Вообще не имеет 
к этому никакого отношения.

Не придумав или не поже-
лав использовать другие ре-
цепты, власти ведущих запад-
ных экономик просто-напро-
сто запустили печатный ста-
нок. Таким нехитрым спосо-
бом стали покрывать неви-

данные ранее бюджетные де-
фициты.

Уже называл эту цифру: за 
последние два года денежная 
масса в США выросла более 
чем на 38 процентов. Ранее де-
сятилетиями такое увеличе-
ние было, а здесь за два года 38 
процентов — это 5,9 триллиона 
долларов. Для сравнения, толь-
ко несколько стран мира име-
ют валовый внутренний про-
дукт большего размера.

Денежная масса Евросою-
за, в свою очередь, также рез-
ко возросла за этот период. Ее 
объем увеличился примерно 
на 20 процентов, или на 2,5 
триллиона евро.

В последнее время все чаще 
слышу про так называемую — 
вы уж меня извините, я не лю-
блю заниматься здесь, да и во-
обще себя как-то упоминать, 
но не могу не сказать, — все мы 
слышим про так называемую 
путинскую инфляцию на Запа-
де. Я, когда вижу это, все время 
думаю: на кого рассчитана эта 
глупость — на тех, кто читать 
и писать не умеет, вот и все. 
Люди, которые хотя бы умеют 
читать, понимают, на самом 
деле что происходит.

Россия, наши действия по 
освобождению Донбасса здесь 
абсолютно ни при чем. Сего-
дняшний рост цен, инфляция, 
проблемы с продовольствием 
и топливом, бензином, в энер-
гетике в целом — это результат 
системных ошибок в экономи-
ческой политике действующей 
администрации США и евро-
пейской бюрократии. Вот где 
причины, и только в этом.

На смену экономики 
мнимых сущностей 
неизбежно приходит 
экономика реальных 
ценностей и активов

Я скажу и про нашу опера-
цию: да, это имело какое-то зна-
чение, но корень именно в этом 
— в их ошибочной экономиче-
ской политике. Для них начало 
нашей операции на Донбассе 
— это спасательный круг, кото-
рый позволяет им свалить соб-
ственные просчеты на других, в 
данном случае — на Россию. Но 
все, у кого есть хотя бы началь-
ное школьное образование, по-
нимают истинные причины 
сегодняшней ситуации.

Напечатали деньги в огром-
ных количествах, а дальше что? 
Куда потекли все эти средства? 
Очевидно: в том числе на закуп-
ку товаров и услуг за пределами 
западных стран — вот куда они 
потекли, эти деньги напечатан-
ные. Они буквально стали «пы-
лесосить», выгребать глобаль-
ные рынки. Об интересах дру-
гих государств, в том числе бед-
нейших, естественно, никто не 
думал и думать-то не хотел. Им 
оставляли только, что называ-
ется, как у нас в народе говорят, 
ошметки, да еще и по астроно-
мическим ценам.

Так, если в конце 2019 года 
импорт, завоз товаров в Соеди-
ненные Штаты составлял по-
рядка 250 миллиардов долларов 
в месяц, то к настоящему време-
ни он вырос до 350 миллиардов 
долларов. Примечательно, что 
рост составил 40 процентов — в 
пропорции это как раз и соот-
ветствует не обеспеченной ни-
чем накачке долларовой денеж-
ной массы последних лет. Напе-
чатали, раздали деньги и за эти 
деньги выгребли все товары с 
рынков третьих стран.

Добавлю вот еще что: Со-
единенные Штаты долгое вре-
мя были крупными поставщи-
ками продовольствия на миро-
вом рынке, заслуженно, дей-
ствительно, заслуженно горди-
лись — и было чем — своим сель-
ским хозяйством, традициями 
фермерства, это пример для 
многих, и для нас, кстати гово-
ря, тоже. Но сегодня роль Аме-
рики изменилась кардиналь-
но. Из нетто-экспортера про-
довольствия она превратилась 
в чистого импортера. Грубо го-
воря, печатают деньги и пере-
тягивают на себя товарные по-
токи, скупая продукты питания 
по всему свету.

Еще более высокие темпы 
наращивания импорта това-
ров наблюдаются в Евросоюзе. 
Понятно, что такое резкое уве-
личение спроса, не обеспечен-
ного товарным предложением, 
запустило волну дефицитов и 
глобальную инфляцию. Вот она 
откуда, эта глобальная инфля-
ция. За последние пару лет в 
мире подорожало практически 
все: сырье, потребительские то-
вары и особенно продукты пи-
тания.

Да, конечно, эти страны, в 
том числе и Штаты, они про-
должают импортировать, но 
баланс между экспортом и им-

портом уже в другую сторону: 
там уже, по-моему, на 17 мил-
лиардов больше импорт, чем 
экспорт. Вот в чем все дело.

По  данным ООН,  еще  в 
феврале текущего года индекс 
стоимости продовольствия в 
мире оказался на 50 процен-
тов выше, чем в мае 2020 года, 
а сводный индекс сырьевых то-
варов за тот же период и вовсе 
удвоился.

В условиях инфляционной 
бури у многих развивающихся 
стран возникает резонный во-
прос: а зачем обменивать то-
вары на доллары и евро, кото-
рые на глазах теряют в весе? 
Напрашивается вывод: на сме-
ну экономики мнимых сущно-
стей неизбежно приходит эко-
номика реальных ценностей и 
активов.

По данным МВФ, сейчас в 
глобальных валютных резервах 
находится 7,1 триллиона долла-
ров и 2,5 триллиона евро, и эти 
деньги обесцениваются темпом 
около восьми процентов в год. 
Но, кроме того, в любой момент 
они могут быть еще и конфи-
скованы, украдены, если США 
что-то не понравится в полити-
ке тех или иных государств. Ну, 
это, по-моему, стало абсолют-
но реальным для очень многих 
стран, которые хранят свои зо-
лотовалютные резервы в этих 
валютах.

По оценке экспертов, уже 
в ближайшие годы, это объек-
тивный анализ, будет запущен 
процесс конвертации глобаль-
ных резервов — просто им де-
ваться некуда при таких дефи-
цитах — из теряющих свою сто-

имость валют в настоящие ре-
сурсы — другие страны, конеч-
но, будут это делать, — такие как 
продовольствие, энергоноси-
тели, другое сырье. Очевидно, 
что этот процесс еще сильнее 
подстегнет глобальную долла-
ровую инфляцию.

Что касается Европы, то 
здесь дополнительный нега-
тивный вклад в раскручивание 
цен внесла еще и провальная 
энергетическая политика, сле-
пая ставка на возобновляемые 
источники и спотовые постав-
ки природного газа, что приве-
ло к резкому росту стоимости 
энергии, который наблюдает-
ся с третьего квартала прошло-
го года, — повторю вновь, задол-
го до начала нашей операции 
на Донбассе. Мы здесь совер-
шенно ни при чем. Сами натво-
рили дел там, цены взлетели до 
небес, и ищут виновных опять.

Нарастить поставки 
продуктов питания 
на глобальный рынок

Просчеты Запада не только 
сказались на росте себестои-
мости многих товаров и услуг, 
но также привели к снижению 
объемов выпуска удобрений, 
прежде всего азотных, произ-
водимых из природного газа. В 
целом только с середины про-
шлого года по февраль текущего 
глобальные цены на удобрения 
выросли более чем на 70 про-
центов.

К сожалению, предпосылок 
для изменения подобных це-
новых тенденций на сегодняш-
ний день нет. Напротив, на этом 
фоне блокируется работа пред-
приятий и логистика поставок 
удобрений из России и Белорус-
сии. Тем самым ситуация еще 
больше загоняется в тупик.

Просчитать дальнейшее раз-
витие событий несложно. Не-
хватка удобрений означает сни-
жение урожайности, а значит, 
повысятся риски недопоставок 
продовольствия на мировой ры-
нок, цены пойдут еще сильнее 
вверх, что грозит голодом преж-
де всего в беднейших странах, и 
это будет целиком на совести 
администрации Соединенных 
Штатов и евробюрократии.

Еще раз подчеркну:  эта 
проблема появилась не сего-
дня, не за последние три-четыре 
месяца, и абсолютно точно она 
возникла не по вине России, как 
сейчас заявляют некоторые де-
магоги, пытаясь переложить от-
ветственность за все происхо-
дящее в мировой экономике на 
нашу страну.

Конечно, нам, может быть, 
было бы и приятно услышать, 
что мы такие могучие и всемо-
гущие: инфляцию вздуваем до 
небес на Западе, в США, в Евро-
пе, еще что-то там творим та-
кое, что всех лихорадит. Может 
быть, это было бы нам и при-
ятно — чувствовать такое могу-
щество, но это не соответству-
ет действительности. Ситуация 
зрела годами, подстегивалась 
недальновидными действия-
ми тех, кто привык решать свои 
проблемы за чужой счет, кто по-
лагался и до сих пор полагается 
на механизм финансовой эмис-
сии, чтобы перекупать, перетя-
гивать на себя торговые потоки 
и тем самым обострять дефи-
циты и провоцировать гумани-
тарные катастрофы в отдель-
ных регионах мира. Хочу доба-
вить: это, по сути, все та же гра-
бительско-колониальная поли-
тика, но, конечно, в новом виде, 
в новом издании, гораздо более 
тонкая и изощренная. Сразу и 
не поймешь, что происходит.

Сейчас важнейшая задача 
для всего мирового сообщества 
— нарастить поставки продук-
тов питания на глобальный ры-
нок, в том числе обеспечить по-
требности стран, особенно ну-
ждающихся в продовольствии.

Россия, обеспечивая свою 
внутреннюю продовольствен-
ную безопасность, свой вну-
тренний рынок, способна зна-
чительно увеличить экспорт 
продовольствия и удобрений. 
Например, объем наших поста-
вок зерна в будущем сезоне мо-
жет вырасти до 50 миллионов 
тонн.

В приоритетном порядке бу-
дем направлять свои поставки 
в те страны, где наиболее вы-
сока потребность в продоволь-
ствии и где существуют риски 
увеличения числа голодающих. 
В первую очередь речь идет об 
африканских странах и регионе 
Ближнего Востока.

Вместе с тем здесь есть слож-
ности, также возникающие не 
по нашей вине. Да, формально 
на российское зерно, продо-
вольствие и удобрения… Кста-
ти говоря, американцы ввели 
санкции на наши удобрения, за 
ними европейцы. Потом амери-
канцы взяли и отменили — поня-
ли, куда попали. А европейцы — 
нет. У них бюрократия просто 
работает, как жернова на мель-
нице XVIII века. Поэтому все 
понимают, что глупость сдела-
ли, но как-то открутить назад 
уже сложно по бюро-
кратическим сообра-
жениям.

Президент назвал шесть принципов, 
на которых будет основано разви-
тие РФ в ближайшие годы.

Гости перед началом пленарного заседания XXV Петербургского международного экономического форума.

А К Ц Е Н Т

Мрачные прогнозы относительно 
 перспектив российской экономики, 
которые звучали еще в начале весны, 
не сбылись
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Мы сильные люди и можем справиться 
с любым вызовом. Как и наши предки, 
решим любую задачу
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Поверить в свои силы
Так вот, повторю, Рос-
сия готова внести свой 
вклад в балансировку 

мировых рынков сельхозпро-
дукции, и мы, конечно, привет-
ствуем открытость к диалогу по 
этому вопросу со стороны кол-
лег из ООН, которые понимают 
остроту глобальной проблемы 
продовольствия. Предметом для 
такого разговора может быть со-
здание нормальных условий — 
логистических, финансовых, 
транспортных — для наращива-
ния российского экспорта про-
дуктов питания и удобрений.

Что касается — не могу об 
этом тоже не сказать, спекуля-
ций, к сожалению, на этот счет 
тоже очень много — украинских 
поставок продовольствия на 
мировые рынки: мы не препят-
ствуем. Ради бога. Не мы же за-
минировали черноморские пор-
ты Украины. Пусть разминиру-
ют и вывозят. Мы обеспечим без-
опасность проводки этих гра-
жданских судов. Вопроса нет во-
обще никакого.

Но о чем идет речь? По оцен-
кам Минсельхоза США, это 
шесть миллионов тонн пшени-
цы; по нашим оценкам, где-то 
пять. И еще где-то семь миллио-
нов тонн кукурузы. И все. А если 
иметь в виду, что в мире произ-
водится 800 миллионов тонн 
пшеницы, то пять миллионов 
тонн для мирового рынка, как вы 
понимаете, погоды не делают во-
обще никакой.

Тем не менее возможности 
вывоза есть, причем не только 
через черноморские порты. По-
жалуйста, через Белоруссию вы-
возите — самый дешевый путь, 
кстати говоря. Через Польшу, 
Румынию — сколько угодно. Там 
пять или шесть вариантов вы-
возки.

Дело не в нас, дело в адекват-
ности людей, которые находят-
ся у власти в Киеве. Пусть реша-
ют, как им поступить, и в данном 
случае хотя бы не ориентируют-
ся на своих хозяев из-за грани-
цы, из-за рубежа, из-за океана.

Но есть еще и другая опас-
ность, что зерно это пойдет в 
оплату поставляемого оружия. 
Это совсем будет тогда грустно.

Суверенитет не может быть 
частичным

Уважаемые друзья!
Как уже сказал, современный 

мир проходит эпоху кардиналь-
ных перемен. Ломаются, дают 
сбои международные институ-
ты. Гарантии безопасности де-
вальвируются. Запад принципи-
ально отказался исполнять взя-
тые на себя ранее обязательства. 
Достичь с ним каких-либо новых 
договоренностей оказалось про-
сто невозможно.

В сложившейся ситуации, на 
фоне возрастающих для нас рис-
ков и угроз, решение России о 
проведении специальной воен-
ной операции было вынужден-
ным. Трудным, безусловно, но 
вынужденным и необходимым.

Это решение суверенной 
страны, у которой есть безуслов-
ное право, основанное, кстати 
говоря, на Уставе ООН, — отста-
ивать свою безопасность. Реше-
ние, направленное на защиту на-
ших граждан, жителей народных 
республик Донбасса, которые на 
протяжении восьми лет подвер-
гались геноциду со стороны ки-
евского режима и неонацистов, 
получивших полное покрови-
тельство Запада.

Запад не только стремил-
ся реализовать сценарий «ан-
ти-России», но и вел активное 
военное освоение украинской 
территории, буквально накачи-
вал Украину оружием и военны-
ми советниками. Продолжает 
это делать и сейчас. На развитие 
экономики, на благополучие жи-
вущих там людей вообще, честно 
говоря, никто внимания и не об-
ращает, просто наплевательски 
к этому относятся, никак, а вот 
на создание плацдарма НАТО на 
Востоке, направленного против 
России, на взращивание агрес-
сии, ненависти и русофобии де-
нег не жалели и не жалеют.

Сегодня наши солдаты и 
офицеры, ополченцы Донбас-
са сражаются, чтобы защитить 
своих людей. Отстаивают пра-
во России на свободное и без-
опасное развитие как большой 
многонациональной страны, 
которая сама принимает реше-
ния, сама определяет свое бу-
дущее, опирается на свою исто-
рию, культуру и традиции и от-
вергает всяческие попытки на-
вязать извне псевдоценности 
расчеловечивания и нравствен-
ной деградации.

Все задачи специальной во-
енной операции безусловно бу-
дут решены. И залогом тому — 
мужество и героизм наших вои-
нов, консолидация российского 
общества, чья поддержка дает 
силы и уверенность армии и фло-
ту России, глубокое понимание 
правоты, исторической спра-
ведливости нашего дела — строи-
тельства и укрепления сильной 
суверенной державы, России.

Что хочу подчеркнуть? Су-
веренитет в XXI веке не может 
быть частичным, фрагментар-
ным. Все его элементы одинако-

во важны, они усиливают, допол-
няют друг друга.

Поэтому нам важно не толь-
ко отстаивать свой политиче-
ский суверенитет, националь-
ную идентичность, но и укреп-
лять все то, что определяет эко-
номическую самостоятельность 
страны, ее финансовую, кадро-
вую, технологическую самосто-
ятельность и независимость.

Сама конструкция западных 
санкций была построена на лож-
ном тезисе, что Россия с точки 
зрения экономики не суверен-
на, критически уязвима. Они на-
столько увлеклись распростра-
нением мифов об отсталости 
России, о слабости ее позиций в 
мировом хозяйстве и торговле, 
что сами, судя по всему, в это по-
верили.

Планируя свой экономиче-
ский блицкриг, они не замечали, 
попросту игнорировали реаль-
ные факты, то, как изменилась 
наша страна за последние годы.

И такие перемены  — ре-
зультат нашей плановой работы 
по созданию устойчивой макро-
экономической конструкции, по 
обеспечению продовольствен-
ной безопасности, реализации 
программ импортозамещения, 
формированию собственной 
платежной системы и так далее.

Конечно, санкционные огра-
ничения поставили перед стра-
ной много непростых задач. 
Часть предприятий продол-
жает испытывать проблемы с 
комплектующими. Целый ряд 
технологических решений стали 
недоступны для наших компа-
ний. Нарушена логистика.

Но, с другой стороны, все это 
открывает для нас новые воз-
можности — мы часто говорим 
об этом, но это действительно 
так. Все это является стимулом 
к построению экономики, об-
ладающей полным, а не частич-
ным технологическим, произ-
водственным, кадровым, науч-
ным потенциалом и суверени-
тетом.

Конечно, такую комплекс-
ную задачу невозможно решить, 
что называется, в один момент. 
Нужно продолжать системную 
работу, рассчитанную на пер-
спективу. Именно так и действу-
ет Россия, реализуя долгосроч-
ные планы развития отраслей 
экономики, укрепления соци-
альной сферы. И нынешние ис-
пытания лишь вносят корректи-
вы и уточнения в эти планы, но 
не меняют их стратегическую 
направленность.

Открытость и свобода — 
как принципы развития

И сегодня хотел бы остано-
виться на ключевых принципах, 
на основе которых будет разви-
ваться наша страна, наша эко-
номика.

Первый — это открытость. 
По-настоящему суверенные го-
сударства всегда настроены на 
равноправное партнерство, на 
то, чтобы вносить свой вклад в 
глобальное развитие. И, напро-
тив, тот, кто слаб и зависим, как 
правило, занят поиском врагов, 
насаждением ксенофобии либо 
окончательно теряет свою само-
бытность, самостоятельность, 
слепо следуя за сюзереном.

Россия — несмотря на то что 
наши западные, так скажем, дру-
зья буквально мечтают об этом — 
никогда не пойдет по пути само-
изоляции и автаркии. Более того, 
мы расширяем и будем расши-
рять взаимодействие со все-
ми, кто в этом заинтересован, 
кто хочет с нами работать. Та-
ких много, не буду перечислять. 
Это подавляющее большинство 
людей на Земле. Сейчас не буду 
перечислять все эти страны, все 
знают об этом. 

Не скажу ничего нового, если 
напомню, что все, кто хочет про-
должать работать и работает с 
Россией, подвергается непри-
крытому давлению со стороны 
Соединенных Штатов и Европы, 
порой даже доходит до прямых 
угроз. Однако такой шантаж 
мало что значит, когда речь идет 
о странах, во главе которых сто-
ят настоящие лидеры, которые 
четко понимают, где чужие, а где 
национальные, собственные ин-
тересы, интересы своих народов.

Россия будет наращивать с 
такими государствами экономи-
ческое сотрудничество, продви-
гать совместные проекты. При 
этом, конечно же, мы будем вза-
имодействовать и с западными 
компаниями, которые, несмотря 
на беспрецедентное «выкручи-
вание рук», продолжают успеш-
но работать на российском рын-
ке, такие тоже есть.

Прочной, предсказуемой 
основой для углубления меж-
дународной кооперации видим 
развитие удобной и независи-

мой платежной инфраструкту-
ры в национальных валютах. А 
чтобы помочь компаниям наших 
стран наладить логистические, 
кооперационные связи, форми-
руем развитие транспортных 
коридоров, увеличиваем про-
пускную способность железных 
дорог, перевалочные мощности 
портов в Арктике, на восточ-
ном, южном и других направле-
ниях. В том числе в Азово-Чер-

номорском и Каспийском бас-
сейнах они станут важнейшим 
участком коридора Север — Юг, 
который обеспечит устойчивые 
каналы коммуникаций с Ближ-
ним Востоком и Южной Азией. 
Рассчитываем, что уже в ско-
ром времени грузопоток по это-
му маршруту начнет уверенно 
расти.

Но важна не только междуна-
родная торговля. Россия намере-
на наращивать научное, техно-
логическое, культурное, гума-
нитарное и спортивное сотруд-
ничество на принципах равно-
правия и уважения партнеров. 
При этом наша страна будет 
стремиться к ответственному 
лидерству по всем этим направ-
лениям.

Второй принцип нашего дол-
госрочного развития — это опора 
на предпринимательские свобо-
ды. Каждая частная инициатива, 
направленная на пользу России, 
должна получить максималь-
ную поддержку и пространство 
для реализации.

Пандемия и текущие события 
подтвердили, насколько важны 
гибкость и свобода в экономи-
ке. Именно частный бизнес — в 
жестких условиях, на фоне по-
пыток любыми способами сдер-
жать наше развитие — доказал, 
что способен конкурировать на 
глобальных рынках. Адаптация 
к быстро меняющимся внешним 
условиям тоже происходит за 
счет частного бизнеса. Необхо-
димо обеспечивать динамичное 
развитие экономики, конечно, с 
опорой на частный бизнес.

Мы продолжим снижать 
административную нагрузку. 
Так, с 2016 по 2018 год у нас дей-
ствовал мораторий на плано-
вые проверки малого бизнеса. В 
дальнейшем он был продлен, в 
общей сложности до конца 2022 
года. В 2020 году этот мораторий 
охватил и средние компании. 
Кроме того, почти в четыре раза 
снизилось количество внеплано-
вых проверок.

Но мы пошли еще дальше и 
в марте текущего года отказа-
лись от плановых проверок всех 
предпринимателей, независимо 
от величины бизнеса, с одним 
условием: если их деятельность 

не связана с высоким риском 
причинения вреда гражданам и 
окружающей среде. В итоге сей-
час количество плановых прове-
рок по сравнению с прошлым го-
дом сократилось в шесть раз.

Почему сейчас говорю об 
этом так подробно? Дело в том, 
что после введения мораториев 
на проверки количество нару-
шений со стороны предприни-
мателей — вот такой результат — 
не выросло, а снизилось, количе-
ство нарушений снизилось. Это 
говорит о зрелости и ответствен-
ности российского бизнеса. Его 
нужно мотивировать, а, конеч-
но, не принуждать к соблюдению 
норм и требований.

А значит, есть все основания 
сделать еще один, кардинальный 
шаг вперед: навсегда, на посто-
янной основе отказаться от про-
ведения большинства проверок 
всего российского бизнеса, дея-
тельность которого не связана с 
высокими рисками причинения 
вреда. Всем уже давно понят-
но: нет необходимости ходить и 
проверять всех подряд. Должен 
работать риск-ориентирован-
ный подход. Прошу правитель-
ство определить конкретные па-
раметры такой реформы в бли-
жайшие месяцы.

Свести к минимуму разного 
рода злоупотребления

И здесь — еще одна очень чув-
ствительная для бизнеса тема, а 
сегодня это и вопрос нашей на-
циональной безопасности и эко-
номической устойчивости. Что-
бы сократить, свести к мини-
муму разного рода злоупотреб-
ления, лазейки для давления на 
предпринимателей, мы после-
довательно убираем размытые 
нормы уголовного законода-
тельства в части так называемых 
экономических составов.

В марте подписан закон, по 
которому уголовные дела в от-
ношении предпринимателей по 
налоговым составам могут воз-
буждаться только по представле-
нию налоговой службы — и никак 
иначе. В ближайшее время дол-
жен быть принят законопроект 
о сокращении сроков давности 
по налоговым преступлениям, 
а также об отказе в возбуждении 
уголовных дел после полного по-
гашения налоговой недоимки.

В целом нужно аккуратно, 
но вместе с тем основательно 
подойти к декриминализации 
целого ряда так называемых эко-
номических составов. Напри-
мер, тех, которые касаются ра-
боты без лицензии или аккреди-
тации. Сейчас это очень тонкий 
вопрос из-за нелегитимного по-
ведения наших западных парт-
неров, например, которые отка-
зывают в предоставлении таких 
лицензий.

В подобных случаях наши го-
сударственные органы не долж-
ны, что называется, собствен-
ными руками подводить россий-
ский бизнес под статью, притом 
что реальной вины наших пред-
принимателей тут нет. Понима-
ете, о чем речь. Те, кто работает 
в малом бизнесе, тоже прекрас-
но это понимают. Лицензия за-

кончилась, партнеры западные 
не продлевают — ну что им де-
лать? Сворачивать бизнес, что 
ли? Как бы не так, пусть работа-
ют. Надо, конечно, все держать 
под контролем государства, но 
не мешать им работать.

Также следует подумать о по-
вышении порога привлечения 
к ответственности при неупла-
те таможенных и других обяза-
тельных платежей. Кроме того, у 
нас давно не менялись парамет-
ры определения крупного и осо-
бо крупного ущерба, несмотря 
на накопленную инфляцию. Та-
кое несоответствие нормы за-
кона жизненным реалиям, без-
условно, нуждается в корректи-
ровке. С 2016 года по сегодняш-
ний накоплена инфляция около 
50 процентов, а эти параметры 
не менялись — надо поменять, 
конечно.

Наконец, необходимо пере-
смотреть основания для заклю-
чения предпринимателей под 
стражу и для продления сроков 
предварительного следствия. Не 
секрет, что очень часто эти нор-
мы применяются там, где нет 
объективной необходимости.

В результате еще на этапе 
следствия предприятия выну-
ждены приостанавливать свою 
деятельность или вовсе закры-
ваться. В этом случае — помимо 
прямых убытков и утраты ры-
ночных позиций, рабочих мест — 
под ударом оказывается репу-
тация компаний и их руководи-
телей.

Обращаю внимание право-
охранительных структур: необ-
ходимо покончить с такой прак-
тикой. И прошу правительство 
совместно с Верховным судом 
подготовить соответствующие 
поправки в закон. Прошу прове-
сти эту работу до 1 октября теку-
щего года.

Дополнительно по линии Со-
вета безопасности дано специ-
альное поручение по анализу 
ситуаций, когда уголовные дела 
возбуждаются, но не доводятся 
до суда. Количество таких случа-
ев за последние годы существен-
но выросло. Что за этим стоит, 
всем понятно. Нередко дело за-
водится без достаточных осно-
ваний либо используется для 
давления на компании или кон-
кретных физических лиц. Осе-
нью отдельно обсудим эту тему 
и примем дополнительные реше-
ния в части законодательства и 
организации работы правоохра-
нительных органов.

Безусловно, большая роль в 
создании современной деловой 
среды принадлежит региональ-
ным управленческим командам. 
На площадке Петербургского 
форума традиционно отмечаю 
те субъекты Федерации, кото-
рые добились значимого про-
гресса в Национальном рейтин-
ге инвестиционного климата, ко-
торый ведет Агентство стратеги-
ческих инициатив.

Здесь у нас есть изменения 
в первой тройке. К Москве и Та-
тарстану, которые продолжают 
лидировать, в этом году присо-
единилась Московская область. 
За год она поднялась с восьмого 

места в лидеры, в тройку. В ли-
дерах рейтинга также Тульская, 
Нижегородская, Тюменская, 
Новгородская, Сахалинская об-
ласти, Санкт-Петербург и Баш-
кортостан.

Отдельно хотел бы отметить 
регионы с наибольшим прогрес-
сом: это Курганская область — 
рост на 36 позиций, Пермский и 
Алтайский края — рост на 26 по-
зиций, Ингушетия — на 24 пози-
ции, и Ивановская область, ко-
торая поднялась на 17 позиций.

Я хочу поблагодарить и по-
здравить наших коллег в регио-
нах за эту работу.

И конечно, в зоне особого 
внимания федерального пра-
вительства, региональных, му-
ниципальных команд должна 
быть поддержка деловых ини-
циатив граждан в малых горо-
дах и отдельных населенных 
пунктах, отдаленных районах. 
Такие примеры успеха у нас 
тоже есть. В том числе речь идет 

о создании востребованного 
программного обеспечения, о 
продаже экологически чистых 
продуктов, товаров собствен-
ного производства по всей стра-
не через отечественные интер-
нет-площадки.

Важно создавать здесь новые 
возможности, внедрять совре-
менные форматы торговли, 
включая электронные площад-
ки, как я уже сказал, снижать 
логистические, транспортные 
и другие издержки, в том числе 

используя модернизированные 
отделения «Почты России».

Нужно также помочь сотруд-
никам небольших компаний, 
самозанятым гражданам, начи-
нающим предпринимателям с 
получением дополнительных 
навыков и компетенций. Соот-
ветствующие меры, нацелен-
ные именно на небольшие горо-
да, сельскую местность, отда-
ленные районы и территории, 
прошу включить специальной 
строкой в национальный проект 
по развитию малого и среднего 
предпринимательства.

Хотел бы сегодня обратить-
ся и к нашим руководителям, 
собственникам крупных компа-
ний — крупным нашим предпри-
нимателям, управленцам.

Доброе имя 
для будущих поколений

Уважаемые коллеги, друзья!
Настоящий, прочный успех, 

чувство достоинства и самоува-
жения приходят только тогда, 
когда ты связываешь свое буду-
щее, будущее своих детей со сво-
ей Родиной. Мы со многими под-
держиваем отношения в течение 
длительного времени, и я знаю 
настроения многих наших руко-
водителей компаний и собствен-
ников. От вас слышал много раз, 
что бизнес — это гораздо больше, 
чем извлечение прибыли, так 
оно и есть, а изменение жизни 
вокруг, вклад в развитие родно-
го города, региона, страны в це-
лом — чрезвычайно важная вещь 
для самореализации, служение 
людям и обществу ничем не за-
менишь. В этом и весь смысл 
жизни, весь смысл работы за-
ключается.

Последние события только 
подтвердили то, о чем постоян-
но говорил ранее: дома надеж-
нее. Те, кто не захотел услышать 
этот очевидный посыл, потеряли 
на Западе сотни миллионов, если 
не миллиарды долларов, — вот та-
ким оказалось якобы тихое убе-
жище для капиталов.

Еще раз хочу сказать колле-
гам, в том числе тем, кто нахо-
дится и в зале, и тем, кого нет 
сегодня здесь: не наступайте, 
пожалуйста, на старые грабли. 
Наша страна обладает гигант-
ским потенциалом, и задач, 
требующих приложения сил, 
непочатый край. Инвестируй-
те здесь, вкладывайте в созда-
ние новых предприятий и рабо-
чих мест, в развитие туристиче-
ской инфраструктуры, поддер-
живайте школы, университе-
ты, здравоохранение и социаль-
ную сферу, культуру и спорт. Я 
знаю, что многие так и делают, я 
знаю — просто хочу еще раз это 
подчеркнуть.

Именно так высоко пони-
мали свою миссию Бахруши-
ны и Морозовы, Щукины и Ря-
бушинские, Акчурины и Гале-
евы, Апанаевы и Мациевы, Ма-
монтов, Третьяков, Арсанов, 
Дадашев, Гаджиев. Многие рус-
ские, татарские, бурятские, че-
ченские, дагестанские, якут-
ские, осетинские, еврейские, 
армянские и другие купеческие 
и предпринимательские семьи, 

которые и прямых наследни-
ков не обидели, и навсегда впи-
сали свое имя в историю нашей 
страны.

Кстати говоря, что хотел бы 
еще подчеркнуть. Для наслед-
ников, возможных наследников 
капитала еще неизвестно, что 
важнее: доставшиеся им день-
ги, имущество или доброе имя и 
заслуги их предков перед стра-
ной. Это уже точно никто не про-
мотает, извините за моветон, ни-
кто не пропьет.

А то, что останется с будущи-
ми поколениями наследников, — 
доброе имя навсегда останется с 
ними. И это уже точно пойдет с 
ними по жизни, из поколения в 
поколение, будет им помогать, 
поддерживать по жизни, делать 
их сильнее, чем даже деньги, ко-
торые им могут достаться в на-
следство, или имущество.

Тратить, исходя 
из понимания того, 
сколько заработали

Уважаемые коллеги!
Третий принцип нашего дол-

госрочного развития — это ответ-
ственная и сбалансированная 
макроэкономическая политика. 
Во многом именно такая линия 
позволила нам выдержать бес-
прецедентное санкционное дав 
ление. Но повторю, для нас эта 
политика важна не только для 
ответа на текущие вызовы, но 
и в долгосрочной перспективе. 
Мы не будем повторять печаль-
ный опыт западных коллег, кото-
рые раскручивали инфляцион-
ную спираль и разбалансирова-
ли свои финансы.

Наша цель — уверенное разви-
тие экономики на годы вперед, 
снижение инфляционного бре-
мени на граждан и бизнес, до-
стижение в средне- и долгосроч-
ной перспективе целевого уров-
ня инфляции в четыре процен-
та. Я с инфляции почти начал и 
сейчас хотел об этом сказать: 
четыре процента — у нас такая 
цель остается.

Уже поручил правительству 
подготовить предложения по но-
вым бюджетным правилам. Они 
должны обеспечить предсказуе-
мость бюджетной политики, со-
здать условия для максималь-
ного использования внешне-
экономической конъюнктуры. 
Все это нужно, чтобы укрепить 
фундамент экономического ро-
ста, решать инфраструктурные 
и технологические задачи, что 
является базой для повышения 
благополучия граждан.

Да, некоторые мировые ре-
зервные валюты сейчас занима-
ются самоубийством, это оче-
видно, в любом случае суици-
дальные настроения у них на-
лицо. Конечно, «стерилизовать» 
нашу денежную массу с их помо-
щью сегодня бессмысленно. Но 
главный принцип — тратить, ис-
ходя из понимания того, сколь-
ко заработали, остается, и его 
никто не отменял. Мы это по-
нимаем.

Четвертый принцип наше-
го развития — это социальная 
справедливость. У роста эконо-
мики и деловой инициативы, 
индустриальных возможностей 
и научно-технологического по-
тенциала страны должно быть 
мощное социальное воплоще-
ние. Такое развитие должно ве-
сти к сокращению неравенства, 
а не к его усугублению, как это 
происходит в некоторых других 
странах. Да и мы, честно сказать, 
тоже не являемся чемпионами 
по решению этих задач, у нас 
здесь много вопросов и проблем 
остается.

Снижение бедности и нера-
венства — это спрос на отече-
ственную продукцию, причем 
по всей территории страны, а 
значит, и сокращение разрыва 
в потенциале регионов, созда-
ние новых рабочих мест именно 
там, где они нужнее всего, в це-
лом определяющее условие для 
дальнейшего экономического 
развития.

Подчеркну: позитивная ди-
намика реальных доходов гра-
ждан, снижение уровня бедно-
сти является главным показа-
телем эффективности работы 
органов власти и государства в 
целом. Причем ощутимых ре-
зультатов здесь, несмотря на все 
объективные трудности, необ-
ходимо добиваться уже в теку-
щем году, и такая задача перед 
правительством поставлена.

Повторю, мы адресно под-
держиваем наиболее уязви-
мые группы граждан: пенсио-
неров, семьи с детьми, а так-
же тех, кто находится 
в трудной жизненной 
ситуации.

Герман Греф и Олег Дерипаска ждут 
выступления главы государства.  

Кулуары форума — место для споров и дискуссий. 

А К Ц Е Н Т

Все задачи специальной военной 
операции безусловно будут решены. 
И залогом тому — мужество и героизм 
наших воинов

А К Ц Е Н Т

Настоящий, прочный успех, 
чувство достоинства и самоуважения 
приходят только тогда, когда ты 
связываешь свое будущее, будущее 
своих детей со своей Родиной
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Поверить в свои силы
Ежегодно увеличива-
ются пенсии темпами 
выше инфляции. В те-

кущем году они были повыше-
ны дважды, в том числе с 1 июня 
на дополнительные десять про-
центов. Одновременно с пенси-
ями на десять процентов повы-
шен минимальный размер опла-
ты труда, а также прожиточный 
минимум, на который завязаны 
многие другие социальные по-
собия и выплаты, они, соответ-
ственно, тоже должны вырасти, 
что напрямую затрагивает дохо-
ды около 15 миллионов человек.

За последние годы мы вы-
строили целостную систему 
поддержки нуждающихся се-
мей с детьми. Помощь от госу-
дарства можно получить жен-
щине начиная с ранних сроков 
беременности и до достижения 
ребёнком 17 лет. Благополучие 
людей, их достаток – важней-
ший фактор демографического 
развития, и здесь с учётом нало-
жившихся негативных демогра-
фических волн ситуация крайне 
сложная. В апреле в России ро-
дилось менее ста тысяч де-
тей, это почти на 13 процентов 
меньше, чем в апреле 2020 года.

Прошу Правительство посто-
янно держать на контроле раз-
работку дополнительных мер 
поддержки семей с детьми. Они 
должны носить кардинальный 
характер, соразмерный масшта-
бу чрезвычайного демографиче-
ского вызова, с которым мы стал-
киваемся. Будущее России — это 
семья с двумя, тремя и большим 
числом детей. Поэтому речь 
должна идти не только о прямой 
финансовой поддержке — нам 
нужно нацелить, настроить на 
запросы семей с детьми систему 
здравоохранения, образования, 
все сферы, определяющие каче-
ство жизни людей. На решение 
такой задачи в том числе направ-
лена национальная социальная 
инициатива, которую региональ-
ные команды и АСИ реализуют 
вместе. Осенью оценим результа-
ты такой работы, подведем итоги 
рейтинга качества жизни в регио-
нах, чтобы максимально широко 
по всей стране использовать луч-
шие опыты и практики.

Ставка на развитие 
инфраструктуры

Еще один, пятый, принцип, 
на котором Россия выстраивает 
свою экономическую полити-
ку, — это опережающее развитие 
инфраструктуры. Мы уже уве-
личили прямые бюджетные рас-
ходы на укрепление транспорт-
ных артерий. В следующем году 
стартует масштабный план по 
строительству и ремонту опор-
ной сети федеральных и регио-
нальных автодорог. За пять лет 
не менее 85 процентов ее протя-
женности должно быть приве-
дено в нормативное состояние.

Активно используется такой 
новый инструмент, как инфра-
структурные бюджетные кре-
диты. Они выдаются на 15 лет 
по ставке три процента. Уже го-
ворил, что спрос на них оказал-
ся гораздо выше, чем мы изна-
чально планировали. У регио-
нов много проработанных, пер-
спективных проектов — нельзя 
откладывать их запуск. Мы еще 
подумаем, что с этой мерой под-
держки делать. Вчера вечером 
еще дискутировали на этот счет. 
Во всяком случае, сейчас только 
констатирую, что этот инстру-
мент работает надежно.

Отдельный вопрос — модер-
низация жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Здесь накопи-
лось много проблем. Отрасль 
хронически недоинвестирова-
на — по оценкам, на 4,5 триллио-
на рублей. Свыше 40 процен-
тов сетей подлежит замене. От-
сюда низкая эффективность и 
большие потери. При этом еже-
годно ветшает, приходит в не-
годность порядка трех процен-
тов сетей, а заменяются на но-
вые не более двух процентов, 
то есть проблема из года в год 
усугубляется. Предлагаю кон-
солидировать ресурсы и запу-
стить комплексную программу 
модернизации ЖКХ, синхрони-
зировать ее с другими планами 
инфраструктурного развития, 
а также капитального ремонта 
жилого фонда. Задача — карди-
нально изменить ситуацию, по-
следовательно снижать долю 
устаревших сетей, так же как 
мы это делаем, расселяя ава-
рийное жилье и ремонтируя до-
роги. Подробно обсудим вопро-
сы ЖКХ и развития строитель-

ного комплекса с губернатора-
ми на заседании Президиума 
Госсовета на следующей неделе.

Кроме того, отдельно предла-
гаю нарастить объем ресурсов 
на проекты по созданию ком-
фортной городской среды в ма-
лых городах и исторических по-
селениях. У нас хорошо эта про-
грамма работает. Предлагаю 
направить на эти цели еще по 
десять миллиардов рублей еже-
годно в 2023—2024 годах.

Дополнительные средства 
выделим на обновление городов 
Дальнего Востока. Прошу Пра-
вительство в рамках программ 
инфраструктурных бюджетных 
кредитов и модернизации ЖКХ, 
а также других программ разви-
тия предусмотреть на эти цели 
специальные лимиты.

Обустройство сельских 
территорий и экотуризм

Безусловным приоритетом 
для нас является комплексное 
обустройство и развитие сель-
ских территорий. Люди, которые 
работают на селе, кормят страну, 
а как сейчас видно, и значитель-
ную часть мира, должны жить в 
комфортных, достойных усло-
виях. В этой связи прошу Пра-
вительство выделить дополни-
тельные средства на профиль-
ную программу. Финансовым 
источником здесь могут стать 
экспортные пошлины от прода-
жи продукции сельского хозяй-
ства. Это постоянный источник. 
Конечно, он может колебать-
ся, но зато будет постоянно дей-
ствующим.

При этом отдельно предла-
гаю расширить программы ре-
конструкции и модернизации 
сельских домов культуры, а так-
же региональных и муниципаль-
ных театров и музеев, выделив 
на эти цели по шесть миллиардов 
рублей в 2023 и 2024 годах.

Исключительно востребован-
ная, важная для людей задача — 
то, что я сейчас сказал в области 
культуры. Приведу совсем недав-
ний пример: в ходе награждения 
медалями Героя Труда один из 
награжденных из Якутии — Вла-
димир Африканович Михайлов, 
в закрытой части прямо попро-
сил помочь со строительством 
дома культуры в его родном селе. 
Конечно, мы это обязательно 
сделаем. Но то, что люди говорят 
об этом на всех уровнях, говорит 
о том, что это в высшей степени 
востребовано.

Сделаю также небольшое от-
ступление, которое уместно 
сейчас, с началом лета — тради-
ционной поры отпусков у нас, в 
России.

С каждым годом все больше 
туристов стремится посетить 
красивейшие природные места 
нашей страны: национальные 
парки, заказники, заповедники. 
По оценке, в текущем году такой 
турпоток превысит 12 миллио-
нов человек. Важно, чтобы и го-
сударственные органы, и бизнес, 
и туристы знали, что допусти-
мо, а что нельзя делать на этих 
территориях, где можно возво-
дить туристические объекты, а 
где это категорически запреще-
но, где это создает риски для уни-
кальных и ранимых экосистем.

В Государственной Думе уже 
рассматривается законопроект, 
который призван отрегулиро-
вать организацию туризма на 
особо охраняемых территориях, 
создать цивилизованную основу 
для такой деятельности.

В этой связи хотел бы обра-
тить внимание вот на что: все 
принимаемые здесь решения 
должны быть просчитанными и 
взвешенными, надо подойти к 
этому серьезно.

Особо отмечу задачу по сбе-
режению и сохранению Байкала. 
В частности, на это нацелен уни-
кальный проект комплексного 
развития города Байкальска, ко-
торый должен стать эталоном ра-
чительного, эколого-ориентиро-
ванного хозяйствования.

Задача не только ликвидиро-
вать накопленный вред природе 
от деятельности Байкальского 
ЦБК, но и вывести город на прин-
ципиально иной уровень жизни, 
сделать его визитной карточкой 
российского экологического ту-
ризма. Проект должен быть ре-
ализован с привлечением са-
мых передовых технологий, эко-
логически чистых источников 
энергии.

В целом будем развивать чи-
стые технологии, чтобы доби-
ваться поставленных целей по 
экологической модернизации 
предприятий, снижать вредные 

выбросы в атмосферу, особенно 
в крупных индустриальных цен-
трах. Мы также продолжим рабо-
ту в рамках проектов экономи-
ки замкнутого цикла, «зеленых» 
проектов и сохранения климата, 
о чем подробно говорил здесь, 
на площадке форума, еще в про-
шлом году.

Технологический 
суверенитет — 
ключ к будущему

В этой связи шестой, на мой 
взгляд, сквозной, объединяю-
щий нашу работу принцип раз-
вития — это достижение насто-
ящего технологического суве-
ренитета, создание целостной 
системы экономического раз-
вития, которая по критически 
важным составляющим не зави-
сит от иностранных институтов. 
Нам нужно выстраивать все сфе-
ры жизни на качественно новом 
технологическом уровне и при 
этом быть не просто пользова-
телями чужих решений, а иметь 
технологические ключи к созда-
нию товаров и услуг следующих 
поколений.

В последние годы мы много 
внимания уделяли импортозаме-
щению, добились успехов по це-
лому ряду направлений: в АПК, 
в производстве лекарств, меди-
цинского оборудования, в обо-
ронно-промышленном комплек-
се, в ряде других областей.

Но, и хотел бы это подчерк-
нуть, у нас много дискуссий в 
обществе на этот счет, импор-
тозамещение — это не панацея, 
не кардинальное решение. Если 
мы будем лишь повторять дру-
гих, пытаться заменить, пусть и 
самыми качественными копи-
ями, чужие товары, то рискуем 
оказаться в позиции постоянно 
догоняющих, а надо быть на шаг 
впереди, создавать собственные 
конкурентные технологии, това-

ры и сервисы, которые способны 
стать новыми мировыми стан-
дартами.

Напомню в этой связи, что 
Сергей Павлович Королев не по-
шел по пути копирования и ча-
стичного улучшения трофейной 
ракетной техники, а смотрел в 
будущее и предложил уникаль-
ную пакетную схему для созда-
ния ракеты Р-7, открыл челове-
честву дорогу в космос, по фак-
ту задал стандарт для всего мира, 
причем на десятилетия вперед.

Именно так, на опережение 
работали в свое время основа-
тели многих советских научных 
программ, и сейчас, опираясь на 
такие заделы, наши конструкто-
ры достойно идут вперед. Благо-
даря им Россия обладает гипер-
звуковым оружием, аналогов ко-
торому до сих пор нет ни в одной 
стране мира. «Росатом» удер-
живает лидирующие позиции в 
атомных технологиях и разви-
вает атомный ледокольный флот. 
Многие российские решения по 
искусственному интеллекту и 
обработке больших данных яв-
ляются лучшими в мире.

Повторю, технологическое 
развитие — это сквозное направ-
ление, которое определит не 
только текущее десятилетие, но 
и весь XXI век. Подробно, в де-
талях обсудим тему построения 
новой технологической эконо-
мики — техноэкономики — на 
ближайшем Совете по стратеги-
ческому развитию. Здесь много 
тем для дискуссий, а главное — 
для принятия управленческих 
решений. Имею в виду разви-
тие инженерного образования и 
трансферт научных разработок в 
реальную экономику, обеспече-
ние финансовыми ресурсами бы-
строрастущих, высокотехноло-
гичных компаний. Обсудим так-
же развитие сквозных техноло-
гий и ход работы проектов циф-
ровой трансформации отдель-
ных отраслей.

Подчеркну, производить всё и 
вся, конечно же, невозможно, да 
и не нужно. Однако нам необхо-
димо обладать всеми критически 
важными технологиями, чтобы 
при необходимости в короткие 
сроки наладить собственное 
производство любой продукции. 
Именно так мы поступали, когда 
быстро обеспечили выпуск вак-
цин от коронавируса, а сейчас 
развернули производство мно-
гих других видов продукции и 
услуг.

Например, после ухода с рос-
сийского рынка недобросовест-
ных партнеров «КамАЗа» их 
нишу теперь занимают отече-
ственные компании. Причем 
речь идет о поставках комплек-
тующих не только для традици-
онных моделей завода, но и для 
перспективных серий — маги-
стральных, транспортных и тя-
желых автомобилей.

Отмечу и платежную систе-
му карты «Мир», которая успеш-
но заменила на внутреннем рын-
ке компании Visa и MasterCard, 

а теперь расширяет свою гео-
графию, шаг за шагом получает 
международное признание.

Другой пример — Петербург-
ский тракторный завод. Его быв-
ший зарубежный партнер отка-
зался продавать двигатели и про-
водить их гарантийное обслужи-
вание. Выручили кто? Моторо-
строители Ярославля и Тутаева: 
наладили поставку своих дви-
гателей. В итоге производство 
сельхозмашин на Петербург-
ском тракторном заводе в марте 
— апреле текущего года стало ре-
кордным для предприятия — не 
снизилось, а стало рекордным, 
увеличилось.

Таких позитивных практик, 
историй успеха, уверен, будет 
становиться все больше.

Повторяю, Россия обладает 
кадровыми, научными, техноло-
гическими заделами для освое-
ния продукции, которая сейчас 
особенно востребована, вклю-
чая бытовую и строительную 
технику, промышленное и сер-
висное оборудование.

Задача сегодняшнего дня в 
том, чтобы нарастить мощности, 
в сжатые сроки наладить необхо-
димые линии. И один из ключе-
вых вопросов — это комфортные 
условия для работы предприя-
тий, а также наличие подготов-
ленных производственных пло-
щадок.

Прошу Правительство к осе-
ни представить ключевые пара-
метры нового режима работы 
промышленных кластеров. Что 
здесь важно?

Первое — финансирование. 
Проекты, запускаемые в таких 
кластерах, должны получить 
долгосрочный доступный кре-
дитный ресурс сроком до деся-
ти лет и по ставке не более семи 
процентов годовых в рублях. 
Проговорили все эти вопросы, в 
том числе и с нашим экономиче-
ским блоком. Все согласны, бу-
дем делать.

Второе — налогообложение. 
В кластерах нужно обеспечить 
низкий уровень условно посто-
янных налогов, в том числе стра-
ховых взносов.

Третье — это поддержка 
производства на стартовой, ран-
ней стадии, формирование па-
кета заказов, в том числе предо-
ставление субсидий на покупку 
готовой продукции таких пред-
приятий. Вопрос непростой, но 
думаю, что субсидии потребу-
ются. Они нужны для того, чтобы 
рынок обеспечить. Надо это про-
сто проработать спокойно.

Четвертое — упрощенное 
администрирование, включая 
минимум либо полное отсут-
ствие проверок, а также рабо-
та предприятий в режиме ком-
фортного и необременительного 
налогового и таможенного мони-
торинга.

Пятое и, возможно, самое 
важное — необходимо создать 
механизмы гарантированного 
долгосрочного спроса на новую 
инновационную продукцию, ко-
торая только выходит на рынок. 
Обращаю внимание Правитель-
ства: такой льготный режим и со-
ответствующие промышленные 
кластеры должны заработать 
уже с 1 января 2023 года.

Что в этой связи хочу сказать. 
И новые, и уже действующие 
точки индустриального роста 
должны притягивать к себе ма-
лый бизнес, вовлекать его в свою 
орбиту. При этом для предпри-
нимателя, для небольших орга-

низаций важно видеть горизонт, 
понимать перспективы.

В связи с этим, конечно, про-
шу Правительство совместно с 
корпорацией МСП [Федераль-
ной корпорацией по развитию 
малого и среднего предприни-
мательства] и нашими крупней-
шими компаниями запустить 
инструмент долгосрочных дого-
воров компаний с госучастием 
с субъектами малого и средне-
го предпринимательства. Таким 
образом, на годы вперед будет га-
рантирован спрос на продукцию 
таких предприятий, при этом по-
ставщики смогут уверенно брать 
на себя обязательство создать 
новое или расширить действую-
щее производство под этот заказ.

Добавлю, что мы уже серьез-
но сократили сроки строитель-
ства промышленных объектов, 
убрали лишние обременитель-
ные процедуры, но здесь есть 
еще большие резервы, есть над 
чем работать, есть куда двигать-
ся. Так, создание производствен-
ных корпусов с нуля все еще тре-
бует от полутора до трех лет, при 
этом приобретение готовых пло-
щадей сдерживают пока еще вы-
сокие ставки по кредитам.

В этой связи — чтобы отече-
ственный бизнес мог быстро 
развернуть выпуск необходи-
мой продукции — предлагаю 
запустить принципиально но-
вый инструмент: промышлен-
ную ипотеку. Речь идет о льгот-
ных долгосрочных кредитах по 
ставке пять процентов годовых. 
Право на такие кредиты полу-
чат предприятия, которые пла-
нируют купить готовые площади 
для производства. Прошу Пра-
вительство не затягивая отра-
ботать все детали с банковским 
сектором России, чтобы уже в 
ближайшее время промышлен-
ная ипотека заработала в полном 
объеме.

Уважаемые друзья!
Скорость и масштаб изме-

нений в глобальной экономике, 
финансах, в международных от-
ношениях нарастает. Все более 
отчетливым становится отказ от 
глобализации в пользу многопо-
лярной модели роста. Безуслов-
но, формирование, рождение но-
вого миропорядка — это трудный 
процесс. Мы еще столкнемся со 
многими вызовами, и с рисками, 
и с факторами, которые сегодня 
даже трудно предсказать и пред-
угадать. Но очевидно, что пра-
вила содержания нового миро-
порядка будут задавать именно 
сильные, суверенные государ-
ства — кто не двигается по уже 
намеченной кем-то траектории. 
Только сильные государства и су-
веренные могут сказать свое сло-
во в этом миропорядке, нарожда-
ющемся вновь, или обречены на 
то, чтобы стать или остаться бес-
правной колонией.

Необходимо стремиться идти 
вперед, меняться, чувствовать 
дыхание времени и проявлять 
для этого национальную волю и 
решимость. Россия входит в на-
ступающую эпоху мощной суве-
ренной страной. Мы обязательно 
используем новые колоссальные 
возможности, которые откры-
вает перед нами время, и станем 
еще сильнее.  

Выступающих в рамках форума, 
участников сессий, модераторов 
было 1500 человек. 

В этом году ПМЭФ посетили представители более 140 стран и территорий.

А К Ц Е Н Т

Технологическое развитие — 
это сквозное направление, которое 
определит не только текущее 
десятилетие, но и весь XXI век
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— Видеотрансляцию смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2336792
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
ответил на вопросы 
про импортозамещение 
и спецоперацию

Суверенитет 
важнее упаковки

Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

Президент РФ Владимир Пу-
тин на пленарном наседании 
ПМЭФ ответил на вопросы о 
том, что ждет российскую эко-
номику.

В этом году форум посети-
ли представители более 140 
стран и территорий. Одним из 
главных гостей стал президент 
Казахстана Касым-Жомарт То-
каев, который выступал и отве-
чал на вопросы на одной сцене 
с Владимиром Путиным. Про-
звучали видеообращения пре-
зидента Египта Абдель Фаттах 
ас-Сиси  и председателя КНР Си 
Цзиньпина. Модератором раз-
говора была главный редактор 
медиагруппы «Россия сегодня» 
и телеканала RT Маргарита Си-
моньян. Она принесла с собой 
побелевшую упаковку от сока и 
отметила, что это связано с ис-
тощением запасов краски и ухо-
дом производителей из России. 
Симоньян также напомнила об 
уходе компании Siemens из Рос-
сии, которая поставляла поезда 
«Сапсан». Какой план у России 
в связи с этим, поинтересова-
лась ведущая.

Путин заявил, что при при-
нятии решений нужно руко-
водствоваться главным во-
просом, что России нужнее 
— упаковка сегодня или суве-
ренитет и обеспечение разви-
тия на будущее. «Если у нас 

не будет суверенитета, в неда-
леком будущем мы будем все 
покупать и будем произво-
дить только нефть, газ, пеньку, 
седла и продавать кругляк за 
границу», — сказал президент. 
Проблему с упаковкой мо-
гут решить либо партнеры из 
других стран, либо собствен-
ное производство, уверен Пу-
тин. При этом он подчеркнул, 
что импортозамещение — это 
не панацея: что-то будет заме-
щаться, а что-то нужно будет 
делать на совершенно новой, 
перспективной базе собствен-
ного производства. «Упаков-
ку и прочие такие вещи, даже 
телефоны и смартфоны, нам 
всегда дадут, но нам никогда не 
давали и не дадут критически 
важных технологий», — сказал 
глава государства. По его сло-
вам, производить все и вся не-
возможно, да и не нужно. «Од-
нако нам необходимо обладать 
всеми критически важными 
технологиями, чтобы при необ-
ходимости в короткие сроки 
наладить собственное произ-
водство любой продукции», — 
уверен президент.

Большая часть вопросов ка-
салась проведения спецопера-
ции и будущего Донбасса. Пу-
тин еще раз подчеркнул, что ре-
шение было вынужденным, но 
необходимым. «Сегодня наши 
солдаты и офицеры, ополчен-
цы Донбасса сражаются, чтобы 
защитить своих людей. Отста-
ивают право России на свобод-
ное и безопасное развитие как 
большой многонациональной 
страны», — подчеркнул Путин. 
Президент заверил, что все за-
дачи специальной военной опе-
рации будут решены. «И зало-
гом тому — мужество и героизм 
наших воинов, консолидация 
российского общества, чья под-
держка дает силы и уверенность 
армии и флоту России», — под-
черкнул Путин.

Президент также проком-
ментировал позицию тех, кто 
сегодня говорит, что им стыдно 
считаться россиянами. «Знаете, 
это стыдно тем, кто не связывает 
свою судьбу и свою жизнь, судь-
бу своих детей с нашей страной. 
Им не просто стыдно — они про-
сто не хотят, чтобы у них возник-

ли проблемы в тех регионах, где 
они хотят жить и хотят, чтобы 
там воспитывались и жили их 
дети», — сказал глава государ-
ства. Путин отметил, что дума-
ющий человек, который связы-
вает свою судьбу и судьбу своей 
семьи с Россией, может с трево-
гой относиться к происходящим 
событиям, но при этом он заин-
тересован в росте могущества 
России.

Путин подчеркнул, что бое-
вые действия всегда трагедия. 
«Просто это вынужденные дей-
ствия с нашей стороны, неиз-
бежно вынужденные — вот в чем 
все дело», — сказал он. Путин от-
метил, что Россию просто под-
тащили к этой черте. «Какие бы 
ни были прозападные прави-
тельства на Украине, мы же со 
всеми нормально работали», — 
указал президент. Он напомнил 
и про незаконный госпереворот 
на Украине 2014 года, и про то, 
как Киев 8 лет стрелял по лю-
дям. По его словам, на Украи-
не создавался антироссийский 
плацдарм.

Президент заявил, что, если 
бы у России были союзниче-
ские, партнерские отноше-
ния с Украиной, не было бы и 
проблемы по Крыму.  «Потому 
что, если бы соблюдались права 
людей, которые там прожива-
ют, русскоязычного населения, 
с уважением относились бы к 
русскому языку, культуре, ну в 
голову никому бы не приходи-

ло. Они же все сделали своими 
руками», — сказал он. «Если бы 
были у нас нормальные отно-
шения, ничего бы подобного, 
подобной трагедии сегодняш-
него дня не было бы. Не было 
бы, уверяю вас. Но это не наших 
рук дело», — подчеркнул глава 
государства.

Модератор сессии поин-
тересовалась, что будет, когда 
спецоперация закончится, ста-
нет ли после этого безопаснее 
мир. «Ведь есть опасность, что 
мы получим на своей границе, 
будь эта граница в Киеве или в 
Польше,  что там будет на на-
шей границе к тому времени?» 
— спросила Симоньян. Путин 
ответил, что Россия, во-пер-
вых,  готова выстраивать отно-
шения со всеми, несмотря на 
сегодняшние события. «А вто-
рое — все-таки гарантией нашей 
безопасности может быть ис-
ключительно армия и флот», — 
сказал он.

Можно ли быть уверенным, 
что Россия не бросит Донбасс, 
также спросила ведущая.  Пре-
зидент пообещал, что Россия 
будет защищать интересы жи-
телей Донбасса, «ради кото-
рых наши ребята там сегодня 
воюют, получают ранения и 
гибнут». Но только от людей, 
которые живут на Донбассе, 
зависит их будущее.  «Мы бу-
дем с уважением относиться к 
любому их выбору», — подчерк-
нул он.

Путин также прокомменти-
ровал удары по жилым кварта-
лам Донецка со стороны ВСУ. 
«Это, безусловно, преступление 
против человечности. Это гума-
нитарная проблема, но, я уве-
рен, она будет решена», — сказал 
Путин.  Но, несмотря на удары 
по самому городу, штурмовать 
укрепрайоны украинской ар-
мии нецелесообразно, потому 
что приведет к большим жерт-
вам со стороны атакующих сил. 
«Поэтому там тактика другая, 
как видите. Это видно по кар-
те, об этом говорят в средствах 
массовой информации. По сути, 
идет планомерная работа по за-
ходу в тыл этим укрепрайонам. 
Это, конечно, требует опреде-
ленного времени», — рассказал 
Путин.  

А К Ц Е Н Т

Если у нас не будет суверенитета, 
мы будем все покупать и будем 
производить только нефть, газ, пеньку, 
седла и продавать кругляк за границу
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СОЦЗАЩИТА Приобрести 
льготное лекарство 
станет проще

Сертификатом 
единым

Ольга Игнатова

С 2023 года льготники  смогут приобретать лекар-
ственные препараты, медизделия и лечебное питание 
с помощью электронного сертификата. Соответствую-
щий проект приказа разработан минтрудом совместно 
с Минздравом России и вынесен на общественное об-
суждение.

В чем удобство электронного сертификата?  В том, 
что с его помощью можно будет расплачиваться в лю-
бой аптеке. В минтруде напоминают, что сейчас полу-
чить лекарства можно только лично в аптеках, участ-
вующих в программе льготного лекарственного обес-
печения. Такие аптеки, как правило, находятся в поме-
щении поликлиник или больниц. Не каждому человеку 
удобно ездить именно туда.

Обладатель же электронного сертификата сможет 
приобрести лекарство в коммерческой аптеке. «Чело-
веку будет гарантировано обеспечение лекарствен-
ным препаратом с указанным в рецепте действующим 
веществом. При желании можно будет взять более до-
рогой аналог лекарственного препарата с другим тор-
говым наименованием, доплатив до его фактической 
стоимости из собственных средств», — пояснили в ве-
домстве.

Там также уточнили, что сертификат — это государ-
ственный платежный инструмент, который  привязан 
к карте «Мир». Потратить зачисленные туда деньги 
можно только на лекарства, медизделия и лечебное пи-
тание. Такой механизм позволит упростить и ускорить 
процесс получения социальной поддержки, считают в 
минтруде.  

ИНИЦИАТИВА Врачам 
доплатят за здоровых 
пациентов

Как купить 
здоровье

Ирина Невинная

Чем сложнее и высокотехнологичнее становится меди-
цина, тем весомее расходы здравоохранения. Как сде-
лать так, чтобы вложения работали наиболее эффек-
тивно? Один из вариантов — «привязать» расчеты не 
только к тому, сколько именно и каких видов помощи 
оказала поликлиника или больница, но и к результату: 
насколько качественным было лечение. Этот подход 
эксперты называют «ценностно-ориентированным», 
и эту модель предлагают опробовать и внедрить в ши-
рокую практику в Минздраве России и ФОМС. 

Участники дискуссии, которая состоялась в рамках 
ПМЭФ, отмечали: задача сложная, во всем мире под-
ходы пока ищутся. Главная проблема — оценка каче-
ства диагностики, лечения и прочих видов медпомощи. 
Сейчас качество контролируется главным образом по 
соответствию лечебного процесса стандартам и кли-
ническим рекомендациям. Но состояние пациента по-
сле лечения — говоря простым языком, «помогло или 
нет», — остается за бортом. 

«Ценностно-ориентированная модель — это не толь-
ко цены и тарифы, это в первую очередь прозрачность 
медучреждений, это организация работы внутри учре-
ждения, вокруг 
пациента и его 
проблем, это оценка 
удовлетворенности 
пациента, причем в 
долгосрочной вре-
менной перспекти-
ве, — сказал первый 
замминистра здра-
воохранения Рос-
сии Владимир Зе-
ленский. — Когда в 
Швеции внедряли 
программу по заме-
не тазобедренных 
суставов как одну 
из первых попыток 
применить пакетные платежи, там решили оценивать 
не только хирургический этап, но и дальнейшую реаби-
литацию. Оценивали, что происходило с пациентом че-
рез год — ходил ли он свободно или с палочкой». 

Поэтому, по мнению Зеленского, в новой модели 
важна преемственность медицинской помощи: доро-
гостоящие  высокие технологии должны подкреплять-
ся качественным долечиванием и реабилитацией. 

Первые шаги в выстраивании ценностно-ориенти-
рованного подхода сделали в этом году в ФОМС. 

«С 2022 года мы установили единые показатели ре-
зультативности работы медорганизаций первичного 
звена, дополнив финансирование по подушевому нор-
мативу, — рассказал председатель ФОМС Илья Баланин. 
— Теперь помимо финансирования в зависимости от 
численности прикрепленного населения и количества 
оказанных услуг медорганизации будут получать до-
полнительно до 10% от базового подушевого нормати-
ва с учетом показателей здоровья пациентов».  Благо-
даря такому подходу врач будет заинтересован (в том 
числе финансово) в раннем выявлении заболеваний, 
качественном лечении, продолжительности жизни па-
циентов, отметил Илья Баланин. И важной функцией 
поликлиники становится не только работа по факту об-
ращения заболевших, но и профилактика, диспансер-
ное наблюдение. «Конечно, финансовую модель нужно 
менять, — считает глава НМИЦ имени Алмазова, акаде-
мик РАН Евгений Шляхто. — Сегодня медики заинтере-
сованы пролечить больше больных, но им должно быть 
выгодно, чтобы нуждающихся в лечении стало меньше. 
Это возможно, если стационары и поликлиники будут 
работать как единое целое». Критерии для оценки каче-
ства работы  тоже должны быть едиными, тогда можно 
будет сравнивать и рейтинговать клиники.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин открыл 19 новых медицинских 
центров

Спасать и лечить

Кира Латухина

Р
асходы на здравоохра-
нение в России бу-
дут расти, пообещал 
президент,  откры-
вая по видеосвязи из 
Санкт-Петербурга 19 
новых медицинских 
о б ъ е к т о в  н а к а н у-
не Дня медицинско-

го работника. Владимир Путин 
отдельно поблагодарил воен-
ных медиков за спасение жиз-
ней участников спецоперации и 
указал повышать качество и до-
ступность медпомощи в стране.

Были открыты онкодиспан-
серы в Улан-Удэ и Волгограде, 
инфекционные больницы в Бел-
городе и Оренбурге, корпус ме-
дицинской реабилитации в Че-
боксарах, поликлиника в Но-
восибирске, две поликлиники 
после капремонта в Санкт-Пе-
тербурге и Ярославле, а так-
же 11 новых фельдшерско-а-
кушерских пунктов (ФАПов) в 
Свердловской и Челябинской 
областях.

Президент отметил муже-
ство, терпение и самопожертво-
вание врачей в сложнейшие пе-
риоды эпидемии коронавируса. 

Именно эти лучшие качества 
сейчас показывают российские 
медики, когда помогают гражда-
нам Донбасса, считает он. Пу-
тин обратился к военным вра-
чам, военфельдшерам, медсе-
страм, младшему медицинско-
му персоналу госпиталей сило-
вых структур — «к тем, кто, рис-
куя, порой жертвуя собой, ока-
зывает медицинскую помощь 
под обстрелами, на передовой». 
«Низкий поклон вам за спасен-
ные жизни наших боевых то-
варищей, которые принимают 
участие в специальной военной 
операции», — сказал он.

«Эффективная, современная 
система здравоохранения имеет 
важнейшее значение для сбере-

жения народа России», — заявил 
президент. «Наша задача — по-
высить доступность и качество 
медицинской помощи, сделать 
так, чтобы все граждане нашей 
большой страны видели здесь 
изменения к лучшему», — пояс-
нил он, добавив, что особенно 
это касается жителей малых го-
родов, поселков, людей старше-
го поколения и семей с детьми. 
«И тут наш безусловный прио-
ритет — это обновление первич-
ного звена здравоохранения», — 
считает Путин. Нагрузка на со-
трудников поликлиник и ФАПов, 
как и их ответственность, очень 
большая — ведь они ближе всего 
к людям, от них зависит поста-
новка диагноза и лечение, заме-

тил он и пообещал усилить меры 
поддержки таких специалистов, 
всех, кто трудится в отечествен-
ном здравоохранении. 

Несмотря на сложности, пла-
ны по строительству, ремонту и 
оснащению больниц, поликли-
ник и фельдшерско-акушерских 
пунктов реализуются в полном 
объеме, оценил Путин. И часть 
этой большой работы — строи-
тельство и оснащение меди-
цинских учреждений, с сотруд-
никами которых он вышел на 
видеосвязь.

С 2021 года введены в экс-
плуатацию 854 новых объекта 
и отремонтированы более чем 
1100, доложил министр здра-
воохранения. Активно идет об-
новление медоборудования: по-
ставлено 38 тысяч единиц — на 
40 процентов больше, чем изна-
чально планировали. В первую 
очередь, это стало возможным 
за счет поставок отечественно-
го оборудования и снижения 
цены в результате конкурсных 
процедур, пояснил Михаил 
Мурашко. Приоритетными 
направлениями он назвал по-
мощь пациентам с сердечно-со-
судистыми заболеваниями и он-
кологией. «Только за последний 

год по онкологическим заболе-
ваниям мы сохранили жизнь 
на 3,8 процента пациентов 
больше», — сообщил министр. 
Младенческая смертность ста-
ла самой низкой за всю исто-
рию, даже лучше, чем во многих 
развитых странах, сравнил он.

Выслушав включения с мест, 
президент заявил, что надо 
подумать об улучшении си-
стемы оплаты труда медиков — 
узнав от сотрудницы ФАПа 
Свердловской области ее зар-
плату — около 30 тысяч за более 
чем тридцать лет стажа. Еще Пу-
тин потребовал уделять больше 
внимания развитию меди-
цинской реабилитации и произ-
водству отечественной медтех-
ники. В пример он привел ОПК: 
занимаясь переходом на произ-
водство гражданской техники, 
они преуспели в выпуске меди-
цинского оборудования. Расхо-
ды на здравоохранение в Рос-
сии постоянно увеличиваются и 
продолжат расти в ближайшие 
годы, заверил президент.  

Президент сказал, что необходимо 
улучшить систему оплаты труда 
медиков. Михаил Мурашко заявил, 
что минздрав подготовит изменения 
в 2023 году. 

АКЦЕНТ  

Что надо знать, 
отправляя 
ребенка 
в детский сад 

ДЕРЖИ 
ЛОЖКУ 
Татьяна Владыкина 

Устройство ребенка в детский 
сад доставляет родителям мно-
жество переживаний. Вроде бы, 
с одной стороны, все стало про-
ще — подаешь заявление через 
сайт, в положенный час полу-
чаешь сообщение — место дали. 
Правда, на другом конце горо-
да. Можно ли устроить ребенка 
в детский сад без переживаний 
и что изменится в правилах? На 
эти вопросы ответила депутат 
Госдумы Татьяна Буцкая.

Хорошая новость для роди-
телей — минпросвещения упро-
стило порядок приема детей в 
детские сады через сайт госу-
слуг. Однако, несмотря на циф-
ровизацию, остается пробле-
ма — родителям предлагается 
выбрать приоритетные сады из 
образовательного комплекса. 
Три сада на выбор, два из кото-
рых могут быть не рядом с до-
мом. А если у ребенка нет реги-
страции, то и вовсе могут не 
дать место в саду. 

Могут ли родители отдать 
малыша в сад раньше трех лет? 
По словам Татьяны Буцкой, 
с этим вопросом нужно об-
ращаться в конкретный дет-
ский сад и выяснять, есть ли 
там группы для детей младше 
трех лет.

Финансовый вопрос — еще 
одна головная боль. Вполне воз-
можно, что в ближайшее время 
появится возможность получать 
достойные декретные выплаты. 
Сегодня самая большая выпла-
та, которую может получить 
женщина, находящаяся в декрет-
ном отпуске, пока равняется 31 
тысяче рублей.

— Женщина, до того как вый-
дет в декрет, может работать на 
нескольких работах, — говорит 
Буцкая, — с каждой работы она 
будет отчислять налоги, но де-
кретные получит только с одно-
го места работы. Мы рассматри-
ваем ряд законопроектов, кото-
рые позволят получать декрет-
ные с разных мест работы мамы.  

Еще проблема — когда выхо-
дить женщине с ребенком на ра-
боту. По официальной статисти-
ке, с трех лет. Но в такой декла-
рации есть доля лукавства. Если  
спросить мам, хотели бы вы 
выйти на работу и что мешает, 
многие из них ответят: «А куда 
девать  ребенка?»  Хотя по за-
кону о  допобразовании оно до-
ступно ребенку с двух месяцев, 
по факту не всегда удается поль-
зоваться  этой услугой.  

А К Ц Е Н Т

Наша задача — повысить доступность 
и качество медицинской помощи, 
сделать так, чтобы все граждане 
нашей большой страны видели здесь 
изменения к лучшему

НАДЗОР Генпрокурор Игорь Краснов 
рассказал о новых подходах к контролю и защите 
бизнеса 

Проверяй и доверяй
Иван Егоров

К
омпании, которые добро-
совестно исполняют свои 
обязательства, всегда по-

лучат защиту. Факты ущемления 
их прав, чрезмерного внимания 
со стороны контролеров будут 
решительно пресекаться. Такое 
заявление сделал Генеральный 
прокурор Игорь Краснов, вы-
ступая в рамках XXV Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума на сессии «Пра-
во на защиту: бизнес в России и 
за рубежом». Он также подчерк-
нул, что все сказанное в полной 

мере касается и иностранных 
предпринимателей. Кроме того, 
он напомнил, что сегодня есть 
масса примеров, когда бизнес 
абсолютно бескорыстно помога-
ет людям, попавшим в тяжелую 
жизненную ситуацию, а также 
многодетным семьям, сиротам, 
ветеранам и инвалидам.

Как заметил Генпрокурор, 
буквально с первых дней после 
введения недружественными 
странами санкций против Рос-
сии он принял решения по кар-
динальному переформатирова-
нию надзора.  Так, согласование 
всех без исключения проверок 
бизнеса контролерами возложе-
но непосредственно на руково-
дителей прокуратур республик, 
краев и областей. Ранее за это 
отвечали прокуроры городов и 
районов. Теперь они даже свои 
надзорные мероприятия, каса-

ющиеся хозяйствующих субъ-
ектов, обязаны предварительно 
согласовать с вышестоящими 
руководителями.

Другой важной мерой, как 
сказал глава надзорного ведом-
ства, стало его поручение непо-
средственно прокурорам субъ-
ектов в течение суток давать 
оценку законности проведения 
гласных оперативно-разыскных 
мероприятий в отношении пред-
принимателей.  «По своей пра-
вовой природе они мало чем от-
личаются от проверок контро-
лирующих органов, однако про-
водятся без предварительного 

согласования с прокурорами 
и поэтому наиболее разруши-
тельны для бизнеса», — объяснил 
Игорь Краснов. 

Кроме того, по его данным, с 
учетом введенного правитель-
ством моратория было отменено 
и прекращено три четверти всех 
ранее запланированных прове-
рок, а в Коми, Вологодской, Но-
восибирской, Омской областях 
их исключено до 90 процентов. 
Всего же с начала года проку-
роры отклонили более полови-
ны заявок контролеров о вне-
плановых проверках. Кроме 
того, по мнению Генпрокурора, 
благоприятное влияние на биз-
нес-климат оказал новый за-
кон о государственном и муни-
ципальном контроле. Благода-
ря ему в прошлом году почти на 
20 процентов сокращено число 
рассмотренных и поддержанных 

прокурорами плановых прове-
рок. Зафиксировано минималь-
ное их значение за весь период 
согласования планов — 292 тыся-
чи, отклонено 75 тысяч. 

«Убежден, что итогом про-
водимой государством полити-
ки в данной сфере, а также реа-
лизации отмеченных мною до-
полнительных надзорных мер в 
текущем году станет новый ре-
корд», — отметил глава надзор-
ного ведомства.  Наряду с умень-
шением числа проверок, по мне-
нию Краснова,  необходим и бо-
лее гибкий подход к назначению 
наказаний. Так в результате вза-
имодействия Генпрокуратуры 
с бизнес-сообществом админи-
стративные штрафы для мало-
го бизнеса ограничены разме-
ром штрафа для индивидуаль-
ных предпринимателей. Кро-
ме того прорабатывается воз-
можность рассрочки на уплату 
штрафов в случаях, когда не при-
чинено вреда жизни и здоровью 
граждан. «Еще один важный ас-
пект, который способен реально 
помочь ведению бизнеса, устра-
нить многие административ-
ные проволочки и, что немало-
важно — коррупционные риски, 
это цифровизация предостав-
ления предпринимателям госу-
дарственных и муниципальных 
услуг», — считает Игорь Краснов. 

По его мнению, сегодня 
даже юристам порой сложно 
разобраться в принимаемых 
буквально ежедневно норматив-
ных изменениях, найти ответы 
на возникающие вопросы. В ре-
зультате бизнесмены несут до-
полнительные издержки. Реше-
ние этих проблем возможно пу-
тем создания единой информа-
ционной системы, в которой весь 
процесс могли отслеживать все 
заинтересованные лица, от пред-
принимателя до руководителя 
органа власти и прокурора.  

Иван Егоров

С
екретарь Совета безопас-
ности России Николай 
Патрушев призвал кол-

лег по ОДКБ предпринять мак-
симум усилий для укрепления 
Организации. 

«Полагаем, что ОДКБ долж-
на прочно укрепить свой статус 
в международной системе сдер-
жек и противовесов», — заявил 
Патрушев во время заседания 
в Ереване Комитета секретарей 
Совбезов стран ОДКБ. 

Для этого он призвал уси-
лить политическое взаимодей-
ствие и координацию членов 
Организации на всех уровнях 
и международных площадках. 
А также повысить эффектив-
ность противодействия вызо-
вам и угрозам в военной, анти-
террористической и миграци-
онной сферах, в информаци-
онном пространстве. В начале 
своего выступления Патрушев, 
предвосхищая все вопросы, еще 
раз напомнил коллегам, что в 
ходе специальной военной опе-
рации Россия защищает насе-
ление Донбасса от геноцида со 
стороны киевского режима, а 
также осуществляет демили-

таризацию и денацификацию 
Украины и предает суду воен-
ных преступников, ответствен-
ных за бесчеловечные действия 
против мирных жителей. При 
этом он назвал угрозой для 
ОДКБ, СНГ и ЕАЭС последова-
тельные усилия США и их союз-
ников по развалу интеграцион-
ных объединений, созданных на 
постсоветском пространстве. 

«Превратить Евразию в по-
лыхающее пространство с про-
тивоборствующими государ-
ствами, превращенными подоб-
но Украине в марионеточные и 
колониальные страны, — долго-
срочная цель Запада», — преду-
предил Патрушев секретарей 
Совбезов ОДКБ.  

По его мнению, особое вни-
мание необходимо уделять ро-
сту вызовов и угроз в области 
информационной безопасно-
сти. Такое положение дел, по 
словам Патрушева, связано, 
прежде всего, с нарастающи-
ми устремлениями США обес-
печить полное доминирова-
ние в информационном про-
странстве. А также диктовать 
всему миру собственные пра-
вила регулирования сферы 
использования информаци-

онно-коммуникационных тех-
нологий, не считаясь с мнением 
суверенных государств.

« О ч е в и д н о ,  ч т о  Н АТ О 
рассматривает Восточно-Евро-
пейский регион как наиболее 
вероятный театр военных дей-
ствий», — заявил секретарь Сов-
беза России. 

По его словам, об этом сви-
детельствуют проведенные в 
мае в 19 европейских государ-
ствах военные учения «Защит-
ник Европы-2022», в которых 
приняли участие около 18 ты-
сяч человек. 

«НАТО используется как 
инструмент внешней политики, 
по сути, одной страны.  Делает-
ся это весьма агрессивно и усу-
губляет и без того непростую 
международную обстановку в 
области безопасности», — поды-
тожил Патрушев.

А еще он напомнил о непри-
крытой компании  США и их со-
юзников на постсоветском про-
странстве по дискредитации 
политического руководства 
стран, ведущих независимую 
от Вашингтона политику.  По его 
словам, для этого используют-
ся механизмы манипуляции об-
щественным мнением при по-
мощи подконтрольных средств 
массовой информации и непра-
вительственных организаций. 
Кроме того, посольства США 
и ряда стран Европы выдают 
гранты и организуют обучение 
государственных служащих. 

По мнению Патрушева, в 
Вашингтоне также нацелены 
на изменение школьного и ву-
зовского образования, поддер-
живая краткосрочные поездки 
лучших студентов в Америку. 
Откуда, по его словам, они воз-
вращаются агитаторами, гото-
выми проводить так называе-
мые демократические преоб-
разования и готовить почву для 
новых сценариев цветных ре-
волюций.  

Сейчас при финан-
сировании 
медпомощи состо-
яние пациента — 
«помогло или 
нет» — остается 
за бортом
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Николай Патрушев: НАТО рассматривает Восточно-Европейский регион 
как наиболее вероятный театр военных действий.

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Роль ОДКБ 
в мире должна быть серьезно повышена

Блок на блок

Марина Девовна Лошак,
директор Государственного музея 

изобразительных искусств 

имени А.С. Пушкина

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 21 ИЮНЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.
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В прошлом году было отклонено 
75 тысяч заявок контролеров 
на плановые проверки бизнеса
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Карабут 

А
кцизы на алкоголь 
решено заморозить 
на ближайшие три 
года на уровне 4%, 
а эксперимент по 
онлайн-продажам 
и решение о прода-
жах алкоголя на АЗС 
пока отложены из-за 

разногласий с минздравом. Об 
этом и многом другом в интер-
вью «РГ» на полях ПМЭФ-2022 
рассказал статс-секретарь — за-
меститель министра финансов 
Алексей Сазанов.

В марте должен был старто-
вать эксперимент по онлайн-
продажам алкоголя. Почему 
так и не начался? Когда на-
чнется? 

АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ: Минфин истори-
чески поддерживал идею про-
ведения эксперимента по он-
лайн-торговле алкоголя. Но на 
данный момент пока не урегу-
лированы разногласия с мин-
здравом, который говорит, что 
онлайн-торговля способству-
ет росту потребления алкого-
ля. Здесь нужно политическое 
решение. Поэтому мы по-преж-
нему ждем решения правитель-
ства о возможности проведения 
такого эксперимента. 

Когда может быть разреше-
на продажа алкоголя на АЗС? 
Вам не кажется абсурдной 
сама идея продавать алкоголь 
водителям за рулем?

АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ: Мы категориче-
ски против того, чтобы пили за 
рулем. Смысл идеи не в этом. 
Речь о том, чтобы упростить по-
купателям возможность купить 
исключительно некрепкий ал-
коголь, например, по пути до-
мой или на дачу, не заезжая в 
большие магазины. Но здесь у 
нас тоже пока нет понимания 
с МВД и минздравом. Процесс 
внутриправительственного со-
гласования пока не пройден. 

То же самое касается и реше-
ния относительно продажи пива 
на стадионах — его пока нет, по-
тому что есть вопросы со сторо-
ны МВД о методах контроля за 
этим процессом. 

Акцизы на алкоголь будете по-
вышать?

АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ: Внепланово по-
вышать или снижать акцизы на 
алкоголь мы не планируем, при 
этом предложили заморозить 
ежегодную индексацию на те-
кущем уровне. Как вы знаете, 
акцизы по установленной про-
цедуре у нас ежегодно индекси-
руются на прогнозный уровень 
инфляции. А сейчас достаточно 
высокие темпы инфляции, уже 

существенно выше 4%. Но мы 
в рамках бюджетного процесса 
на 2023—2025 годы планируем 
зафиксировать индексацию ак-
цизов на уровне 4%, как было 
заложено ранее, несмотря на то 
что сейчас инфляция намного 
выше. Это касается всех подак-
цизных товаров, в том числе 
алкогольной и табачной про-
дукции. То есть в реальном вы-
ражении это приведет к сниже-
нию акцизов, что будет оказы-
вать определенную поддержку 
производителям.

Какова доля нелегального пива 
и пивных напитков? Как с 
этим бороться?

 АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ : Мы оцениваем 
долю нелегального пива на рын-
ке в 5—10%, это довольно высо-
кий показатель. Это не совсем 
нелегальная продукция, а то 
пиво, с которого не уплачива-
ется акциз. Игнорируя акциз, 
производителю можно сэконо-
мить более 30 рублей за литр. 
То есть создаются неравные 
конкурентные условия, и неле-
гальные производители полу-
чают преимущество перед до-
бросовестными участниками 
рынка. А выпадающие доходы 
бюджета от этого оцениваются 
в 10—20 млрд рублей ежегодно. 
Чтобы навести порядок в этой 
отрасли, мы поддержали депу-

татский законопроект о созда-
нии реестра пивоваров, уста-
новив для них тем самым такие 
же требования и санкции, как и 
к производителям другой алко-
гольной продукции. Если произ-
водители будут выпускать пиво 
без уплаты акцизов либо не ста-
нут регистрировать свое техно-
логическое оборудование, их 
будут исключать из реестра, и 
возникнет угроза остановки 
производственной деятельно-
сти. Мы со своей стороны подго-
товили поправки к этому зако-
нопроекту депутатов, они про-
ходят последнюю стадию согла-
сования — с правовым управле-
нием президента. Надеюсь, что 
проект поправок удастся в ско-
ром времени внести в Госдуму 
и принять законопроект уже в 
осеннюю сессию. 

На какой еще алкоголь нужно 
вводить минимальные роз-
ничные цены (МРЦ)?

 АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ : Договор о Евра-
зийском экономическом союзе 
запрещает устанавливать мини-
мальные цены на алкоголь кре-

постью ниже 28%. Но мы счита-
ем, что можно обсуждать введе-
ние МРЦ на пиво, чтобы обеспе-
чить равные условия конкурен-
ции для небольших российских 
производителей. Поэтому мин-
фин внес в ЕЭК предложение 
об изменении этого положения 
договора. Минэкономразви-
тия не согласно с этой позици-
ей. Также коллеги из Казахстана 
не поддерживают эту инициа-
тиву. Идет достаточно сложный 
переговорный процесс, пока 
нет решений в этой части. Но 
мы все-таки надеемся переубе-
дить коллег.

Есть мнение, что одна из при-
чин ухода бизнеса в «серую» 
зону — слишком жесткие тре-
бования (например, дорогая 
лицензия). Планируете ли 
вы их смягчать? Например, 
в Совфеде звучала идея разре-
шить ИП продавать легаль-
ный алкоголь.

АЛЕКСЕЙ САЗАНОВ: Здесь надо взве-
шивать все за и против. Нужно 
учитывать, что ИП (а их тыся-
чи) — достаточно слабо контро-

лируемая отрасль Росалко-
гольрегулированием, а также 
позицию минздрава, что это не 
укладывается в их концепцию 
борьбы с потреблением алко-
голя. Если разрешить ИП полу-
чать лицензию на продажу ал-
коголя, это будет способство-
вать появлению большого коли-
чества новых точек продажи ал-
коголя. Не думаю, что минздрав 
это поддержит. Впрочем, как 
и мы, потому что у таких орга-
низаций есть проблемы с пред-
ставлением отчетности.

С другой стороны, мы пони-
маем, что в отдаленных слабо-
населенных районах, селах и 
деревнях, где нецелесообраз-
но делать крупные магазины и 
платить какие-то большие день-
ги за лицензию, вариант с раз-
решением продажи алкоголя 
ИП мог бы решить локальную 
проблему насыщения рынка ле-
гальной алкогольной продук-
цией. Такие варианты мы гото-
вы рассматривать.  

АЛКОГОЛЬ Что будет с онлайн-продажами  горячительных напитков, 
сколько на рынке нелегального пива и почему решено заморозить акцизы

Правила игристого

Эксперимент по онлайн-продажам 
алкоголя должен был начаться 
в марте. Но так и не стартовал.

А К Ц Е Н Т

Обычно каждый год акцизы на алкоголь 
индексируют на уровень инфляции. 
Но сейчас инфляция выше, а акциз 
решено оставить на уровне 4%

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 130 (8778) 
Дата выхода в свет: 20.06.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 1458М
Тираж 109 098
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ПЕРСПЕКТИВЫ Игорь Сечин назвал отечественный энергетический потенциал спасительным 
ковчегом в мировом кризисе

Без российской нефти не обойтись
Евгения Мамонова

Г
лобальный экономический 
кризис является следстви-
ем нынешних санкций про-

тив России. Об этом заявил глава 
«Роснефти» Игорь Сечин, высту-
пая на Энергетической панели в 
рамках ПМЭФ.

По его словам, санкции уни-
чтожают институт контракт-
ных обязательств, судебно-пра-
вовую систему, финансовый и 
промышленный секторы. Кро-
ме того, принятые беспреце-
дентные меры со стороны США 
в отношении России противоре-
чат базовым основам правовой 
системы любой современной 
конституционной демократии.

«В понимании США санкции 
— это некая волшебная палочка 
для реализации политических и 
экономических целей, — отметил 
Игорь Сечин. — Когда рыночные 
механизмы не обеспечивают до-
стижение целей, а политические 
возможности отсутствуют, США 
прибегают к санкциям без вся-
ких оснований».

«Можно констатировать, что 
введенное еще в римском пра-
ве в III веке понятие презумп-
ции невиновности сегодня уни-
чтожено — все, против кого объ-
являются санкции, изначально 
являются виновными, без вся-
ких оснований, что оправдывает 

любые незаконные действия», — 
подчеркнул Игорь Сечин.

«Теперь так называемый «по-
рядок, основанный на прави-
лах», признает единственное 
правило — все правила устанав-
ливает единственный регулятор 
и меняет их как хочет в собствен-
ных интересах, — отметил Игорь 
Сечин. — Больше никаких «пра-
вил» не существует. В итоге мы 
имеем разрушение рынка, одно-
полюсный мир с сорвавшимся с 
цепи «полюсом».

Введенные США антирос-
сийские санкции в первую оче-
редь бьют по экономике самих 
Штатов, являясь одной из при-
чин ускоренной инфляции и на-
растающего кризиса в стране. 
Еще более разрушительный эф-
фект антироссийские санкции 
оказывают на экономики евро-
пейских стран». По словам Иго-
ря Сечина, Европа, приняв на-
вязываемые ей антироссийские 
санкции, столкнулась с социаль-
ной деградацией, окончательно 
утратив субъектность и шансы 
стать не только политическим, 
но и конкурентоспособным эко-
номическим полюсом, альтер-
нативным США. Отказываясь от 
российских нефти и газа, Европа 
превратилась в регион с самой 
высокой стоимостью энергии в 
мире, добавил Сечин. Суммар-
но инвесторы трех европейских 

стран уже потеряли около 1,6 
триллиона долларов.

В целом, по оценкам банка J.P. 
Morgan, рост цен на энергоноси-
тели только в 2022 году может 
стоить Еврозоне дополнитель-
ных 550 миллиардов евро, что 
эквивалентно 4,5 процента ВВП.

Отказ от российских энерго-
носителей негативно влияет не 
только на европейские страны, 
но и создает кризисные явления 
в Азии. Для беднейших стран 
Азии, Африки и Латинской Аме-
рики, не имеющих собственных 
ресурсов, антироссийские санк-
ции могут обернуться голодом 
и экономическим коллапсом, 
прогнозирует Игорь Сечин.

Антироссийские санкции не 
только разрушают экономики 
десятков стран, но и нивелиру-
ют мировые усилия по декарбо-
низации. Отказ от российских 
энергоносителей повышает об-
щемировой спрос на дешевые 
субституты и увеличивает долю 
угля в энергетическом балансе, 

отмечает Игорь Сечин. По его 
оценкам, угольная генерация в 
Европе в 2022 году может выра-
сти более чем на треть при том, 
что в 2021 году она уже выросла 
на 18 процентов. «Налицо насто-
ящий «угольный ренессанс», во 
многом подрывающий глобаль-
ные усилия по снижению угле-
родного следа», — добавил Се-
чин. По словам главы «Роснеф-
ти», антироссийские санкции, 
по сути, покончили с «зеленым 
переходом». Остаточная «зеле-
ная риторика» полностью про-
тиворечит реальной практи-
ке, направленной на поиск лю-
бой ценой любых источников 
углеводородов, взамен россий-
ских. На самом деле «зеленый 
переход» больше не нужен как 
способ манипулирования рын-
ком при доступности иных, бо-
лее грубых и радикальных под-
ходов, фактически разбоя.

По словам Игоря Сечина, из-
менения происходят и в миро-
вой финансовой системе, в 

частности, создаются новые 
мировые резервные валюты.

«Непропорционально вы-
сокая доля доллара в резервах 
центральных банков, состав-
ляющая порядка 60 процентов, 
почти трехкратно превышает 
долю США в мировой экономи-
ке, что является четким сигна-
лом к необходимости измене-
ний», — заявил Сечин. «Значение 
евро в качестве мировой резерв-
ной валюты снижается — отказ 
от российских энергоресурсов и 
снижение конкурентоспособно-
сти экономики ЕС уже привели 
к падению курса евро к доллару 
на 8 процентов. Таким образом, 
запретив торговые отношения 
с Россией, Европа ограничила 
оборот своей валюты и снизила 
ее привлекательность для меж-
дународных расчетов», — отме-
тил Игорь Сечин.

В связи с этим он призвал 
смелее и быстрее идти по пути 
увеличения доли расчетов в на-
циональных валютах. По сло-
вам Игоря Сечина, совместные 
усилия России и ее партнеров не 
должны ограничиваться только 
финансовой сферой. Еще одним 
направлением, укрепляющим 
сотрудничество, могут стать 
взаимные инвестиции. Эта мера 
также поможет снизить зависи-
мость от доллара и евро.

«Мы уже видим движение к 

новой конфигурации нефтяно-
го рынка, где формируются два 
контура цен: для дружественных 
стран — справедливая рыночная 
цена, а для недружественных — к 
цене прибавляется премия, ко-
торая будет направлена на по-
гашение наших издержек, свя-
занных с нарушением правил и 
обязательств нашими бывшими 
партнерами», — отметил Игорь 
Сечин. «Россия с ее энергетиче-
ским потенциалом и портфелем 
первоклассных проектов, таких 
как «Восток Ойл», может обес-
печить долгосрочные потребно-
сти мира в доступных энерго-
ресурсах и, безусловно, являет-
ся спасительным ковчегом», — 
заявил Игорь Сечин. Сечин про-
демонстрировал участникам 
Энергетической панели нефть 
с проекта «Восток Ойла», кото-
рая характеризуется уникаль-
ными премиальными качества-
ми — крайне низким содержани-
ем серы от 0,01 процента до 0,1 
процента и низкой плотностью.

Иностранные партнеры, в 
том числе председатель Совета 
директоров  CNPC, главный ис-
полнительный директор ONGC, 
главный исполнительный ди-
ректор филиппинской трейдин-
говой компании, поддержали  
основные идеи доклада Игоря 
Сечина и выразили намерение к 
сотрудничеству.  

РЕШЕТНИКОВ ЗАЯВИЛ 
О ДЕФЛЯЦИИ
В России уже пятую неделю подряд идет дефляция, 
сообщил на полях форума министр экономического 
развития Максим Решетников. По его словам, страна 
сползает в дефляционную спираль. 

«У нас пятую неделю подряд идет дефляция... Мы ре-
ально сползаем в дефляционную спираль, надо серьез-
но к этому относиться», — заявил Решетников на дело-
вом завтраке «Сбера» (цитата по ТАСС). 

О рисках дефляции «переукрепления рубля» в мин-
экономразвития заявляли еще в мае. Эти процессы 
означают сокращение денег в экономике, снижение 
спроса, снижение цен и в конечном счете сокращение 
производства.

В минэкономразвития предполагают вместе с Цен-
тробанком анализировать ситуацию. По мнению Ре-
шетникова, нужны дешевые кредиты для стимулиро-
вания экономического роста.

ПЕРЕРАБОТКА НЕФТИ 
СНИЗИТСЯ НА 30% 
Россия может снизить переработку нефти на 30%, до 
200 млн т в 2022 году, считает зампред правительства 
Александр Новак. 

Ранее средний показатель объема переработки со-
ставлял 280 млн т. Причиной снижения объемов пере-
работки нефти может стать переконфигурация работы 
нефтеперерабатывающих заводов, отметил Новак. 

Как пояснял вице-премьер ранее, несмотря на фик-
сируемое снижение объемов переработки и поставок 
нефти, России удается компенсировать потери за счет 
высоких цен на энергоресурсы. По прогнозу, к концу 
2022 года цены на нефть могут превысить 150 долла-
ров за баррель.

В 2023 ГОДУ ПОЯВИТСЯ 
СТАНДАРТ 
«ВСЕ ВКЛЮЧЕНО»
В российских отелях в 2023 году начнут действовать 
стандарты «все включено» и «ультра все включено», 
сообщила в кулуарах ПМЭФ руководитель Ростуризма 
Зарина Догузова. 

По ее словам, стандарты будут утверждены до кон-
ца этого года, передает ТАСС. В разработке стандартов 
Ростуризм опирался на лучший мировой опыт. Про-
писаны все критерии соответствия этим стандартам 
отелей разных категорий звездности. Например, среди 
требований — наличие на территории отеля несколь-
ких ресторанов, включая один круглосуточный, дет-
ской анимации, отдельных детских комнат, теплых 
бассейнов, пояснила Догузова. 

Гостиницы, которые хотят работать по системе 
«все включено» или «ультра все включено», долж-
ны будут соответствовать этому стандарту. Как за-
метила глава Ростуризма, работа по стандартизации 
очень важна для повышения общего качества услуг в 
туризме.

Как заявила журналистам Догузова, Ростуризм 
ведет работу для начала приема банковских карт 
«Мир» в самых популярных у российских туристов 
зарубежных странах. Сейчас переговоры идут с пред-
ставителями семи стран, а в ближайшее время пла-
нируется начать диалог еще с пятью странами. В Ро-
стуризме пояснили, что это страны Азиатско-Тихо-
океанского региона, Латинской Америки и Ближнего 
Востока.

ПОДДЕРЖКУ МСП 
ЗАПУСТЯТ ОСЕНЬЮ
Новый инструмент долгосрочных договоров компаний 
с госучастием с субъектами малого и среднего пред-
принимательства (МСП), который во время своего вы-
ступления на ПМЭФ-2022 поручил разработать пре-
зидент России Владимир Путин, может заработать уже 
этой осенью. Об этом «РГ» рассказали в минэконом-
развития. 

Как пояснила директор департамента инвестицион-
ной политики и развития малого и среднего предпри-
нимательства министерства Инна Дадаян, речь идет 
о закупках так называемых крупнейших заказчиков 
— компаний с госучастием и госкорпораций, которые 
работают по федеральному закону № 223-ФЗ. Имен-
но они обеспечивают спрос на продукцию субъектов 
МСП. 

Сегодня объем закупок у представителей малого 
и среднего бизнеса уже превышает 4 трлн рублей. По 
нацпроекту МСП власти запланировали довести этот 
показатель до 5 трлн к 2024 году, напомнила Дадаян. 
Но вопросы сбыта продукции для субъектов МСП яв-
ляются одними из ключевых. Долгосрочные контрак-
ты помогут поддержать сбыт продукции, пояснила 
она. 

ИТ-ОТРАСЛЬ СОЗДАЕТ 
ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ ПО
Российская ИТ-отрасль способна уже закрывать соб-
ственными разработками практически все необхо-
димое программное обеспечение (ПО). Об этом на 
полях ПМЭФ заявил замглавы минцифры Максим 
Паршин. 

Например, авиакомпании за считаные дни перешли 
на отечественные системы бронирования, рассказал 
гендиректор «Аэрофлота» Сергей Александровский. 
Доработку системы планируется провести в течение 
ближайших полутора лет.

Российское ПО вполне может конкурировать с 
западным, согласен Дмитрий Комиссаров, основатель 
и директор по разработке и развитию продуктов Мой-
Офис. «Но ПО разрабатывается долго. То есть МойО-
фис — это 8 лет работы и миллиарды рублей, вложен-
ных в разработку», — сообщил он. Комиссаров добавил, 
что в России складывается уникальная ситуация, когда 
наиболее продвинутыми являются госкорпорации. 

По словам сооснователя Positive Technologies Юрия 
Максимова, сегодня у отрасли есть уникальная воз-
можность создавать продукты с нуля, избегая наследо-
вания множества ошибочных решений.

Подготовили Евгений Гайва, Олег Капранов, 
Вячеслав Кокуркин, Елена Манукиян

НОВОСТИ ФОРУМА

А К Ц Е Н Т

Россия может обеспечить долгосрочные 
потребности мира в доступных 
энергоресурсах
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Руководство региона 
рассчитывает, что ко-
личество отдыхающих 

этим летом будет на уровне про-
шлого года — это более 5 млн ту-
ристов, за год это было более 9,5 
млн туристов. Сейчас бронирова-
ние номерного фонда сохраняет-
ся на уровне 2019 года. Если гово-
рить об июле и августе, ситуация 
намного лучше: в некоторых го-
стиницах и отелях на этот период 
забронировано до 80% номеров.

Но Крымом туристические 
маршруты не ограничиваются. 
Мы открываем для людей и но-
вые направления: Астрахань, 
Белгород, Смоленск, Мурманск, 
Псков, Адлер. Летом 2022 года в 
эти города суммарно будет кур-
сировать более 600 вагонов, это 
более чем на 200 больше, чем в 
прошлом сезоне. При этом рабо-
та по назначению дополнитель-
ных поездов продолжается.

Мы прорабатываем и возмож-
ность организации на летний ту-
ристический сезон мультимо-
дальных перевозок по единому 
билету из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Краснодарского края, 
Ставропольского края, а также 
регионов Сибири и Дальнего Вос-
тока в Крым. Турист, купив один 
билет, может не задумываться, 
каким образом из самолета его 
багаж попадет в поезд, а из поезда 
в автобус, чтобы прибыть по ме-
сту назначения.

С 10 июня возобновлены 
мультимодальные автобусные 
и железнодорожные перевозки 
в Крым по «единому» билету че-
рез транспортно-пересадочный 
узел Анапы.

Многие туристы опасают-
ся, что на июль не останется 
авиабилетов на юг или они бу-
дут очень дорогими. Ведется 
ли мониторинг цен на авиа-

билеты? Можно ли как-то 
гарантировать их доступ-
ность?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Мы контро-
лируем этот процесс. Цены на 
авиабилеты формируются дина-
мически и могут меняться в зави-
симости от спроса. Координаци-
онный центр правительства ве-
дет постоянный мониторинг. Мы 
следим за тем, чтобы оставались 
билеты по доступным ценам — не 
было превышения выше 30% от 
средней стоимости перемещения 
в пиковые сезоны по авиасооб-
щению и 20% превышения сред-
ней стоимости размещения. Если 
возникают где-то отклонения, мы 
отслеживаем их вместе с Обще-
российским народным фронтом, 
принимаем меры. Если нужно, то 
подключается Федеральная ан-
тимонопольная служба. Обычно 
этого не требуется.

То есть проблем этим летом 
гарантированно не будет?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Надеемся, 
что нет. Во всяком случае, меры 
для этого все приняты. Удержи-
вать стоимость перелетов на 
комфортном уровне помога-
ют комплексные меры господ-
держки туристической отрасли, 
к примеру, субсидирование 
чартерных перевозок. Ими уже 
воспользовалось более 30 тысяч 
человек. В этом году для тури-
стов доступно 12 направлений. 
Параллельно и сами авиакомпа-
нии постепенно расширяют по-
летные программы, объявляют 
о партнерстве с крупными туро-
ператорами, проводят распрода-
жи билетов. Пусть наши туристы 
за этим следят.  

БИЗНЕС Как российские предприятия покупают активы уходящих из страны компаний

Ставка на слияние
Михаил Загайнов

Д
е с я т к и  и н о с т р а н н ы х 
компаний за последние 
месяцы объявили о прода-

же бизнеса в России, несколько 
масштабных сделок произошло 
и на внутреннем рынке. Покуп-
ка крупных активов, как прави-
ло, требует согласования с Фе-
деральной антимонопольной 
службой (ФАС). Ряд прошед-
ших сделок ведомство согласо-
вало без предписаний, расска-
зал «Российской газете» руко-
водитель ФАС России Максим 
Шаскольский. Он также назвал 
компании, которым отказали в 
слиянии, и указал на плюсы па-
раллельного импорта. 

Какие последние крупные 
сделки по продаже бизнеса 

иностранными компаниями 
согласовало ваше ведомство? 
Выдвигаете ли вы в подоб-
ных случаях дополнительные 
условия?

М А К С И М  Ш А С К О Л Ь С К И Й :  Мы со-
гласовали без выдачи пред-
писаний ряд сделок, связан-
ных с уходом иностранных 
компаний с российского рын-
ка. В их числе сделки по при-
обретению АО «АвтоВАЗ» и 
ЗАО «Рено Россия», продажа 
российского бизнеса амери-
канской корпорации «Макдо-
налдс» и финской компании 
Fazer.

Покупка «Лукойлом» сети 
АЗС Shell  была согласова-
на, но ФАС выдала компании 
предписание, направленное 
на развитие конкуренции на 
рынках нефтепродуктов. Сре-

ди требований предписания — 
регулярная реализация неф-
тепродуктов на бирже, кроме 
того, «Лукойл» не должен по-
купать нефтепродукты на бир-
же в основную сессию торгов. 
Также на рассмотрении нахо-
дится ходатайство о приобре-
тении сети магазинов OBI. Мы 
считаем, что эти сделки поз-
волят сохранить рабочие ме-
ста и обеспечить дальнейшую 
работу крупных организаций 
в России.

Часто отказываете в согла-
совании?

МАКСИМ ШАСКОЛЬСКИЙ: Мы работа-
ем над снижением администра-
тивных барьеров и бюрократи-
ческих издержек для предпри-
нимателей. Например, в 2021 
году поступило 1172 хода-

тайства, мы отказали лишь в 25 
случаях, когда сделки оказыва-
ли серьезное негативное влия-
ние на конкуренцию на рынке 
и могли навредить интересам 
потребителей.

К примеру, мы отказали в 
согласовании объединения 
сервисов «Авито» и «Циан» — 
сделка привела бы к появле-
нию на рынке игрока с долей 
более 50%.

Еще одна крупная сделка, в 
согласовании которой мы отка-
зали, — приобретение компани-
ями АО «Актуальные инвести-
ции» и ОАО «Новоросцемент» 
их конкурента, ООО «Атакай-
цемент». В случае совершения 
сделки совокупная доля компа-
ний на рынке цемента в Юж-
ном и Северо-Кавказском фе-
деральных округах превысила 
бы 50%.

Еще 43 сделки мы согласо-
вали с предписаниями о со-
вершении действий, направ-
ленных на защиту конкурен-
ции. Пример — сделка меж-
ду АО «Тандер» (торговая 
сеть «Магнит») и АО «Дик-
си Групп». Согласно предпи-
санию, слияние торговых се-
тей прошло только в тех му-
ниципальных образованиях, 
где доля «Магнита» не превы-
шает 25%. Кроме того, торго-
вая сеть взяла на себя допол-
нительные обязательства по 
установлению нулевых тор-
говых наценок на отдельные 
виды социально значимых 
товаров (молоко, хлеб, мясо 
кур), а также распространила 
действие программы лояль-
ности «Магнит» для пенсио-
неров на магазины «Дикси» 
и «Мегамарт», участвующие 
в сделке.

Отмечу, что практика уста-
новления нулевых торговых 

наценок впервые была при-
менена при выдаче предписа-
ния по сделке между «Магни-
том» и «Дикси». Позднее и дру-
гие торговые сети, в том числе 
77 региональных, приняли ре-
шение добровольно ограни-
чить наценки на ряд социально 
значимых товаров.

Порядок подобных сделок бу-
дет упрощен — сумма сделки, 
не требующая согласования 
с ФАС, будет повышена до 2 
млрд рублей. Не приведет ли 
это к монополизации целых 
отраслей экономики?

МАКСИМ ШАСКОЛЬСКИЙ: Да, действи-
тельно, ФАС предложила вре-
менно, до конца 2022 года, упро-
стить процедуру согласования 
сделок. На наш взгляд, это по-
может повысить устойчивость 
экономики и минимизировать 
административную нагрузку на 
хозяйствующие субъекты.

Упрощенный порядок будет 
распространяться на сделки 
при приобретении акций (до-
лей), имущества и прав в отно-
шении коммерческих органи-
заций, суммарная стоимость 
активов которых составляет от 
800 млн рублей до 2 млрд ру-
блей, а также финансовых ор-
ганизаций. При таких сделках 

будет применяться уведоми-
тельный характер.

При этом новый механизм 
не означает полное исключе-
ние антимонопольного контро-
ля. Если сделка повлечет за со-
бой ограничение конкуренции, 
ФАС сможет выдать предписа-
ние, которое компании должны 
будут исполнить.

ФАС переходит, скорее, к пре-
вентивным мерам антимо-
нопольного реагирования? 
Как часто приходится су-
диться с компаниями-нару-
шителями?

МАКСИМ ШАСКОЛЬСКИЙ: По сравне-
нию с 2020 годом количество 
выданных предупреждений не-
значительно, но увеличилось. 
Так, в 2021 году было выдано 
на 4,4% больше предупрежде-
ний, чем в позапрошлом году, 
что подтверждает эффектив-
ность превентивных механиз-
мов, включенных в свое время 
в антимонопольное законода-
тельство.

Если говорить о судебной 
статистике, то я бы выделил 
споры с цифровыми гиганта-
ми. Несмотря на то что цифро-
вые рынки в определенной сте-
пени являются новыми для су-
дебной практики, суды, напри-

мер, активно поддерживают 
подходы ФАС к анализу таких 
рынков. Примеры — дела в от-
ношении ООО «Хэдхантер», 
Booking.com B.V., Apple, Google 
LLC, ООО «Яндекс».

С недавних пор в России лега-
лизован параллельный им-
порт. Не приведут ли слож-
ные схемы поставок к росту 
цен для потребителей?

МАКСИМ ШАСКОЛЬСКИЙ: В текущей 
ситуации, когда нарушены 
привычные логистические це-
почки, изменилась ситуация 
с ценами и доступностью им-
портных товаров, легализация 
параллельного импорта, ко-
торый действовал в России до 
2002 года и действует сейчас 
во многих странах мира, позво-
ляет обеспечить потребность 
в товарах импортного произ-
водства.

Ввоз товара для всех постав-
щиков сейчас действительно 
осложнился из-за недоступно-
сти привычных логистических 
схем, платежных инструмен-
тов, а также изменений валют-
ных курсов, что может влиять 
на ценообразование. Одна-
ко ранее политика официаль-
ных дилеров также не всегда 
была направлена на обеспече-
ние максимальной ценовой до-
ступности продукции для рос-
сийского покупателя, так как 
только правообладатель или 
уполномоченный им дистри-
бьютор имел право поставлять 
товар на территорию нашей 
страны и именно он диктовал 
цены и ассортимент. Расшире-
ние перечня лиц и организа-
ций, которые могут поставлять 
товары в Россию, будет способ-
ствовать развитию конкурен-
ции, что, в свою очередь, может 
привести к снижению цен.  

Морской отбой

Дмитрий Чернышенко: В этом году для туристов доступно 12 направлений. Параллельно и сами авиакомпании постепенно расширяют полетные программы.

Максим Шаскольский:  Мы работаем над снижением административных барьеров и бюрократических издержек 
для предпринимателей. 
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ТУРИЗМ 

В России 
действуют 
кешбэк 
и чартеры

НАБОР 
В ДОРОГУ
Евгений Гайва

Поддержка внутреннего туриз-
ма приносит свои плоды, более 
800 тыс. путевок было продано 
в детские лагеря по програм-
ме кешбэка на общую сумму 
22 млрд рублей. Об этом сооб-
щила на полях ПМЭФ руково-
дитель Ростуризма Зарина До-
гузова. 

Программа очень востребо-
ванная, особенно среди много-
детных семей, заявила она в 
эфире телеканала «Россия 24».  

Правда в сложившейся си-
туации, когда закрыт ряд аэро-
портов на юге страны, турпо-
ток в Крым этим летом снизит-
ся, и его не удастся компенси-
ровать железнодорожными 
и автобусными перевозками. 
Зато в России этим летом запу-
стили чартерные авиарейсы в 
другие регионы страны. Рейсы 
выполняются на Дальний Вос-
ток (Сахалин, Камчатка, Буря-
тия, Приморский край), Алтай, 
Северный Кавказ, в Карелию, 
в Калининградскую и Тюмен-
скую области.

Есть также возможность от-
правиться в путешествие на 
туристическом поезде. На ми-
нувших выходных вновь запу-
стили туристический маршрут 
«Байкальская сказка» в летнем 
сезоне 2022 года. Следующие 
рейсы отправятся в июле. 

В путешествии туристы по-
знакомятся с достопримеча-
тельностями Перми, Екатерин-
бурга, Новосибирска, Красно-
ярска и Иркутска, а затем от-
правятся к берегам Байкала.

Путешествие построено та-
ким образом, чтобы основная 
часть движения приходилась 
на ночное время, а днем тури-
сты совершали экскурсии.

Во время остановки в Перми 
пассажиры прогуляются по на-
бережной и историческим ули-
цам города, сфотографируют-
ся с памятником «Пермяк — со-
леные уши» или знаменитым 
арт-объектом «Счастье не за 
горами». В Екатеринбурге пу-
тешественники познакомятся с 
историей города, посетят глав-
ную площадь и места, связан-
ные с царской семьей. В Ново-
сибирске запланирован осмотр 
города, знакомство со здания-
ми, построенными в конце XIX 
века, знаменитым оперным те-
атром, желающие смогут посе-
тить местный зоопарк. 

Во время посещения Крас-
ноярска туристам откроет-
ся прекрасный вид на комму-
нальный мост — впечатляющее 
строение, выполненное в сти-
листике позднего сталинского 
ампира. Во время стоянки поез-
да в Красноярске можно будет 
даже совершить небольшое пу-
тешествие в Дивногорск, чтобы 
посмотреть на известную Крас-
ноярскую ГЭС. В Иркутске ту-
ристы познакомятся с уникаль-
ной деревянной архитектурой.

В путешествие также вклю-
чена поездка по Кругобайкаль-
ской железной дороге. В это 
время поезд будет следовать 
на паровозной тяге. Помимо от 
станции Байкал можно будет 
отправиться в увлекательное 
путешествие на пароме к по-
селку Листвянка.

В обратном направлении 
поезд пойдет 26 июня. Также ту-
ристические поезда отправят-
ся из Москвы на Байкал 8 и 22 
июля, а обратно — 16 и 30 июля. 
В этот раз маршрут немного бу-
дет иным. Туристам покажут 
города Казань, Екатеринбург, 
Славгород, Красноярск, Ир-
кутск. Планировать свою экс-
курсионную программу можно 
самостоятельно или оформить 
готовый туристический пакет

В поезда включены вагоны 
класса люкс, СВ, купе, в кото-
рых предусмотрено все необ-
ходимое для комфортабельных 
поездок на дальние расстояния, 
а также вагон-ресторан.

Карта маршрутов путеше-
ствий по стране на туристиче-
ских поездах довольно обшир-
на. Помимо путешествия на 
Байкал этим летом доступны 
поездки на Кавказ, в Сибирь, в 
Карелию, по Центральной Рос-
сии, в Санкт-Петербург. Поезда 
действуют как отели на колесах, 
за одно путешествие можно по-
сетить несколько городов.  

А К Ц Е Н Т

Сделки по покупке активов 
до 2 млрд рублей будут проходить 
в уведомительном порядке, 
но это не означает исключение 
антимонопольного контроля

— Петербургский 
международный экономический 
форум: главные итоги на сайте
rg.ru/project/forumspb2022
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Путешествовать 
по всей стране 
можно чартерны-
ми авиарейсами 
и туристическими 
поездами
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Что с устранением цифрового неравенства, будет ли программа корректи-
роваться в связи с недавними событиями?
Дмитрий Чернышенко | В 2021 году по нацпрограмме «Цифровая эконо-

мика» мобильная связь появилась в 1201 малом населенном пункте. В 

этом году мы продолжаем программу по их подключению.

По итогам опроса на госуслугах (участвовали более 700 тысяч человек) 

был сформирован перечень из более чем двух тысяч населенных пунк-

тов, которые мы планировали подключить в этом году.

В связи с введением санкций в настоящее время возникли сложности с 

поставкой оборудования. Тем не менее минцифры совместно с «Ро-

стелекомом» и операторами связи делают все возможное, чтобы мо-

бильная связь в эти населенные пункты пришла.

В интервью «РГ» глава «Ростелекома» Осеевский говорил, что ряд запад-
ных партнеров остановил поставки даже уже оплаченного оборудования. 
Какие категории программного обеспечения (ПО) в наибольшей степени 
импортозамещены? И где самая сложная ситуация?
Дмитрий Чернышенко | Мы активно развиваем отечественные про-

граммные продукты и уже преуспели по таким направлениям, как 

офисные пакеты, коммуникационное ПО, операционные системы, сред-

ства защиты информации, системы электронного документооборота, 

справочные системы. У нас даже есть свой браузер. Здесь мы видим вы-

сокую степень готовности российского софта.

Лидеры есть и в других классах, таких как средства управления базами 

данных, системы управления предприятиями, общее инженерное ПО, 

средства бизнес-аналитики, виртуализации.

Правительство с представителями ключевых заказчиков и разработчи-

ков актуализирует перечень приоритетных направлений по разработке 

и внедрению российских ИТ-решений. В первую очередь в сферах, где 

есть отставание. Есть компании с многолетним опытом разработки 

средств конструкторского проектирования, управления оборудованием 

с ЧПУ, инженерного анализа и управления жизненным циклом изделия, 

но в плане отраслевых решений нужна дополнительная работа. Особен-

но это касается судостроения, авиастроения и автомобилестроения. 

Также отрасль с наивысшим приоритетом по импортозамещению ПО — 

это ТЭК прежде всего, нефте- и газодобыча.

А что с промышленным ПО?
Дмитрий Чернышенко | По поручению премьер-министра мы создаем 

индустриальные центры компетенций по замещению зарубежных реше-

ний в ключевых отраслях и организуем работу по развитию сквозных 

технологий, которые используют все компании. Есть более 24 видов ав-

томатизированных систем управления производственного процесса, 

баз данных управления технологическими процессами. Где-то уровень 

почти близок к 100%, есть такие, в которых он достаточно низкий. Эти 

центры, по сути, представляют собой многомерную матрицу по типам 

программного обеспечения по отраслям промышленности, которые 

должны обеспечить спрос.

По поручению председателя правительства был создан пул поставщиков 

оборудования, которым были предоставлены льготные условия, доступ-

ное кредитование для того, чтобы они могли закупить необходимые 

комплектующие и обеспечить спрос до момента, когда цепочки логисти-

ческих поставок восстановятся. Сейчас практически в ручном режиме 

восстанавливаем выбывшую товарную номенклатуру, поток которой по 

внешним каналам остановился, двумя путями. Либо экстренного заме-

щения собственными технологиями, либо поиска альтернативных по-

ставщиков. В любом случае спрос будем удовлетворять. В первую оче-

редь в тех отраслях, где есть отставание.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЫНОК ТРУДА  С форума 
в Петербурге Подмосковье 
привезло 25 тысяч новых 
рабочих мест

Сами с руками 

Ирина Рыбникова 

Сорок соглашений с инвестициями почти на 145 мил-
лиардов рублей. Создание новых импортозамещаю-
щих производств, на которых будут работать 25 тысяч 
человек, — таков результат Московской области на Пи-
терском международном экономическом форуме.  

«Развиваем фармацевтику, сельское хозяйство, 
промышленность, строительство — ни в одной из этих 
областей мы не должны зависеть от поставок из-за 
границы. Я уверен, что все проекты мы реализуем, не-
смотря на санкционное давление», — отметил губерна-
тор Андрей Воробьев. 

Одним из важных соглашений стал документ, под-
писанный с индийской компанией «Эдвансд».Она го-
това построить завод по производству препаратов для 
лечения онкологических заболеваний и химическому 
синтезу фармацевтических субстанций. Продукцию, 
которую будет производить завод, до недавнего вре-
мени импортировали  из европейских стран и США. 
Стройку начнут в начале 2023 года.  

Еще одно соглашение об  импортозамещении об-
ласть подписала с «АтласМашем», специализирую-
щимся на производстве мусороперерабатывающе-
го оборудования. Это предприятие уже работало в 
опытном режиме. Когда в регионе начали открывать-
ся комплексы по переработке отходов, оснащенные 
исключительно импортным оборудованием, власти 
быстро поняли, что за каждой запчастью к зарубеж-
ным поставщикам не набегаешься и начали создавать 
свое производство. А сейчас, говорит его гендирек-
тор Юрий Таперов, оно уже загружено заказами на 
год вперед. Большой завод, который договорились по-
строить в Богородском округе Подмосковья, позволит 
закрыть потребности региона в собственных шреде-
рах разных типов и размеров, линиях переработки от-
ходов пластика. Планируется, что на новом заводе еже-
годно будут изготавливать не менее 120 единиц отече-
ственного оборудования. 

На форуме также  принято решение о расширении 
сотрудничества между правительством Подмосковья и 
банком ВТБ. «Мы подписали соглашение, где одним из 
важных пунктов является улучшение условий ипотечно-
го кредитования для социально значимых специалистов 
Подмосковья. Рассматриваем возможность создания 
новых совместных проектов и повышения доступности 
ипотеки для среднего медицинского персонала — медсе-
стер, фельдшеров и акушеров», — сказал Андрей Воро-
бьев. К этим решениям прилагается ипотечный маркет-
плейс, который появится в Подмосковье уже до конца 
года. Подав документы на участие в программе на регио-
нальном портале госуслуг, граждане смогут выбрать по-
нравившееся жилье, рассчитать условия по кредиту и 
оформить заявку в банке, не выходя из дома.  

ДЕНЬГИ В России 
могут ввести 
отрицательные ставки 
по валютным вкладам

Платят за счета

Евгений Гайва, Михаил Загайнов, Роман Маркелов

Отрицательные ставки по валютным счетам граждан 
если и могут быть введены, то в следующем году. Об 
этом заявил глава Сбербанка Герман Греф в кулуарах 
Петербургского международного экономического 
форума. 

Как пояснил Греф, эту тему не рассматривали и не пла-
нируют вводить отрицательные ставки по вкладам физи-
ческих лиц, пока валюта достаточно не будет ослаблена. 
«Я думаю, что такая возможность к концу года сложится. 
И, может быть, в следующем году можно об этом думать. 
Но в этом году мы точно этого делать не будем», — сказал 
он в кулуарах ПМЭФ (цитата по ТАСС). По словам Грефа, 
сейчас вопрос введения отрицательных ставок по валют-
ным счетам физлиц не рассматривается, так как людям 
некуда деваться. Уходить в рубль при крепкой валюте не-
выгодно, так как будут потеряны накопленные доходы. 
При этом глава Сбербанка отметил, что для юридических 
лиц уже вводятся комиссии по валютным счетам.

Ранее Банк Рос-
сии запретил умень-
шать стоимость 
активов граждан 
резким введением 
комиссий за валют-
ные накопления и 
отрицательных про-
центных ставок.

Греф также на-
звал парадоксаль-
ной ситуацию с 
укреплением рубля, 
на что влияет целый 
ряд причин. «Такой 
ситуации я не помню, когда валюта, собственно гово-
ря, в России никому не нужна, банки вводят отрица-
тельные комиссии, спроса на валютные активы нет», — 
пояснил банкир.

Вопросы обращения валюты в стране поднимались и 
ранее на полях ПМЭФ. Председатель Центробанка Эль-
вира Набиуллина заявляла, что в России не планируют 
конфисковывать валютные вклады, а также запрещать 
оборот в стране долларов, евро и других иностранных 
валют. Она отметила, что пока в российской экономике 
доллар и евро востребованы, указав на то, что в этой ва-
люте еще продолжается импорт.

«Но будет постепенный переход во внешней тор-
говле на расчеты в национальных валютах. Но спрос на 
доллары и евро тоже будет, он будет удовлетворяться, 
люди ездят в путешествия. Будет постепенная непро-
стая адаптация к тому, что у нас меняется структура по-
требности в тех или иных валютах», — поясняла она.

В минфине ранее также опровергали информацию 
о планах заморозить валютные счета, в официальном 
Telegram-канале. В адрес минфина не было поручений 
об усилении валютного контроля и заморозке валют-
ных счетов, сообщили в ведомстве. В связи с этим в ми-
нистерстве назвали фейком информацию, которая по-
явилась в социальных сетях об усилении контроля.  

ТЕНДЕНЦИИ  

ПМЭФ 
посетили 
14 тысяч 
участников

СБОРНЫЙ 
МОМЕНТ
Александра Воздвиженская, 
Евгений Гайва

Петербургский международ-
ный экономический форум, 
который  проходил с 15 по 
18 июня, посетили 14 тысяч 
участников из 130 стран.

Несмотря на сложную гео-
политическую обстановку, чис-
ло участников форума в этом 
году даже выросло на 1 тыс. че-
ловек. 

Существенный итог.  На пло-
щадке форума заключили 691 
соглашение на сумму 5,6 трлн 
рублей. Для сравнения: в про-
шлом году на ПМЭФ было за-
ключено соглашений на общую 
сумму 3,8 трлн рублей.

«То главное, как нам кажет-
ся, что продемонстрировал 
ПМЭФ — он продемонстриро-
вал самодостаточность и эко-
номический суверенитет Рос-
сии, защищенность от внешне-
го давления и всех форм шанта-
жа», — заявил советник прези-
дента РФ, ответственный секре-
тарь оргкомитета ПМЭФ Антон 
Кобяков на заключительной 
сессии (цитата по ТАСС).  По 
его словам, практически ПМЭФ 
подтвердил свой статус миро-
вой востребованной площадки 
обсуждения глобальных вопро-
сов мирового устройства. Мир 
уже стал многополярным.

Как заметили в оргкомитете 
ПМЭФ, участие в форуме при-
няли представители всех стран, 
которые входят в перечень не-
дружественных. 

По словам Кобякова,  в 2019 
году от США на форуме присут-
ствовали 600 человек. В этом 
представители США также при-
ехали, но делегация была в 10 
раз меньше.

Всего форум успели посе-
тить представители 130 стран с 
учетом России. Из них 79 стран 
прислали официальных пред-
ставителей. 

За четверо суток на форуме 
прошло 214 мероприятий, а в 
пленарных заседаниях приняли 
участие главы Китая, Египта, 
Казахстана и России.  

АВТОРЫНОК АвтоВАЗ обнародовал цены на упрощенные 
Lada Granta

Просто машина

Юрий Зубко 

К
омпания АвтоВАЗ 
объявила о старте 
продаж упрощен-
ной Lada Granta, а 
также обнародо-
вала цены на мо-
дель. 

За седан нужно 
отдать 678,3 тыс. 

рублей, лифтбек стоит 698,3 
тыс. рублей, универсал — 705,3 
тыс. рублей. Это стоимость 
автомобилей без учета про-
грамм Trade-in и Lada Finance, 
по которым можно получить 
дополнительную скидку в раз-
мере 20 тыс. рублей (акции не 
суммируются). Единственная 
доступная опция — комплект 
15-дюймовых дисков — предла-
гается по цене 17 тыс. рублей, 
доплата за любой цвет кузова, 
кроме белого — еще 6 тыс. ру-
блей. 

Упрощенная Granta Classic 
лишена подушки безопасности 
водителя, ABS, ESP, системы 
«ЭРА-ГЛОНАСС», преднатя-
жителей передних ремней без-
опасности и иммобилайзера. 
Кроме того, исключен подсказ-
чик переключения передач в 

бортовом компьютере (сам 
компьютер сохранен), нет по-
вторителей указателей пово-
рота в зеркалах, ручки и мол-
динги не окрашены в цвет ку-
зова, а в багажнике владелец не 
обнаружит запаски.

В то же время в список обо-
рудования автомобиля в этой 
комплектации вошли элек-
троусилитель руля, электро-
стеклоподъемники передних 
дверей, обогрев и электро-
привод зеркал заднего вида, 
крепления для детских сиде-
ний ISOFIX, дневные ходовые 
огни, бортовой компьютер, 
центральный замок, аудио-
подготовка с 4 динамиками, 
стальные 14-дюймовые диски 
колес с декоративными кол-
паками.

Такая Lada Granta оснащена 
мотором 1,6 литра мощностью 
90 л.с., но, как предполагает-
ся, на упрощенной версии он 
соответствует «Евро-2», а не 
«Евро-5». Однако пока офи-
циально АвтоВАЗ об этом не 
заявлял.

Генеральный директор сети 
автосалонов Fresh Auto Денис 
Мигаль считает, что объявлен-
ные российской компанией 
цены на «бюджетник» у диле-
ров могут и измениться из-за 
издержек на логистику. «Из-
за пониженного спроса и де-
фицита автомобилей на скла-
дах нет причин снижать ценни-
ки. Однако те дилеры, которые 
дорожат своей репутацией, не 
будут использовать спекуля-
тивные меры для искусствен-

ного завышения цен», — отме-
чает он.

Директор по  развитию 
а вто м о б и л ь н о го  п о рта л а 
«Дром» Антон Серков уверен, 
что выход упрощенной Granta 
несколько оживит спрос на 
рынке. Самая низкая цена на 
рынке была и остается основ-
ным преимуществом этой мо-
дели, но об ажиотаже говорить 
не стоит, считает Серков. У ди-
леров еще есть остаток нерас-
проданных Granta, что свиде-
тельствует о низком спросе. 
Аудитория уже привыкла к ба-
зовым системам безопасно-
сти, отмечает он. 

Руководитель пресс-службы 
аналитического агентства «Ав-
тостат» Азат Тимерханов уве-
рен, что упрощенные версии 
будут покупать. «Во-первых, 
они на 10—11% дешевле преж-
них. Во-вторых, выбора по но-

вым машинам на рынке стано-
вится все меньше. Да, эти ав-
томобили не такие современ-
ные и, пожалуй, менее безопас-
ны», — отмечает он. Но куда 
важнее, что выпуск таких ав-
томобилей позволяет АвтоВА-
Зу работать в нынешних, очень 
непростых условиях, замечает 
эксперт и выражает надежды, 
что это временная мера. 

В ближайшее время Авто-
ВАЗ планирует возобновить 
выпуск семейства внедорож-
ников Niva, в среднесрочной 
перспективе — Largus, в следу-
ющем году — новой Vesta.  

Lada Granta оснащена мотором 
1,6 литра мощностью 90 л.с., 
на упрощенной версии он 
соответствует «Евро-2».

А К Ц Е Н Т

За седан в упрощенной комплектации 
нужно отдать 678,3 тыс. рублей, 
лифтбек стоит 698,3 тыс. рублей, 
универсал — 705,3 тыс. рублей

ТОРГОВЛЯ 

ИКЕА 
решает вопрос 
гарантийного 
обслуживания

ПОСТАВИЛИ 
НА ПАУЗУ
Ольга Игнатова

В ИКЕА решают вопрос с гаран-
тийным обслуживанием про-
данных товаров. 

В связи с тем, что шведская 
компания решила сократить 
свое присутствие в России, 
встал вопрос, кто будет по га-
рантии ремонтировать уже 
проданную технику и мебель. 
Ранее в СМИ прошла инфор-
мация, что гарантийное обслу-
живание остается. Однако на 
«горячей линии» ИКЕА корре-
спонденту «РГ» сообщили, что 
пока этот вопрос только реша-
ется. Вся официальная инфор-
мация будет опубликована на 
сайте компании. 

Сейчас там размещено дру-
гое заявление. «За последние 
несколько месяцев ситуация 
с бизнес-процессами и цепоч-
ками поставок по всему миру 
сильно ухудшилась. Ввиду это-
го мы не видим возможности 
возобновить продажи в обо-
зримом будущем. Как след-
ствие, группа компаний «Ин-
тер ИКЕА» и группа компаний 
ИНГКА приняли решение со-
кратить масштаб бизнеса в Рос-
сии», — говорится в заявлении. 
При этом подчеркивается, что 
розничный бизнес ИКЕА в Рос-
сии пока остается на паузе. 

Также в ближайшее время 
компания обещает организо-
вать онлайн-продажу товаров 
для дома, которые находятся 
на складах. Сроки проведения 
этой акции будут анонсирова-
ны чуть позже.

Ранее стало известно, что 
шведская компания решила 
сократить бизнес в России и 
уволить часть сотрудников. В 
частности, будут проданы при-
надлежащие компании произ-
водственные площадки. Торго-
вые центры МЕГА (принадле-
жат ИКЕА) при этом продолжат 
работать, но розничные мага-
зины ИКЕА пока остаются за-
крытыми, а для российских за-
водов компании уже подыски-
вают покупателей, сообщили 
журналистам в IKEA.  

ТЕХНОЛОГИИ Электронную 
продажу автомобилей запустят 
летом

В договор 
впишут цифру

Александра Воздвиженская, 
Олег Капранов

Уже этим летом в России по-
явится возможность приобре-
сти или продать автомобиль че-
рез специальный электронный 
сервис. Об этом на Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме сообщил глава 
минцифры Максут Шадаев. 

«Минцифры начало тестиро-
вать сервис электронной купли-
продажи автомобилей с исполь-
зованием электронной подпи-
си госуслуг. И мы планируем, 
что летом мы введем этот сер-
вис в промышленную эксплуа-
тацию», — сказал министр. Речь 
идет о документах, подписан-
ных усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью, 
которая равнозначна сделан-
ной от руки.

В этом году на стимулирова-
ние спроса на покупку автомо-
билей правительство выделит 
более 20 млрд рублей. Как уточ-
нял глава минпромторга Денис 
Мантуров, речь идет о поддерж-
ке автокредитования, льгот-
ном лизинге скидок при покуп-
ке электрокаров и газомотор-
ной техники. В правительстве 
рассчитывают, что эти сред-
ства позволят поддержать про-
дажи тех новых автомобилей, 
с производством которых нет 
проблем.

Что касается продажи по-
держанных автомобилей, то 
сейчас, по оценкам экспертов, 
наиболее удачный для этого 
период. Причина заключает-
ся в том, что новые автомоби-
ли выросли в цене, порой срок 
их ожидания при покупке у ди-

лера крайне длительный, а сле-
довательно, автомобилисты 
переключились на вторичный 
рынок, что и сформировало в 
России так называемый рынок 
продавца, когда выгоднее про-
давать автомобиль, если на то 
есть причины.

Затронул Шадаев и в це-
лом сектор ИТ-технологий. По 
его словам, до конца лета пред-
ставители отрасли и профиль-
ных ведомств в целом подгото-
вят документ по мерам господ-
держки экспорта российских 
ИТ-продуктов.

Учет мнения отрасли, по сло-
вам министра, крайне важен и 
в подборе персон на позиции 
цифровых атташе. Шадаев от-
метил, что мотивацию людей, 
отвечающих за продвижение 
российских продуктов за ру-
бежом, нужно поддерживать 
в виде процентов от проведен-
ных сделок. Государственным 
же компаниям, работающим на 
этих рынках, по мнению главы 
минцифры, необходимо «ди-
рективно включить задачу по 
продвижению российских про-
дуктов и решений».

По мнению президента Ассо-
циации экспорта технологиче-
ского суверенитета Андрея Без-
рукова, если не сформировать в 
ближайшие годы собственную 
технологическую платформу, 
то нас задавят индустрии Запа-
да и Китая. Но реализовать тех-
нологическую платформу в 
рамках только небольшого рос-
сийского рынка невозможно. 
Нужно работать с рынками, за-
интересованными в российских 
продуктах, в первую очередь с 
рынком Индии, заметил он. 

СВЯЗИ Россия и КНДР возобновят совместные 
проекты на Дальнем Востоке

Открыли движение
Светлана Задера

К
НДР заинтересована в 
реализации логистиче-
ских проектов с Росси-

ей, возобновлении сотрудни-
чества в сфере образования, 
рыболовства. Об этом «Россий-
ской газете» рассказал глава 
минвостокразвития Алексей 
Чекунков. 

Министр провел рабочую 
встречу с Чрезвычайным и Пол-
номочным Послом КНДР в РФ 
Син Хон Чхолом на ПМЭФ. 

На встрече представитель 
КНДР заявил о заинтересован-
ности в увеличении количества 
квот на обучение студентов в 
России. Северная Корея заин-
тересована в специалистах в 
сфере информационных техно-
логий и строительства. 

«Обсуждали возможные 
форматы расширения обуче-
ния северокорейских студен-
тов в России. Они проявляют 
интерес, запрашивали о воз-

можном увеличении квот. Мы в 
целом считаем, что в части об-
разования сотрудничество нуж-
но поддерживать, и готовы при 
необходимости такие решения 
принимать. Мы ожидаем от них 
запроса на те профессии, кото-
рые их интересуют», — расска-
зал Чекунков. 

Сейчас цифры приема севе-
рокорейских студентов в даль-
невосточные вузы небольшие. 
Обучаются гости в Хабаровске 
и Владивостоке.

Обсуждали на встрече и 
проект автомобильного мо-
ста из России в КНДР. Об этом 
проекте начали активно го-
ворить еще в 2018 году, а уже 
в 2019 году его обсуждали на 
встрече президент России Вла-
димир Путин и лидер КНДР Ким 
Чен Ын. 

«Нужно актуализировать 
финансовую модель этого мо-
ста с учетом прогнозных грузо-
потоков, чтобы понимать, ка-
кие товары по этому мосту мо-

гут пойти. В целом транспорт-
ный коридор, который между 
Россией и Северной Кореей су-
ществует, сегодня не функци-
онирует. Мы несем убытки», — 
сказал Чекунков.

Еще одной темой встречи 
стало возобновление сотруд-
ничества в сфере рыболовства. 
В Приморье давно говорят о 
проблеме нелегального рыбо-
ловства северокорейцев. Ранее 
глава региона Олег Кожемяко 
сообщил, что пограничники 
не справляются с «флотилией» 
браконьерских лодок. 

Проблему перестали обсу-
ждать с 2020 года, но не из-за 
того, что она решилась. Из-за 
коронавируса КНДР закрыла 
границу. 

«Северная Корея заинтере-
сована в возобновлении со-
трудничества по линии рыбной 
ловли. Нужно утрясти старые 
вопросы, которые есть с неу-
регулированными штрафами 
за незаконный вылов водных 
биологических ресурсов. Там 
суммы небольшие, но их нужно 
реализовать, чтобы начинать с 
чистого листа», — отметил Че-
кунков.

На рабочей встрече также 
обсудили межправительствен-
ную комиссию Россия — Север-
ная Корея, которая пройдет 23 
июня в онлайн-формате. 

«Мы, конечно, заинтересо-
ваны в реанимации линии Ха-
сан — Раджин. Ожидаем откры-
тие Северной Кореи после пан-
демии», — сказал Чекунков.

Ранее планировалось, что 
проект «Хасан — Раджин» свя-
жет юг и север Кореи.

Последняя межправитель-
ственная комиссия прошла в 
Москве в 2019 году, планирова-
лось, что следующее заседание 
пройдет в КНДР.  Сейчас пограничники не справляются с «флотилией» браконьерских лодок. 

Комиссии 
по валютным сче-
там уже вводятся 
для юридических 
лиц, но не для сче-
тов граждан

— Видео: Как собирают 
упрощенные Lada Granta
rg.ru/art/2335346
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Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  
№ 872 (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 18.01.2019   
№ 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разме-
стило информацию о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газора-
спределительным сетям АО «Газпром газораспределение» на июль 2022 
года (плановые показатели), а также информацию согласно пунктам 
 Постановления: №11б, 11з — за 2021 год, на официальном сайте Об-
щества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Между тем

В России планируется возродить автомобильные бренды«Волга» 

и «Победа». Об этом заявил министр промышленности и торговли 

Денис Мантуров  на площадке ПМЭФ. Это может быть реализовано 

на разных площадках, передает слова Мантурова РБК. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ

ПРИЦЕЛЬНЫЙ ОГОНЬ ПО ДЕТСКОМУ САДУ
Следственный комитет России объявил о том, что его 

военные следователи возбудили новые  уголовные 

дела против украинских командиров, отдающих при-

казы стрелять по мирным людям.

 На это раз таких военнослужащих двое — это стар-

ший офицер на батарее 115-й отдельной механизиро-

ванной бригады резерва Генерального штаба Воору-

женных сил Украины лейтенант Илья Масличенко и 

военнослужащий 36-й отдельной бригады морской 

пехоты Вооруженных сил Украины старший матрос 

Евгений Вахненко. 

У этих задержанных на двоих одна статья — 356 Уго-

ловного кодекса РФ  — «жестокое обращение с гра-

жданским населением, применение в вооруженном 

конфликте запрещенных средств и методов». Напо-

мним, что сроки по этой статье более чем серьезные 

— начинаются с двадцати лет лишения свободы в 

очень некомфортных местах.

По данным, которыми располагает наше следствие, с 

14 по 25 мая лейтенант Масличенко «в целях устра-

шения населения, дестабилизации деятельности ор-

ганов власти Луганской Народной Республики отда-

вал подчиненным приказы об обстрелах домов и 

мест общего пользования в Северодонецке и близле-

жащих населенных пунктах».

В ведомстве особо подчеркивают — эти незаконные 

действия дали страшный результат. В материалах уго-

ловного дела сухо перечисляются «масштабные раз-

рушения» частных домов и объектов инфраструкту-

ры, в том числе гостиницы «Мир», городского спор-

тивного комплекса, детского сада и медицинского 

учреждения.

А еще следствием установлено, что 4 марта Вахненко 

из автомата АК-74 начал стрелять в мирного челове-

ка, не принимавшего участия в вооруженном кон-

фликте и боевых действиях жителя населенного пунк-

та Волонтеровка Донецкой Народной Республики. От 

ран этот человек скончался.

Оба «героя» воевали с теми, кто не вооружен и не мо-

жет дать отпор, Масличенко и Вахненко уже задержа-

ны, объявили в Следственном комитете. И добавили, 

что в ближайшее время с ними начнут проводить по-

ложенные в таких случаях  следственные действия.

В ведомстве Александра Бастрыкина особо подчерки-

вают, что следствие «принимает меры, направленные 

на установление всех обстоятельств произошедшего». 

А еще военные следователи выясняют, кто еще из 

числа украинских силовиков, кроме этих двоих, при-

частен к обстрелам мирных граждан. И буквально 

спустя несколько часов, Следственный комитет объ-

явил, что готов огласить еще фамилии и должности 

украинских военных, стреляющих исключительно по 

безоружным людям.

В ведомстве вчера возбуждены два уголовных дела 

все по той же уголовной статье о жестоком обраще-

нии с гражданским населением и о применении в во-

оруженном конфликте запрещенных средств и мето-

дов ведения войны. Эти дела расследуются против 

военнослужащих 24-й отдельной механизированной 

бригады ВСУ Евгения Кураша, Сергея Поступальско-

го, Романа Мамавко, военных 25-й отдельной пара-

шютно-десантной бригады ВСУ Андрея Качанова, Ро-

мана Забродского, Андрея Ткачука, Дмитрия Черни-

ченко, Эмиля Ишкулова, Владимира Капитулы. Также 

военных 30-й отдельной механизированной бригады 

ВСУ Александра Зиневича, Николая Переступняка. И 

еще против военнослужащих 56-й отдельной мотопе-

хотной бригады ВСУ Сергея Сирченко, Дмитрия Гера-

сименко, Вячеслава Бугайчука.

В Следственном комитете объяснили, что с 17 по 18 

июня в течение суток все перечисленные военнослу-

жащие отдавали и исполняли приказы о прицельных 

артиллерийских обстрелах из тяжелых видов воору-

жения, в том числе с применением тактического ра-

кетного комплекса «Точка-У», объектов гражданской 

инфраструктуры в населенных пунктах Донецкой и 

Луганской народных республик.

В результате обстрелов городов Донецк, Горловка, 

Макеевка, Ясиноватая, Дебальцево, Комсомольское 

в ДНР одиннадцать мирных жителей погибли, девять 

человек получили ранения. Среди раненых пятеро 

мирных граждан пострадали в результате примене-

ния ВСУ ТРК «Точка-У». Снарядами также были по-

вреждены 27 домов и несколько объектов гра-

жданской инфраструктуры, в том числе еще одно зда-

ние детского сада. В населенных пунктах Красный 

Луч, Кременная, Золотое-5 и Первомайск в ЛНР по-

сле обстрелов оказалось частично разрушено девять  

жилых домов.

В Следственном комитете РФ не сомневаются, что 

смогут установить все подразделения украинских во-

оруженных формирований и конкретных начальни-

ков и их подчиненных, которые причастны к обстре-

лам мирных городов и сел.  

Подготовила Наталья Козлова

АРСЕНАЛ

«КРОКОДИЛ» МЕНЯЕТ КОЖУ

Сергей Птичкин

М
инистерство обороны 
опубликовало видео-
кадры боевой работы в 

ходе специальной военной опе-
рации на Украине экипажей 
многоцелевых ударных вер-
толетов Ми-35 из состава ар-
мейской авиации Западного во-
енного округа.

Этот вертолет — глубокая мо-
дернизация всемирно известно-
го боевого Ми-24, известного 
также под именем «Крокодил». 
Первая в нашей стране удар-
ная винтокрылая машина ста-
ла мировой сенсацией. Столь 
мощного и хорошо защищенно-
го вертолета не было ни в одной 
стране мира. Ми-24 скоро стал 
настоящим бестселлером на 
мировом рынке оружия. Ми-35 
изначально проектировался для 
экспорта. Он должен был посте-
пенно заменить Ми-24, кото-
рый эксплуатировался в арми-
ях почти шестидесяти стран 
мира. Десять из них, не отказы-
ваясь от «Крокодилов», купили 
и Ми-35.

Как оказалось, и ВКС Рос-
сии стали брать на вооружение 
вертолеты этой марки. Впервые 
Ми-35 для внутреннего пользо-
вания в его новейшей модифи-
кации был показан в 2018 году 
на военно-техническом форуме 
«Армия». В 2020 году он прошел 
летные испытания, после чего 
стал поставляться в войска. 

От Ми-24 новая машина 
внешне отличается минималь-
но — хвостовым Х-образным 
винтом, как и у Ми-28Н. А вот 
внутренняя начинка изме-
нилась кардинально. Фактиче-
ски в облике «Крокодила» сей-
час находится «Ночной охот-
ник». Причем в лучшем напол-
нении. В частности, вертолет 
имеет систему активной защи-
ты от зенитных ракет с теплови-
зионными головками самонаве-
дения. На кадрах Минобороны 

хорошо видны шарики «Витеб-
ска» по левому и правому бор-
там фюзеляжа Ми-35.

В носовой части под кор-
пусом машины также виден 
большой шар — обзорно-при-
цельная станция, оснащенная 
матричным длинноволновым 
тепловизором третьего поколе-
ния. Тепловизор вместе с цвет-
ной телекамерой высокого раз-
решения, лазерным дальноме-
ром и очками ночного видения 
позволяет пилотам Ми-35 пора-
жать цель даже ночью на рассто-
янии до 10 км.

Спутниковая навигацион-
ная система обеспечивает опре-
деление текущих координат 
вертолета и навигационных па-
раметров полета, а также выда-
чу навигационных данных на 
экран видеомонитора системы 
наблюдения и запись информа-
ции на видеорегистратор.

Ми-35 вооружен подвиж-
ной двуствольной пушкой ка-
либра 23 мм, неуправляемыми 
ракетами типа С-8 калибра 80 
мм, типа С-13 калибра 130 мм 
и C-24 калибра 240 мм. Кста-
ти сказать, двуствольная пуш-
ка ГШ-23В имеет жидкостное 
охлаждение, что позволяет ве-
сти огонь длинными очередями 
и с меньшими интервалами.

На пилонах предусмотре-
на установка противотанковых 
управляемых ракет «Атака» или 
«Штурм-В», а также более мощ-
ных «Вихрь-1» и «Вихрь-1М». 
Вертолет может вооружать-

ся и ракетами «воздух-воздух» 
типа «Игла-В». Возможна под-
веска бомб калибром до 500 
кг. По словам разработчиков, 
комплекс вооружения может 
расширяться.

Бортовое оборудование поз-
воляет Ми-35 выходить на цель 
в автоматическом режиме. 
Крейсерская скорость вертоле-
та — 260 км/ч, максимальная — 
до 335 км/ч, динамический по-
толок  4,5 км. 

Как считают специалисты, 
существует четыре способа ис-
пользования Ми-35: штурмо-

вой, десантный, грузовой и са-
нитарный. Штурмовой обес-
печивает огневую поддержку 
и дает возможность проводить 
самостоятельные операции. 
Десантный вариант вертолета 
способен перевозить восемь де-
сантников в полной амуниции, 
грузовой — боеприпасы или 
другой груз весом до полутора 
тонн, а благодаря внешней под-
веске перевозимый тоннаж мо-
жет вырасти до 2400 кг. Сани-
тарный вариант обеспечивает 
перевозку двух лежачих и двух 
сидячих людей, включая меди-
цинского работника.

Высокая маневренность, 
боевая живучесть и низкая аку-
стическая заметность обеспе-
чиваются новой системой несу-
щих и рулевого винтов. Даже в 
том случае, если в лопасти попа-
дет снаряд калибра до 30 мм, ра-
ботоспособность вертолета не 
уменьшится.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Залп высокоточными ракетами «Калибр» был нанесен с борта фрегата Черноморского флота. Уничтожен пункт управления, где проходило совещание с участием более 50 генералов и офицеров.

Ми-35, унаследовав от предшественника Ми-24 все самое лучшее, стал еще более грозным и защищенным.

МИНОБОРОНЫ

«СБОРИЩЕ ВСАДНИКОВ БЕЗ ГОЛОВЫ»

Иван Петров

М
и н и с т е р с т в о м 
обороны России 
отслеживается 
и фиксируется 
пребывание на 
Украине каждо-
го представите-
ля «интернацио-
нального сбори-

ща всадников без головы». Та-
кой метафорой официальный 
представитель военного ведом-
ства генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков наградил ино-
странных наемников, приезжа-
ющих воевать на стороне киев-
ского режима. По его словам, в 
базы учета внесены сейчас не 
только наемники, непосред-
ственно участвующие в боевых 
действиях в составе украинских 
подразделений, но и инструкто-
ры, прибывшие для обучения, 
помощи в эксплуатации и ре-
монте поставляемого Украине 
западного вооружения. 

Среди европейских стран, по 
данным военных, безусловным 
лидером — по числу как прибыв-
ших, так и погибших наемников 
— является Польша. С начала во-
енной спецоперации на Украи-
ну из этой страны прибыл 1831 

человек, из которых уже лик-
видированы 378, еще 272 убы-
ли обратно. На втором месте 
Румыния. Оттуда прибыли 504 
наемника. 102 из них погибли, 

98 уехали обратно. На третьем 
месте, по словам генерала Ко-
нашенкова, находится Велико-
британия. Зафиксировано при-
бытие 422 наемников, 101 из 
них уже погиб, а 95 решили вер-
нуться.

Что касается американско-
го континента, то там лидиру-
ет Канада. 601 человек прибыл, 
162 из них уничтожено, 169 бе-
жали назад. На втором месте 
США — 530 наемников прибы-
ли. 214 погибли, 227 выехали с 
территории Украины.

«С Ближнего Востока, За-
кавказья и Азии больше всего, а 

именно 355, наемников прибы-
ло из Грузии. Из них 120 уже уни-
чтожены, а 90 выехали за преде-
лы Украины», — привел данные 
представитель Минобороны РФ.

Есть еще боевики террори-
стических формирований, пере-
брошенные из подконтрольных 
США районов сирийского Заев-
фратья, их 200 человек. «На сего-
дня 80 из них уничтожены, 66 
выехали за пределы Украины», 
— отметил генерал Конашенков.

Всего в списках Минобороны 
России по состоянию на 17 июня 
этого года фигурируют наемни-
ки и специалисты по эксплуа-
тации вооружения из 64 стран. 
«С начала военной спецопера-
ции на Украину прибыли 6956 
человек. Из них уже уничтоже-
ны 1956. Вернулись в свои стра-

ны 1779. Пока живы, еще не за-
хвачен в плен или не добежал до 
украинской границы 3221 на-
емник», — указал генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. 

В военном ведомстве конста-
тировали, что иностранные на-
емники стали массово покидать 
территорию Украины и Донбас-
са. По словам Конашенкова, это 
происходит из-за «нарастающе-
го количества военных прова-
лов киевского режима и массо-
вых ежедневных потерь в живой 
силе и технике». «Фиксируется, 
что поток иностранных наемни-
ков на Украину не только сокра-
тился, но и фактически развора-
чивается в обратную сторону, — 
отметил российский генерал. — 
Несмотря на усилия киевского 
режима и даже  увеличение им 
выплат, процесс убытия наем-
ников в мир «иной» или обрат-
но в страны своего проживания 
киевскому руководству остано-
вить не под силу».

Конашенков заверил, что не-
давние заявления о чуть ли не 
«20 тысячах иностранцев, сра-
жающихся против российских 
вооруженных сил», — обыкно-
венная ложь и пустословие.

Что же касается боевых дей-
ствий, то основные события сей-

час разворачиваются в городе 
Северодонецк в ЛНР. Посол ЛНР 
в России Родион Мирошник в 
воскресенье сообщил, что под 
Северодонецком сдались в плен 
боевики националистического 
батальона «Айдар» (запрещен 
в РФ. — Прим. «РГ»). «В пригоро-
де Северодонецка, в Метелкино, 
подтверждена сдача в плен айда-
ровцев вместе со своими вожа-
ками. Поселок полностью зачи-
щен, а совсем еще недавно «не-
победимые нацисты» дают сей-
час показания о своих подвигах 
и рисуют на картах расположе-
ния своих «побратимов» в Лиси-
чанске и пригородах», — написал 
он в своем телеграм-канале. 

Кроме того, военные вче-
ра сообщили об очередных зал-
пах высокоточными ракетами 
«Калибр». С фрегата из Черно-
го моря ракеты направились 
в Днепропетровскую область. 
Точным попаданием был уни-
чтожен пункт управления, в ко-
тором в тот момент проходило 
совещание с участием свыше 50 
генералов и старших офицеров 
украинской армии.   

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
шести подвигах, совер-

шенных в ходе военной спецо-
перации по защите республик 
Донбасса российскими военно-
служащими.

Командир гранатометного 
взвода бригады морской пехо-
ты Тихоокеанского флота гвар-
дии старший лейтенант Иван 
Коршиков возглавлял штурмо-
вую группу, которая проводила 
рейды на освобожденных тер-
риториях. Наши военные вели 
поиск диверсионно-разведыва-
тельных групп националистов.

Продвигаясь ночью по лесу, 
офицер обнаружил и уничто-
жил минометный расчет. После 
неподалеку он заметил замас-
кированный грузовик с оружи-
ем и боеприпасами иностран-
ного производства. Впослед-
ствии подразделение Коршико-

ва наткнулось на крупную вра-
жескую группировку. Несмот-
ря на неравные силы, россий-
ские морпехи вступили в бой. 
Иван был ранен, но продолжил 
руководить подчиненными. По 
итогам боя силами штурмовой 
группы Ивана Коршикова было 
уничтожено более 15 национа-
листов. «Деятельность дивер-
сантов в зоне ответственности 
российских морпехов была пол-
ностью пресечена», — отметили 
в военном ведомстве.

Прапорщик Алексей Мать-
ков налаживал связь. В этот 
момент украинские радикалы 
открыли массированный артил-
лерийский и минометный огонь 
и повредили часть техники и ли-
ний связи. Находясь под огнем 
противника, Матьков оператив-
но развернул и настроил стан-
цию спутниковой связи. После 
чего силами экипажа обеспе-
чил маскировку и охрану ее по-
зиций. Связь позволила обес-

печить устойчивое управление 
подразделениями и разгромить 
противника.

Экипаж танка под командо-
ванием старшего сержанта Пав-
ла Малахова действовал в соста-
ве охранения колонны, двигав-
шейся в заданный район. Про-
двигаясь по маршруту, Павел 
обнаружил группу национа-
листов, вооруженных гранато-
метами, а также имеющих два 
танка Т-64. Завязался бой.

Оценив обстановку, Мала-
хов приказал увести танк с ли-
нии огня в тыл. А после с помо-
щью стремительного обхода по 
левому флангу в тыл противни-
ка смог нанести танкам против-
ника огневое поражение. Дез-
организованные национали-
сты, оставшись без поддержки 
танков, были уничтожены.

Сержант Сергей Романов об-
наружил группу вооруженных 
украинских националистов. В 
ходе боестолкновения Сергей, 

умело руководя отделением, на-
носил существенный урон бое-
викам.

Заметив двух раненых де-
сантников, сержант Романов 
эвакуировал их из-под огня и 
оказал им первую медицинскую 
помощь. Позднее Сергей об-
наружил группу национали-
стов, предпринявших попытку 
скрытно подобраться к ране-
ным и захватить их в плен. Ро-
манов прицельным огнем уни-
чтожил группу националистов 
в количестве 4 человек.

В результате боестолкнове-
ния диверсионная группа была 
уничтожена.

Батальонно-тактическая 
группа, в составе которой дей-
ствовал гвардии сержант Сурэн 
Бальчунас, вела наступление на 
позиции украинских национа-
листов. Обороняясь, радикалы 
вели артиллерийский и мино-
метный огонь. Действуя в со-
ставе экипажа боевой машины 

реактивной системы залпово-
го огня «Град», Сурэн точным 
огнем подавил огонь артилле-
рии противника, уничтожив 5 
единиц вражеских артиллерий-
ских систем и около 20 нацио-
налистов.

Радиотелеграфист рядовой 
Динар Имангулов десантиро-
вался с вертолета на стратеги-
чески важный аэродром, по-
сле чего сразу вступил в бой. В 
ходе операции рядовой помог 
уничтожить дежурные огневые 
средства противника, а также 
принял участие во взятии под 
контроль КПП аэродрома. За-
крепившись, он развернул и 
ввел в действие узел связи, на 
котором нес круглосуточное 
боевое дежурство, тем самым 
обеспечивая бесперебойное ве-
дение передачи информации.

«Решительные действия 
Имангулова позволили десанту 
выдавить врага с аэродрома», — 
отметили в минобороны.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/suket/donbass
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А К Ц Е Н Т

Всего в списках Минобороны России 
по состоянию на 17 июня этого года 
фигурируют наемники и специалисты 
по эксплуатации вооружения из 64 стран

А К Ц Е Н Т

Бортовое оборудование Ми-35 полно-
стью обновилось, в облике «Крокодила» 
сейчас находится Ми-28Н «Ночной 
охотник», причем в лучшем наполнении

Старший сержант Павел 
Малахов уничтожил 
два украинских танка Т-64.

Рядовой Динар Имангулов 
не дал врагу вернуть контроль 
над важным аэродромом.

Прапорщик Алексей Матьков 
на поле боя настроил стан-
цию спутниковой связи.

Гвардии сержант Сурэн 
Бальчунас точным огнем 
подавил артиллерию врага.

Сержант Сергей Романов 
эвакуировал с поля боя и 
не дал пленить двоих раненых.

Старший лейтенант Иван 
Коршиков пресек попытку 
диверсантов атаковать.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МАСК 
ПОЛУЧИЛ ИСК
Полина Ардашова

Против Илона Маска и осно-
ванных им компаний Tesla и 
SpaceX подан иск на астроно-
мическую сумму в 258 милли-
ардов долларов. Такие деньги, 
превышающие все состояние 
Маска вместе взятое (по дан-
ным Forbes — 213 миллиардов 
долларов), взыскать с него тре-
бует американец Кит Джонсон. 
Он инвестировал в криптова-
люту Dogecoin, а теперь уве-
рен, что Маск искусственно за-
вышал цены на нее и, по сути, 
устроил криптопирамиду, об-
манув вложившихся в нее.

В течение многих лет цена 
Dogecoin, созданного в 2013 
году, колебалась в пределах 
0,002—0,005 доллара, но в про-
шлом году Маск начал регу-
лярно упоминать ее, в шуточ-
ной форме назвал ее «будущим 
криптовалюты на Земле» и даже 
размышлял, стоит ли разрешить 
оплачивать электромобили его 
компании в Dogecoin. После упо-
минаний Маском курс цифро-
вой монеты, как правило, резко 
взлетал, на пике достигая 0,73 
доллара. После обвала крипто-
рынка в мае 2021 года Dogecoin 
подешевел на порядок и сейчас 
стоит 0,056 доллара.

Сам Маск на подачу иска от-
реагировал твитом, в котором 
заявил, что собирается и далее 
вкладываться в Dogecoin.  

ПРОФЕССИЯ — 
РОДИНУ 
ЦИФРОВАТЬ 
Наталья Паук

В Китае официально зареги-
стрировали восемнадцать но-
вых профессий. Среди них есть 
как высокотехнологичные, 
например, дизайнер проектов 
оцифровки и специалист по 
прикладному использованию 
цифровых двойников, так и ра-
бота, связанная с общением с 
людьми, например, специалист 
по работе с отставными воен-
ными, который поможет им 
адаптироваться на гражданке.

При этом в числе новинок 
такие привычные для состоя-
тельных европейцев профес-
сии, как домработница, прожи-
вающая на дому, и гувернантка. 
Отдельно выделили деятель-
ность педагогов, организую-
щих образовательные путеше-
ствия для школьных групп.

Львиная доля новых про-
фессий относится к высоким 
технологиям. Появились они 
благодаря крупным государ-
ственным проектам в цифро-
вой экономике, прикладной 
оцифровке, а также в рамках 
стремления к углеродной ней-
тральности.

Например, теперь появят-
ся оценщики, которые сумеют 
научными методами измерить 
объемы поглощаемого леса-
ми углерода, или дизайнеры, 
умеющие подобрать техноло-
гически грамотный проект для 
оцифровки предметов и доку-
ментов, в том числе в сельском 
хозяйстве.  

В ОФИС 
НА САМОЛЕТЕ
Александр Ленин

Всех сотрудников японской 
телекоммуникационной 
компании NTT переведут на ди-
станционную форму работы. 
При этом, как сообщает канал 
NHK, посещение офиса прирав-
няют к командировке с оплатой 
расходов на проезд. В случае 
необходимости обещают по-
крыть даже стоимость билетов 
на самолет. Нововведение на-
чнет действовать с июля этого 
года. Постепенно на «удален-
ку» отправят всех 330 тысяч че-
ловек, которые числятся в шта-
те NTT.

К такому решению руко-
водство японской компании 
подтолкнула пандемия коро-
навируса, с началом которой 
там стали активно практико-
вать дистанционную занятость. 
Однако с формальной точки 
зрения до недавнего времени 
основным местом работы для 
таких сотрудников по-преж-
нему оставался офис, а полу-
чение возможности трудиться 
удаленно предоставлялось им 
только после подачи соответ-
ствующих заявлений. Теперь 
процедура поменялась с точно-
стью до наоборот.

Хотя об эффективности со-
трудников на «удаленке» су-
ществуют разные мнения, в 
японской компании убежде-
ны, что это со временем предо-
ставит массу преимуществ для 
ведения бизнеса. Так, можно 
будет гибко подходить к выбо-
ру кандидатов для заполнения 
вакансий, обращая внимание 
исключительно на профессио-
нальные навыки претендентов, 
а не на место их проживания.  

В МИРЕ

РЕЗОНАНС На Украине 
запрещают русских 
классиков и музыку

Днепр больше 
не чуден?

Юрий Когалов

Верховная рада Украины запретила ввоз книг и из-
дательской продукции из России и Беларуси, а также 
трансляцию музыки российских исполнителей в укра-
инских медиа и общественных местах.

Киев также намерен убрать из школьной програм-
мы произведения российских и советских писателей. 
Как стало известно местным СМИ, рабочая группа 
при министерстве образования наложит запрет на та-
ких классиков, как Александр Пушкин, Михаил Лер-
монтов, Федор Достоевский, Лев Толстой, Иван Тур-
генев, Николай Некрасов, Иван Крылов, Антон Чехов, 
Михаил Булгаков. Всех их украинские чиновники вне-
сли в черный список за воспевание подвигов россий-
ских военных. Досталось даже много писавшему об 
украинской культуре Николаю Гоголю: из школьной 
программы вычеркнут  «Ревизор», «Нос» и «Шинель». 
Проходить его творчество будут только на уроках 
украинской литературы и только те произведения, в 
которых события происходят на территории Украины.

Кроме того, из программы уберут былины, напри-
мер, «Илья Муромец и Соловей-Разбойник». Взамен 
школьникам предложат баллады о Робин Гуде.

Под влиянием украинских националистов вычерк-
нули из программы стихи о войне с нацистской Герма-
нией (Булата Окуджавы, Константина Симонова), а 
также «Бабий Яр» Анатолия Кузнецова и «А зори здесь 
тихие» Бориса Васильева.  

Макрона тянут налево

Настоящим триумфа-
тором завершивше-
гося плебисцита  стал 

главный конкурент «макрони-
стов» — левый альянс, создан-
ный буквально накануне вы-
боров харизматическим по-
литиком, лидером  леворади-
кальной  партии «Неподчинив-
шаяся Франция» Жан-Люком  
Меланшоном с участием ком-
мунистов, социалистов и даже 
строптивых «зеленых».  Его ре-
зультат  феноменален — от 150 
до 180 мандатов. Для сравне-
ния: до этого  у «неподчинив-
шихся»  было всего 17 мест.

Таким образом, левая коа-
лиция становится ведущей оп-
позиционной силой в Нацсо-
брании, и ее депутаты, судя по 
всему, будут активно высту-
пать против правительствен-
ных инициатив как во вну-
тренних делах, так и на между-
народном треке. В частности, 
речь идет о пенсионной рефор-
ме, которую Макрон не смог 
реализовать во время первого 
срока в Елисейском дворце из-
за коронавирусной пандемии. 
Власти хотят увеличить пен-
сионный возраст до  65 лет, ле-
вые, а также профсоюзы высту-
пают против, а значит, предсто-
ящие месяцы  обещают быть го-
рячими. 

Значительного успеха так-
же добилась правая партия 
«Национальное объединение» 
Марин Ле Пен. До сих пор она 
была представлена в парламен-
те семью депутатами, а отныне 

их будет не менее 80,  включая 
саму Марин, сохранившую свой 
мандат от 11-го  избирательно-
го округа Па-де-Кале. Отныне 
партия, преодолев порог в 15 
мандатов, сможет сформиро-
вать  солидную фракцию в сте-
нах Бурбонского дворца. 

И еще. Некогда влиятельная 
правоконсервативная  партия 
«Республиканцы» (ее основал 
Николя Саркози) смогла полу-
чить  около 70 мандатов, что в 
полтора раза меньше, чем было 
ранее.

Результаты, конечно, яв-
ляются «холодным душем» для 
44-летнего президента, ведь 
по итогам выборов  пятилет-
ней давности он смог провести 
в нижнюю палату парламен-
та рекордное число соратни-
ков и обеспечить абсолютное 
большинство.

Исход голосования, есте-
ственно, зависел от явки изби-
рателей, а она, как показывает 
практика  минувших лет,  в та-
ких случаях крайне невысока: 
меньше половины французов 
удосуживаются посетить изби-
рательные участки. Это уже не 
говоря о том, что  в эти дни на 
Францию навалилась  экстре-
мальная жара. На юго-западе и 
в центре страны местами тем-
пература зашкаливала за 42—
44 градуса. Понятно, что в та-
ких условиях многие граждане 
предпочли  остаться дома или 
отправиться  на  пляжи Среди-
земноморья или Атлантическо-
го побережья.  

А К Ц Е Н Т

Левая коалиция становится ведущей оппозиционной силой 
в парламенте и будет активно влиять на внутреннюю 
и внешнюю политику Эмманюэля Макрона

«Неподчинившаяся Франция» во главе с Жан-Люком Меланшоном завоевала видное место в политическом ландшафте Франции и заметно подвинула союзников президента.

ГЕОПОЛИТИКА Визит британского премьера в Киев подчеркнул раскол на Западе 
по украинскому вопросу

Борис против тройки
Василий Федорцев

Б
ританский премьер-ми-
нистр Борис Джонсон за-
вершил минувшую неделю 

срочным визитом в Киев вслед за 
Олафом Шольцем, Эмманюэлем 
Макроном и Марио Драги. По 
своей тональности визит Джон-
сона заметно отличался от визи-
та «большой тройки», что дало 
по повод для новых рассуждений 
о расколе между странами Запа-
да по украинскому вопросу. Как 
и лидеры Германии, Франции и 
Италии, гость с Альбиона пообе-
щал Украине помощь и поддерж-
ку. Но если лидеры евротройки 
больше говорили о дипломатии, 
то Джонсон главный акцент сде-
лал на военной теме, включая, в 
том числе, и масштабную про-
грамму обучения украинских 
военнослужащих.

Немецкая газета Die Welt 
предполагает, что внезапный 
визит на Украину британско-
го премьера был связан с опа-
сениями части стран Запада 
по поводу возможного давле-
ния на Киев со стороны Бер-
лина и Парижа. «Есть мне-
ние, что Шольц и Макрон мо-
гут подтолкнуть Зеленского к 
уступкам, и вполне вероятно, 
что поездка Джонсона лежит 
именно в этом контексте», — 
приводит издание слова пред-
седателя внешнеполитическо-

го комитета парламента Лит-
вы Рихарда Колса. При этом Die 
Welt отмечает, что британский 
премьер в отличие от своих 
коллег из Германии, Франции 
и Италии приехал в Киев с од-
нозначно «ястребиной» пози-
цией и не только обещал Укра-
ине помощь, в том числе в пере-
подготовке 10 000 ее военно-
служащих, но также призвал 
западных лидеров готовиться 
к тому, что конфликт будет за-
тяжным. «За этими семантиче-

скими различиями скрывается 
раскол на Западе», — констати-
рует издание.

Но ни Франция с Италией, 
ни тем более Германия не хо-
тят, чтобы этот раскол пере-
шел в открытую фазу. Вероятно, 
именно поэтому они согласи-
лись поддержать статус канди-
дата на вступление в Евросоюз 
для Украины, а в Киев вместе с 
Шольцем, Макроном и Драги 
отправился еще президент Ру-
мынии Клаус Йоханнис — запад-

ным лидерам надо было пока-
зать, что они действуют в согла-
сии с Восточной Европой.

Стремление не допустить 
открытого раскола делает пози-
цию западных стран весьма уяз-
вимой. Они вынуждены не толь-
ко идти на уступки, но и действо-
вать крайне осторожно в попыт-
ках провести собственную поли-
тическую линию. Этой уязвимо-

стью и пользуется сейчас Вели-
кобритания, а также другие сто-
ронники затягивания конфлик-
та. Тем более что «ястребов» хва-
тает и внутри самих Германии и 
Франции: если верить немецкой 
прессе, оппозиция в бундестаге 
намерена на этой неделе жестко 
потребовать от канцлера поста-
вок Киеву танков и БТР.

В связи с поездкой в Киев 
Шольца, Макрона и Драги в 
Евросоюзе громко звучали 
предположения о том, что ли-
деры трех стран намерены под-
толкнуть Владимира Зеленско-
го к переговорам с Москвой 
или, по меньшей мере, «про-
щупать» такую возможность. 
Рим еще в мае выступил с ини-
циативой о дипломатическом 
решении конфликта, Макрон 
же непосредственно перед тем, 
как отправиться в украинскую 
столицу, прозрачно намекал, 
что договариваться с Россией 
рано или поздно придется. Схо-
жие высказывания не раз за по-
следнее время звучали и в Бер-
лине. О своей приверженности 
дипломатическому пути реше-
ния конфликтов, вернувшись в 
Берлин, говорил и Олаф Шольц. 
«Попытка достичь примирения 
никогда не может быть невер-
ной, как и стремление к мирно-
му сосуществованию», — заявил 
на прошедшим выходных канц-
лер в интервью изданию RND.  

Борис Джонсон прибыл в Киев с 
обещаниями новой военной техни-
ки и программ подготовки для ВСУ.
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Между тем

Президент Молдавии Майя Санду подписала закон о запре-

те новостных программ из России, который вступит в силу 

на этой неделе. Закон запрещает транслировать теле- и ра-

диоаудиовизуальные программы информационного, ин-

формационно-аналитического, военного и политического 

содержания, которые были произведены не в ЕС, США, Ка-

наде и других странах, ратифицировавших Европейскую 

конвенцию о трансграничном телевидении. Кроме того, за 

распространение информации, которую Кишинев сочтет 

«фейком», СМИ будут лишать лицензии на семь лет. Пред-

ставители оппозиции уверены, что власти Молдавии пыта-

ются ввести цензуру на незападные точки зрения.

Мнение эксперта

Своими соображениями о выборах во французский 

парламент с «Российской газетой» поделился из-

вестный писатель, политолог с большим стажем До-

миник Жаме:

— Выборы показывают, что Франция раскололась на 

две части. В одной из них французы, которые к ним 

равнодушны, в  другой те, кто по-прежнему остаются 

политически ангажированными. Это серьезная 

проблема, когда свыше половины электората не ин-

тересуется выборами и не является на избиратель-

ные участки. Тому целый ряд причин. Люди устали 

после двух лет ограничений, связанных с ковидной 

эпидемией, а теперь  им приходится сталкиваться с 

трудностями, когда на фоне падения покупательной 

способности и растущей инфляции ухудшаются 

условия их жизни. Надо также особо подчеркнуть, 

что французы все больше разочаровываются в де-

мократических институтах, политических элитах.  

Это касается в том числе целого ряда глав Пятой рес-

публики, не оправдавших людские надежды. Это и 

Николя Саркози, и Франсуа Олланд, а ныне и Эмма-

нюэль Макрон. Никого из них по итогам выборов не 

поддерживало ни большинство, ни даже половина  

всех французов, имеющих право голоса. Сложилась 

ситуация, когда глава государства оказывается по 

большому счету отрезанным от народа. Причем он 

обладает огромными властными полномочиями, а 

реальная поддержка в обществе мала — от 25 до 30 

процентов.  Большинством  французов политиче-

ский бомонд воспринимается как нечто далекое от 

их насущных чаяний и нужд. К тому же у многих сло-

жилось убеждение, что парламент, по сути, только 

проштамповывает президентские законопроекты. В 

нем видят дорогостоящую, но бесполезную игрушку. 

Понятно, что для Макрона финал выборов важен по 

той простой причине, что от этого зависит, сможет 

ли он, как это было в ходе его первого президентско-

го мандата, иметь солидное большинство в Нацио-

нальном собрании и проводить через него свои за-

конопроекты. Иначе ему пришлось бы идти на ком-

промиссы с другими политическими силами. Не сто-

ит сбрасывать со счетов, как это неоднократно было 

и в прошлом, что действующего президента поддер-

живают  те слои населения, которые в принципе опа-

саются перемен и хотят стабильности, а левых в 

лице Жан-Люка Меланшона и правых сторонников 

Марин Ле Пен просто боятся. И на это была сделана 

ставка, когда Макрон накануне выборов заявил о 

том, что нет «ничего хуже, если к сумятице в мире 

(имеет в виду украинский кризис) добавится фран-

цузский беспорядок». Несколько слов о Марин Ле 

Пен. Ее партия «Национальное объединение» от вы-

боров к выборам набирает силу, о чем уже свиде-

тельствует результат в 41, 5 процента голосов на 

президентских гонках. А теперь она получает воз-

можность создать свою фракцию в нижней палате 

парламента. Это серьезный успех. У этой партии 

большое будущее.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Лондон 
решил экстрадировать 
Джулиана Ассанжа в США

Выдать 
пожизненно

Иван Сысоев

Власти Великобритании приняли окончательное реше-
ние экстрадировать Джулиана Ассанжа в США. Судьбу 
основателя WikiLeaks определила глава британского 
МВД Прити Пател, которая считает, что его выдача аме-
риканцам не будет «репрессивной и несправедливой 
мерой» и «не нарушает его личные права». Британские 
правозащитники не удивлены поведением министра, 
ведь их расследования вскрыли, что Пател была членом 
лоббистской структуры, тесно связанной с ЦРУ. 

Глава британского МВД действовала на основании 
вердикта прошедшего в апреле судебного заседания, 
по итогам которого было выдано официальное распо-
ряжение об экстрадиции Ассанжа в США. При этом суд 
не принял во внимание его состояние здоровья. Во вре-
мя разбирательств, 
которые длятся с 
2019 года, 50-лет-
ний Ассанж пере-
нес инсульт, у него 
проблемы с коорди-
нацией движений, с 
памятью и зрением, 
он нуждается в  пол-
ноценном лечении.

Рассчитывать, 
что в США он полу-
чит необходимый 
уход, не приходит-
ся. Вашингтон уже 
более 10 лет точит 
зуб на Ассанжа, 
который опубли-
ковал на портале 
WikiLeaks огромный массив американских секретных 
документов, в том числе дипломатическую переписку. 
Правозащитники требовали не выдавать его в США, 
указывая, что раскрытые им сведения пролили свет 
на военные преступления американцев во время войн 
под знаменами демократизации и борьбы с террором 
в Афганистане и Ираке. Но в Америке борцу за правду 
правосудие может назначить общий срок тюремного 
заключения в 175 лет. Правда, в силу состояния здоро-
вья и куда меньший срок может оказаться для Ассанжа 
пожизненным. Тем более что содержать его планиру-
ется в тюрьме особого строгого режима, где создателя 
WikiLeaks изолируют от внимания общественности.

Ассанж скрывается от американского правосудия с 
2012 года. До 2019 года он находился в посольстве Эква-
дора в Лондоне, откуда был в итоге выдворен и тут же за-
держан британскими властями.  

Джулиану 
Ассанжу в США 
грозит до 175 лет 
тюрьмы за рас-
крытие данных 
о военных 
преступлениях 
американцев

Сторонники Ассанжа уверены, что его экстрадиция в США и 
неминуемый приговор — это устрашение тех, кто ищет правду.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ 
В заложники 
в Северо-
донецке 
попали мирные 
люди 

НЕЛЮДИ 

Владимир Емельяненко 

По данным Международно-
го общественного трибунала 
по Донбассу, созданному при 
СПЧ, ситуация на предприятии 
«Азот» в  Северодонецке схожа 
с той, что была на «Азовстали» 
в Мариуполе. Там украинскими 
националистами удерживались 
мирные люди как заложники, 
позже освобожденные при по-
средничестве ООН.  «Ситуа-
ция повторяется», — считают 
прокурор ЛНР Сергей Горенко 
и глава Общественной пала-
ты ЛНР Алексей Карякин. Они 
проводят аналогию с Мариупо-
лем потому, что установлены 
десятки фактов бегства гра-
ждан с «Азота». Есть свидетель-
ства беглецов. Они рассказы-
вают о том, что людей боевики 
выгоняли из жилых домов, где 
устраивались боевые точки, а 
теперь не выпускают из подва-
лов «Азота». 

— К людям относятся как к 
расходному материалу, — гово-
рит Алексей Карякин, — как и на 
«Азовстали», ими  прикрывают-
ся как живым щитом и насиль-
но удерживают с тем, чтобы по-
том с помощью ООН получить 
шанс эвакуироваться под видом 
«мирных» граждан. Это есть 
удержание в заложниках — пре-
ступление, предусмотренное 
статьей 4 Женевской конвен-
ции. Она предписывает защи-
щать тех, кто не вооружен. Кон-
венция подписана Украиной. 

Как установили правоза-
щитники, бойцы ЛНР готовы 
принимать мирных жителей, 
но людей не только не выпус-
кают, но и бомбят гражданские 
объекты — рынки, больницы, 
жилые дома. Также, по сооб-
щениям сбежавших из подва-
лов людей, там находятся ино-
странные наемники.  Все свиде-
тельства Международного об-
щественного трибунала пере-
даются в правоохранительные 
органы ЛНР и ДНР. На их основе 
уже начали работу следствен-
ные и судебные органы.  

ПРАВО 
Гражданским 
участникам 
СВО могут 
дать статус 
ветерана 

ЛЬГОТЫ ВСЕМ, 
КТО ПОМОГАЛ
Наталья Козлова

В Госдуму внесен важный за-
конопроект. Законодатели 
предлагают присваивать статус 
ветерана боевых действий тем 
гражданам, которые работали 
во время специальной военной 
операции на территориях Укра-
ины, ДНР и ЛНР. 

В пояснительной записке к 
документу говорится, что ко-
мандированные на территорию 
спецоперации гражданские и 
сегодня могут получить удо-
стоверение ветерана боевых 
действий. Но только если во 
время этой командировки они 
были ранены или контужены. 
А еще, если будут за это время 
награждены медалями «за уча-
стие в обеспечении боевых дей-
ствий».

Но, по мнению авторов за-
конопроекта, уже сам факт уча-
стия в спецоперации должен 
стать основанием для сотруд-
ников без погон получить ста-
тус ветеранов боевых действий.

Законодатели уверены — 
принятие поправок позволит 
«создать условия, обеспечива-
ющие указанной категории лиц 
достойную жизнь, активную 
деятельность, почет и уважение 
в обществе».

Напомним, что сегодня глав-
ный документ, определяющий 
состав льгот для ветеранов бое-
вых действий, — это Закон «О 
ветеранах». А льготы ветеранам 
боевых действий действитель-
но серьезные. Они федераль-
ные, но каждый регион еще до-
бавляет свои преференции. 

В числе таких льгот,напри-
мер — освобождение от нало-
га на имущество— квартиры, 
дома, гаража или другого по-
мещения. Правда, при условии, 
что имущество не использует-
ся в предпринимательской дея-
тельности. Действуют и другие 
льготы.  В том числе, при выпла-
те земельного налога,  налога 
на доходы физлиц, в некоторых 
регионах — транспортного на-
лога.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Мариуполе снесут завод «Азовсталь»

Смога не будет
Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото), 
«Российская газета», Мариуполь

М
еталлургический ком-
бинат «Азовсталь» в 
Мариуполе снесут, а на 

его территории появятся но-
вые объекты городской инфра-
структуры. Такое решение при-
няли власти Донецкой Народ-
ной Республики. Уже рассмат-
риваются несколько вариан-
тов использования этой лока-
ции. Как рассказал глава ДНР 
Денис Пушилин, речь может 
идти о строительстве технопар-
ка, жилого района или о созда-
нии на месте промышленного 
предприятия парковой зоны. 
Основная причина, по которой 
решено избавиться от завода, — 
его негативное воздействие на 
окружающую среду.

И рядовые мариупольцы, и 
специалисты-экологи неодно-
кратно заявляли об опасности, 
которую представляло пред-
приятие для города. Но укра-
инские власти к их мнению не 
прислушивались.

— «Азовсталь» — это один из 
наиболее сложных техногенных 
объектов с точки зрения охраны 

окружающей среды. Но, судя по 
публикациям украинкой прес-
сы, которую мы мониторили, 
собственника предприятия и 
местные власти больше интере-
совала экономическая выгода, 
чем экологические проблемы, 
вызванные работой «Азовста-

ли». Мариупольцы часто устра-
ивали акции протеста из-за 
смога, накрывавшего город, а 
на предприятие власти даже не 
пускали инспекторов-экологов, 
— говорит заместитель предсе-
дателя Государственного коми-
тета по экологической полити-

ке и природным ресурсам при 
главе ДНР Алексей Бондаренко.

По довоенным данным, 
«Азовсталь» и еще один круп-
ный мариупольский металлур-
гический завод имени Ильи-
ча выбрасывали в атмосфе-
ру около 330 тонн загрязняю-

щих веществ в год. При этом 
«Азовсталь», расположенный 
на берегу, загрязнял не только 
воздух, но и море.

— По информации, кото-
рый мы располагаем, на заво-
де имени Ильича очистными 
установками были оборудова-
ны лишь половина источников 
выбросов. А на «Азовстали» 
— только четверть. Даже если 
«Азовсталь» больше никогда не 
возобновит работу, останутся 
объекты, представляющие се-
рьезную опасность. Это распо-
ложенные на берегу моря шла-
монакопитель, шлаковый от-
вал и золоотвал, а также поли-
гон промышленных отходов. 
Их придется рекультивировать, 
— отмечает Павел Шатохин, 
начальник отдела регулятор-
ной деятельности Госкомитета 
по экологической политике и 
природным ресурсам при гла-
ве ДНР.

Мариупольцев больше всего 
беспокоит гигантский шламо-
накопитель «Азовстали», ко-
торый уже на несколько со-
тен метров выходит в морскую 
акваторию. Даже издали вид 
огромной горы отходов, силь-
но выступающей за береговую 

линию, производит гнетущее 
впечатление. По словам специ-
алистов, шламонакопитель мо-
жет подмывать морская вода и 
разрушать ветровая эрозия. На 
него также, вероятно, повлия-
ли недавние боевые действия. А 
ведь если отходы «Азовстали» в 
больших количествах попадут в 
мелкое Азовское море, возмож-
на экологическая катастрофа.

При этом пока до конца не 
ясно, в каком состоянии нахо-
дились опасные объекты при 
украинской власти. Чтобы оце-
нить ситуацию, еще предсто-
ит после разминирования тер-
ритории «Азовстали» изучить 
пробы воды, воздуха и грунта. 
Но, судя по всему, долгие годы 
работы завода уже негативно 
отразились не только на приро-
де, но и на здоровье горожан. 

— Мариупольцы, особен-
но дети, страдали от бронхи-
альной астмы, кожных забо-
леваний и даже рака кожи. Мы 
это связываем в том числе и с 
воздействием химических ве-
ществ, которые «Азовсталь» 
сбрасывала в море, где купа-
лись наши дети. Я живу здесь с 
1975 года и еще помню те вре-
мена, когда морская вода на го-

родских пляжах была прозрач-
ной. Теперь все изменилось. Од-
нажды в Мариуполе все же по-
ставили очистные сооружения, 
но после того, как в Польше 
начал действовать новый ме-
таллургический завод, их де-
монтировали и перевезли туда. 
Конечно, закрытие «Азовста-
ли» значительно улучшит эко-
логическую ситуацию в городе, 
и Мариуполь может даже стать 
крупным оздоровительным 
центром, — считает главврач 
мариупольской поликлиники 
№ 3 Лариса Кошевая. 

Экологи подтверждают, что 
Мариуполь действительно име-
ет потенциал не только про-
мышленного, но и привлека-
тельного курортного города.

— Географически он располо-
жен очень удачно. Если убрать 
и грамотно рекультивировать 
опасные объекты, оставшиеся 
после «Азовстали», и устано-
вить очистительные сооруже-
ния на другие городские пред-
приятия, можно нейтрализо-
вать экологический вред. Море 
и воздух станут чище. А рекре-
ационные возможности здесь 
очень хорошие, — говорит Алек-
сей Бондаренко.  

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

Власти ДНР решили, что вредившую окружающей среде «Азовсталь» восстанавливать не будут — на ее месте 
появится или технопарк, или жилой район, или парковая зона.

АРМИЯ  Корреспонденты «РГ» побывали в мобильном госпитале, 
который первым принимает раненых в боях с националистами бойцов 

Медицинский спецназ
Александр Степанов, 
Александр Корольков, 
(фото) 

П
ри слове «спецназ» 
практически каж-
дый представляет 
себе здоровых пар-
ней в камуфляже, 
способных стрелять 
без промаха, бе-
гать по 40 километ-
ров, разбивать лбом 

кирпичи и обладающих еще ку-
чей других специфических на-
выков. Но это не всегда так.

 В Волновахском районе ДНР 
стоит неприметный домик с 
большими воротами, где также 
располагается отряд специаль-
ного назначения. Однако задача 
этих людей не забирать, а спа-
сать жизни. Вытаскивать с того 
света наших ребят, получивших 
ранения на передовой.  Здесь 
сейчас работает подвижная ме-
дицинская группа медицинско-
го отряда специального назна-
чения 1602 Военного клиниче-
ского госпиталя. 

Попав за ворота, ожидаешь 
увидеть суровых неразговорчи-
вых медиков, которые, борясь 
целыми днями за жизни воен-
ных, и находятся, что называ-
ется, на своей волне, и не склон-
ны к сантиментам. Однако, по-
знакомившись поближе с на-
чальником этого медицинского 
спецназа подполковником Ру-
сланом Валиуллиным и его под-
чиненными, понимаешь, что ра-
ботают здесь очень добрые и ду-
шевные люди. Помимо этих за-
мечательных человеческих ка-
честв их объединяет еще то, что 
все они медики высочайшего 
класса, что называется, врачи и 
медсестры от Бога.

Работа без суеты
В группе, которой командует 

подполковник Руслан Валиул-
лин, — 35 человек. Это врачи-о-
фицеры, средний медицинский 
персонал, военнослужащие ты-
лового обеспечения и бойцы ко-
мендатуры.

Медпункт работает как от-
лаженный механизм. Каждый 
досконально знает свои функ-
циональные обязанности и 
даже при массовом поступле-
нии раненых не бывает суеты. 
Каждый врач четко понима-
ет, что должен делать на своем 
участке. Основная часть меди-
ков, работающих здесь, из мед-
отряда специального назначе-
ния, однако есть прикоманди-

рованные офицеры-медики и 
средний медперсонал.

«Мы быстро нашли взаимо-
понимание, сработались почти 
моментально. Цель у нас одна 
— помочь бойцу выжить.    Во-
енные медики не в силах оста-
новить войну, но в наших воз-
можностях спасти жизнь, воз-
вратить раненых в строй», — 
рассказывает подполковник 
Валиуллин.

Правило «золотого часа»
Подвижная медицинская 

группа способна в течение су-
ток свернуться, выдвинуться 
в необходимый район и также 
в течение 24 часов полноцен-
но развернуться на новом ме-
сте. Работу военные медики го-
товы начинать буквально с ко-
лес. Подполковник Валиуллин 
рассказывает, что в Волновах-
ском районе медпункт начал 
принимать первых пациентов 
6 апреля. Сейчас подвижная ме-
дицинская группа оказывает 
помощь как  раненым военно-
служащим, так и гражданскому 
населению.

Поступают к медикам бойцы 
с минно-взрывными, осколоч-
ными или пулевыми ранения-
ми. В среднем военнослужащие 
находятся в медпункте около 
суток. После оказания первой 
помощи они оперативно пере-
брасываются либо машинами в 
Донецк, либо вертолетами в Ро-
стов-на-Дону. Бывает и такое, 
что бойцы с незначительными 
травмами вроде ушибов или 
растяжений могут находиться 
в медпункте и подольше. Им на 
месте оказывается вся необхо-
димая помощь, и затем они воз-
вращаются к себе в подразде-
ления.

Чтобы раненый военнослу-
жащий выжил, необходимо 
соблюдать правило «золотого 
часа». Именно в течение перво-
го часа после ранения оказание 
медицинской помощи наиболее 
эффективно и позволяет мини-
мизировать развитие опасных 
осложнений. Через час усилий 
для стабилизации состояния 
придется прилагать намного 
больше.  

Санитарные инструкто-
ры, работающие на переднем 
крае, к счастью, успевают ока-
зать на месте самую неотлож-
ную помощь раненым и опера-
тивно доставить их в медпункт. 
Как рассказывают медики, 
если в начале боевых действий 
санинструкторы нервничали, 
не до конца понимали, что им 
делать, то сейчас они  стали на-
стоящими профессионалами. 

Делают свое дело без суеты, по-
нимая всю важность правиль-
ного оказания первой помощи 
и быстрой доставки раненого в 
медпункт.

Обращаются к военным ме-
дикам и местные жители. К со-
жалению, в основном их приво-
зят с минно-взрывными трав-
мами, полученными при об-
стрелах украинской артилле-
рии. Поступают и взрослые, 
и дети. «Каждое поступление 
в медпункт детей оставляет в 
душе определенный след. Когда 
наши медики оказывают меди-
цинскую помощь детям с ране-
ниями, у многих наворачива-
ются слезы на глазах. Прихо-
дится сжимать свои чувства в 
кулак, держать эмоции внутри 
и продолжать оказывать мед-
помощь», — признается подпол-
ковник.

До прибытия «вертушки»
Медпункт в Волновахе мо-

жет принять одновременно 25 
раненых плюс здесь можно раз-
вернуть дополнительное коли-
чество коек для бойцов, кото-
рым уже оказана помощь и они 
ждут эвакуацию в госпитали 
или остаются на месте для даль-
нейшего лечения.

Само помещение меди-
цинского пункта разделено на 
несколько секторов. Сектор 
первичного медосмотра, где ра-
неных, поступивших с передо-
вой, заносят в журнал, проверя-
ют и ставят диагноз.  Отделение 

реанимации — это отдельная ме-
дицинская палатка, разверну-
тая прямо в помещении. Сюда 
поступают самые тяжелые па-
циенты, за жизнь которых нуж-
но бороться. Как рассказала 
медсестра-реаниматолог, при 
поступлении «тяжелого», так 
на военном сленге называют тя-
желораненых бойцов, ему сра-
зу ставят капельницу и подклю-
чают к специальному аппарату, 
который измеряет пульс, дав-
ление, насыщенность кислоро-
дом. Реаниматологи называют 
его «глазами» врача.  

«При необходимости дела-
ется сердечно-легочная реа-
нимация, колется адреналин. 
Если ранение очень серьезное,  
используется дефибриллятор. 
Когда процесс реанимации про-
веден и пострадавший нахо-
дится в стабильном состоянии, 
прилетает «вертушка». Если 
необходимо, то раненому дела-
ют операцию в нашем опербло-
ке», — рассказала медсестра.

Операционный блок — это 
отдельное помещение, вход 
в которое ограничен. Он, как 
обычно, убран до блеска. Сто-
ит несколько столов, которые, к 
счастью, пусты. Рядом — опера-
ционные сестры, протирающие 
видимые им одним пылинки.    

Прямо в медпункте готовят 
еду и для военнослужащих, и 
для военных медиков. Продук-
ты завозят централизованно. 
Как говорят раненые, еда вкус-
ная, кушаем всегда с аппетитом.

Тяжелее чем в Сирии
К счастью, медпункт в Вол-

новахском районе пока сильно 
работой не загружен. Несколь-
ко раненых, которые лежат на 
койках или гуляют по помеще-
нию. Некоторые бойцы травят 
байки в курилке, вспоминая 
смешные случаи из службы. Од-
нако бывают дни, когда воен-
ным медикам, что называется, 
достается по полной и работа-
ют они на пределе своих физи-

ческих и психологических воз-
можностей. 

«Конечно, даже привычному 
ко всему медперсоналу стара-
юсь по возможности дать отдох-
нуть. Отдых у нас простой:  по-
читать книжку, позвонить до-
мой, просто подышать воздухом 
на улице», — говорит подполков-
ник Валиуллин.

Особое отношение, что у 
мужчин медиков, что у ране-
ных бойцов, к медсестрам. Эти 
хрупкие на вид девчонки тащат 
на себе основную тяжесть рабо-
ты медпункта. У них нет выход-
ных и праздничных дней. Во-
еннослужащие стараются по-
благодарить девчонок, некото-
рые цветы приносят или к чаю 
печенье и шоколад. «Искренние 
слова благодарности от наших 
раненых ребят поднимают бое-
вой дух нашим медикам, пони-
маем, что работу свою делаем 
не зря», — рассказал Валиуллин.

«Я сама из Ставропольского 
края, служу уже 10 лет, а здесь 
уже 16 дней, — рассказывает 
медсестра. — Приехала сюда до-
бровольно. Когда спросили, го-
това ли я отправиться в зону 
проведения специальной воен-
ной операции, я сразу согласи-
лась. Мужей, детей наши дев-
чонки оставили, приехали сюда. 
Мужья сейчас у нас на хозяй-
стве. А что делать, хочется по-
мочь ребятам».

Она рассказывает, что когда 
находишься в зоне боевых дей-
ствий, то ощущаешь все по-дру-
гому. «Я думала, когда попаду 
сюда, у меня будет шок, будет 
страшно. Но, на удивление, это-
го не произошло. Сделали свою 
работу, спасли жизнь, и потом с 
шутками-прибаутками пошли 
все убирать, вымывать. Без сме-
ха и юмора тут не обойдешься, 
поэтому шутим мы много. Все 
наши девчонки друг друга под-
держивают. Стараемся приобо-

дрить наших раненых. Они тоже 
улыбаются, шутят в ответ». 
Медсестра говорит, что сначала 
пугалась обстрелов, но за время 
работы уже привыкла к взры-
вам и старается не обращать на 
них внимания.

А медсестра-анестезист 
Светлана в профессии уже 20 
лет. Была в нескольких горячих 
точках — Сирии и Карабахе. На 
Украине уже 4 месяца. Находи-
лась сначала в Мелитополе, а 
потом отряд перебросили сюда.  

Она рассказывает, что эта 
командировка самая сложная 
для нее. «Это не сравнить с той 
же Сирией. Здесь реальные бое-
вые действия. Там было намного 
спокойнее для наших врачей.  И 
ранения различаются по харак-
теру. Если там в основном пу-
левые, то здесь — минно-взрыв-
ные», — говорит медик.

Записался добровольцем
Во время беседы с начальни-

ком медгруппы к нему подошел 
молодой паренек, правая рука 
которого висела на поддержи-
вающей повязке. 

«Товарищ полковник, отпу-
стите, пожалуйста, меня отсю-
да к ребятам. Чего я тут без дела 
сижу? На передовой хоть как-то 
помочь смогу. Хотя бы как дне-
вальный, на тумбочке постою», 
— просит военнослужащий.

«Ну куда ты сейчас? Доле-
чись сначала, а потом полно-
стью здоровым поедешь. Зачем 
лишний раз руку загружать?» — 
отвечает офицер.

Паренек, однако, попался на-
стырный, не отстал, пока его не 
отправили подписывать доку-
мент о добровольном отказе от 
прохождения лечения.

Как выяснилось, зовут воен-
нослужащего Даниил. Родом он 
из Адыгеи и добровольно при-
шел в военкомат, чтобы его от-
правили на Украину.

«Пришел записываться как 
доброволец, в военкомате ска-
зали, что можно подписать 
краткосрочный контракт на 
полгода, и я согласился. Отпра-
вили в мотострелковый полк в 
минометное подразделение», 
— рассказывает Даниил. Вое-
вал сначала в Запорожье, под 
Гуляйполем, затем  подразде-
ление перебросили под Волно-
ваху. Сейчас его минометчики 
штурмуют село Марьинка, ко-
торое ВСУ превратили в мощ-
ный укрепрайон, и он очень хо-
чет быть рядом со своими со-
служивцами.

«Растяжение руки получил 
на передовой. Мы отстрелялись 
из минометов, пошли за попол-
нением боекомплекта и тут нас 
накрыли ВСУ. Попали под об-
стрел из 152 мм гаубиц. Пере-
крестился, побежал к окопу, 
сзади как жахнуло, удар в спи-
ну, и меня бросило на дно око-
па. Там ударился плечом об ка-
кую-то балку и вот результат, 
нахожусь здесь», — рассказы-
вает Даниил. Он говорит, что 
сильно повезло, что на нем был 
бронежилет.  Из него потом 
пришлось доставать несколь-
ко осколков, которые угодили 
в спину. Даниил говорит, что 
обязательно продлит контракт 
и останется с полком до самого 
конца, до Победы.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Подвижная медгруппа способна 
в течение суток свернуться, 
выдвинуться в нужный район 
и в течение 24 часов полноценно 
развернуться на новом месте
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Медицинская группа называется подвижной. Оборудование компактное, 
но самого высокого уровня. Квалификация персонала — соответствующая.
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В мобильном медпункте раненым 
оказывается первая помощь. Затем — 
эвакуация в тыловой госпиталь.
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СОБЫТИЕ Патриарх Кирилл освятил в Пензе возрожденный Спасский кафедральный собор 

По кирпичику
Наталья Саванкова,
«Российская газета», Пенза

В 
воскресенье Святейший 
Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл освя-

тил Спасский кафедральный 
собор города Пензы, взорван-
ный большевиками сто лет на-
зад. Его восстанавливали более 
20 лет «всем миром» буквально 
по кирпичику.

Воскресным утром сот-
ни верующих устремились к 
Спасскому кафедральному со-
бору в Пензе. С недавних пор бе-
лый исполин с золотыми маков-
ками украшает исторический 
центр города, являясь одновре-
менно его сердцем и душой. Ис-
крящийся на солнце крест на 
колокольне высотой 82 метра, 
виден почти с любой окраины 
города.

Собор не смог в это утро 
вместить всех желающих побы-
вать на Божественной литур-
гии, которую провел Патриарх 
Кирилл, прибывший в Пензу. 
Богослужение началось в во-
семь утра и постепенно пере-
росло в чин Великого освя-
щения.

С л у ж б а  д л и л а с ь  б о л е е 
четырех часов, после нее Па-
триарх обратился к верующим. 

Он отметил, что в стране про-
должается восстановление хра-
мов. Сохранение веры — это не 
просто часть фольклора или 
народной культуры, это самое 
главное измерение жизни че-
ловека. Потому что именно оно 
соединяет его с Богом, а через 
это укрепляет на жертвенную 
любовь к ближнему. Происхо-
дящее он назвал чудом.

В дар Спасскому собору Па-
триарх передал икону святите-
ля Николая Чудотворца и вру-
чил ордена Русской православ-
ной церкви всем причастным к 
строительству храма. На Собор-
ной площади в этот день устано-
вили большие экраны, на них 
велась прямая трансляция из 
храма.

— Чувство радости меня 
переполняет. Я удивилась, уви-
дев море народа. Значит, они 
чувствуют то же, что и я. Пенза 
вроде не столица, а сегодня ста-
ла центром радости, — призна-
лась 82-летняя прихожанка 
Клавдия Ивановна. 

Когда завершался обряд 
освящения собора, солнце за-

шло за небольшую тучку и во-
круг креста на колокольне по-
явилось святящееся кольцо, оно 
словно нимб засверкало над со-
бором…

Как говорят краеведы, это 
место веками намоленное. 
С момента возникновения го-
рода-крепости на реке Суре 
здесь сменилось сначала две де-
ревянные церквушки, а потом 
два каменных храма. Совре-
менный собор стал пятым тво-
рением. Новый проект внешне 
напоминает прежний, но он на-
много больше и современнее. 
Предыдущий храм простоял с 
1824 года и был показательно 
взорван большевиками в 1934 
году. От него не осталось кам-
ня на камне. Понадобилось по-

чти сто лет, чтобы восстановить 
главную святыню региона.

Примечательно, что пер-
вый камень в строительство 
часовни на месте разрушенно-
го собора заложил лично Па-
триарх Алексий II. Это было 
в 1999 году во время его трех-
дневного визита, приурочен-
ного к 200-летию Пензенской 
епархии.

Разрушенный до основания 
храм возрождался в букваль-
ном смысле слова по «кирпи-
чику». Именно так назывались 
пожертвования, которые вно-
сили жители региона на про-
тяжении почти 20 лет. Строи-
ли храм всем миром, и когда 
заканчивались средства, объ-
являли благотворительные ве-
чера, а заводы с разрешения 
работников отчисляли на спе-
циальный счет часть зарплат. 
Местная татарская националь-
ная община направила крупное 
пожертвование, исчисляющее-
ся суммой с шестью нулями. 
Почти каждый пензенец, не-
зависимо от вероисповедания 
и национальности, теперь мо-
жет подойти к храму и сказать: 
«А это мой кирпичик».  

Литовский шлагбаум
Не накладывается так-
же запрет на нефтепро-
дукты — дизель и бен-

зин. Пока. Хотя новость оказа-
лась неприятной и внезапной 
— о прекращении этого тран-
зита уведомили за неполные 
сутки, хотя должны были со-
общить минимум за пять дней, 
но нельзя сказать, чтоб совсем 
неожиданной.

— Мы к гадостям от наших 
соседей готовились, — подчерк-
нул губернатор региона Ан-
тон Алиханов. — В дополнение 
к двум действующим паромам 
построен и вышел на линию 
Балтийск — Усть-Луга (Ленин-
градская область) новый паром 
«Маршал Рокоссовский», пере-
дислоцирован с Черного моря 
сухогруз Ursa Major. Чтобы пере-
распределить запрещенные Лит-
вой к транзиту товары, нам мо-
гут понадобиться дополнитель-
ные суда. Нам нужно семь допол-
нительных судов до конца года. 
Они есть на Балтике, с некоторы-
ми компаниями мы уже провели 
переговоры, они готовы в в тече-
ние семи-десяти дней поставить 
их на линию. На действующих 
судах еще достаточно свобод-
ных мощностей, поэтому все мы 
привезем, паромный комплекс 
справится. Помимо порта в Бал-
тийске, может быть задейство-
ван Калининградский морской 
торговый порт, другие причаль-
ные стенки.

Местный бизнес в срочном 
порядке перестраивает логи-
стику... снова. Грузовые марш-
руты из Калининграда в Москву 
и Санкт-Петербург через Литву 
были кратчайшими и наиболее 
выгодными. Теперь единствен-
ной альтернативой для перевоз-
ки запрещенных грузов остают-
ся, по сути, паромы и самолеты. 

— Что обычно ввозили по 
перекрытым железнодорож-
ным маршрутам из России в 
Калининград? Для строитель-
ства это было в основном сы-
рье: металл, цемент, строитель-
ные смеси и материалы, многие 
конструкции также шли поезда-
ми, — рассказала в эфире «Биз-
нес FM» председатель сове-
та директоров крупной строи-
тельной компании Ирина До-
брохотова.  Сейчас можно пред-
положить, что стройматериалы 
сильно вырастут в цене, и все 
бремя вновь ляжет на конеч-
ного потребителя. Существует 
риск затягивания сроков строи-
тельства и, соответственно, сда-
чи готового жилья.

Представители бизнеса от-
мечают высокую стоимость до-
ставки морем, которая порой на 
50 процентов больше железно-
дорожной. «В случае необходи-
мости будем обращаться к феде-
ральному центру за субсидиро-
ванием этих перевозок, — пообе-
щал губернатор. — Уверен, что 

поддержку сможем получить, 
чтобы ситуация не ухудшалась». 
Речь об этом шла на большом 
совещании, которое срочно со-
звали в областном правитель-
стве с транспортниками, порто-
виками, железнодорожниками, 
крупными экспедиторами. Были 
сформулированы предложения 
относительно ответных мер со 
стороны России. «Если незакон-
ные ограничения не будут сня-
ты, будем предлагать эти меры 
федеральным властям, чтобы 
действия наших европейских со-
седей не оставались без ответа, — 
заявил Алиханов.

Это не первый шаг соседей, 
фактически направленный на 
ухудшение сообщения эксклава 
с «большой Россией». В февра-
ле Литва закрыла воздушное 
пространство для российских 
самолетов, так же как и Латвия 
с Эстонией. Но воздушной бло-
кады Калининграда не случи-
лось: буквально за два-три дня 
авиакомпании сориентирова-
лись, самолеты полетели над 
нейтральными водами Балти-
ки в обход литовской и латвий-
ской территорий. Это в сред-
нем на полчаса удлинило путь, 
не очень заметно сказалось на 
цене билетов и мало отразилось 
на пассажиропотоке: в июне 
в среднем не менее тридцати 
самолетов ежедневно взлетает 

и садится в калининградском 
аэропорту Храброво.

Весной, когда государства ЕС 
в рамках пятого пакета санкций 
закрыли вход в свои порты су-
дам под российским флагом, это 
не касалось напрямую вопро-
сов снабжения Калининграда. 
Но поскольку каждое подобное 
телодвижение соседей остро от-
зывается в эксклаве, жители за-
волновались. Местные власти 
тогда заявили, что рассчитыва-
ют на здравомыслие прибалтий-
ских государств, которое возь-
мет верх над желанием удовле-
творить текущую политическую 
конъюнктуру. Ведь  правило сво-
бодного торгового транзита за-
ложено в основные принципы 
ВТО (Всемирной торговой орга-
низации), в которой состоят и 
Россия, и Польша, и Литва. Но го-
товились и к такому сценарию, 
просчитывая переориентацию 
транспортной нагрузки на па-
ромную линию и грузотерминал 
аэропорта Храброво.

В Литве первым отреагиро-
вал на заявление калининград-
ского губернатора вице-ми-
нистр иностранных дел Ман-
тас Адоменас. Как сообщают 
литовские СМИ, он заявил, что 
Россия обсуждает тему прекра-
щения транзита товаров в Ка-
лининградскую область «в це-
лях пропаганды». «Конечно, все 
новости, которые демонстри-
руют что-то неблагоприятное 

для России, сразу подхваты-
вают и распространяют. Такая 
информация в первую очередь 
благоприятна для наращива-
ния напряжения и изображе-
ния западных стран как враж-
дебных в отношении жителей 
России», — сказал он и добавил, 
что сейчас Литва ожидает разъ-
яснений Еврокомиссии о при-
менении санкционного режима 
в отношении транзита в Кали-
нинградскую область.

— Хочу напомнить, что неотъ-
емлемой частью пакета совмест-
ных решений ЕС, РФ и Литвы 
2002—2003 годов по гарантиро-

ванному обеспечению транзи-
та российских грузов и, конеч-
но, граждан Российской Федера-
ции в Калининградскую область 
и из нее было встречное обяза-
тельство Федерального Собра-
ния РФ о ратификации Догово-
ра о государственной границе с 
Литовской Республикой, — под-
черкнул глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин в своем теле-
грам-канале. — Я это прекрасно 
помню, поскольку тогда возглав-
лял Комитет Госдумы по между-
народным делам и и был спец-
представителем президента Рос-
сии на этих переговорах. Если 
Брюссель и Вильнюс инициатив-
но и вероломно рушат подписан-
ный ими пакет договоренностей 
по Калининградскому транзиту, 
вступивших в силу с 1 июля 2003 
года, то в Евросоюзе должны по-
нимать последствие своего суи-
цидного решения для легитим-
ности своей же собственной вос-
точной границы.  

Святейший Патриарх отслужил в Пензе Божественную литургию и чин Великого освящения собора.

А К Ц Е Н Т

Местная татарская национальная 
община направила крупное 
пожертвование, исчисляющееся 
суммой с шестью нулями
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А К Ц Е Н Т

Грузовые маршруты из Калининграда 
в Москву через Литву были 
кратчайшими и наиболее выгодными

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земель-
ных участках, находящихся в государственной, муниципаль-
ной собственности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ 
«Центр» на территории Новоусманского муниципального рай-
она Воронежской области и не сданных в аренду по состоянию 
на 20.06.2022 г., с кадастровыми номерами:

36:16:5500006:385, площадь 176 845 кв. м;
36:16:5500006:371, площадь 60 000 кв. м;
36:16:5500006:115, площадь 100 000 кв. м; 
36:16:5500006:139, площадь 118 513 кв. м; 
36:16:5500006:184, площадь 28 145 кв. м; 
36:16:5500006:410, площадь 65 256 кв. м; 
36:16:5500006:588, площадь 94 547 кв. м;
36:16:5500006:437, площадь 1 819 кв. м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Как свидетельствуют архивные документы, к 1917 году в Пензе было 

около 60 церквей, часовен и молельных комнат при госучреждениях. 

Сейчас в городе действуют 29 храмов, еще два заложены и один ре-

конструируется. Процесс восстановления православных святынь 

продолжается.П
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Справка «РГ»

За пять месяцев 2022 года, до введения запрета, по информации Кали-

нинградской железной дороги, общий объем перевезенных составами 

грузов превысил 1,2 миллиона тонн. В лидерах — стройматериалы (71,3 

тысячи тонн), зерновые (70,7 тысячи тонн), уголь (155,4 тысячи тонн), 

нефть и нефтепродукты (85,1 тысячи тонн), жмыхи  (608,3 тысячи тонн), 

черные металлы (1,7 тысячи тонн). В целом это на пять процентов выше 

аналогичных показателей прошлого года.

ДОСЛОВНО

Антон Алиханов, 
губернатор 
Калининградской области:
— Мы уже работаем сейчас с феде-

ральными ведомствами, с мин-

трансом, РЖД, Росморпортом, 

МИДом и другими структурами, 

чтобы получить комментарии от 

Еврокомиссии и попытаться до-

биться правильных разъяснений, 

потому что мы считаем, что это 

грубейшее нарушение протоко-

лов по вступлению в ЕС прибал-

тийских государств, нарушение 

правил свободного транзита из 

Калининградской области. 

Я уж не говорю о том, что это су-

щественный, серьезный гумани-

тарный вопрос, это попытка эко-

номического удушения нашего 

региона, и, конечно, мы будем до-

биваться пересмотра такого рода 

действий. Они незаконны и могут 

иметь для Литвы и Евросоюза да-

леко идущие последствия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин Косачев, 
вице-спикер Совета Федерации:
— Как государство — член ЕС, Литва в рамках санкций 

(национальное законодательство) нарушает целый 

ряд юридически обязательных международно-право-

вых актов, затрагивающих не только обязательства 

самой Литвы, но и Европейского союза в целом. Со-

глашение о партнерстве и сотрудничестве между РФ 

и Евросоюзом от 24 июня 1994 года (до сих пор не 

денонсировано), статья 12: «1. Стороны согласны с 

тем, что принцип свободы транзита является суще-

ственным условием достижения целей настоящего 

Соглашения. 2. В этой связи каждая Сторона обеспе-

чивает свободный транзит через свою территорию 

товаров, происходящих из таможенной территории 

или предназначенных для таможенной территории 

другой Стороны».

И снова ВТО. Свобода транзита — один из краеуголь-

ных принципов этой организации.

Генеральное соглашение по тарифам и торговле 1947 

года, статья V: «Устанавливается свобода транзита че-

рез территорию каждой договаривающейся стороны 

по маршрутам, наиболее удобным для международ-

ного транзита, для транзитных перевозок на террито-

рии или из территорий других договаривающихся 

сторон. Не делается никакого различия, основанного 

на флаге судов, месте происхождения, отправления, 

захода, выхода или назначения или каких-либо обсто-

ятельствах, относящихся к собственности на товары, 

суда или другие транспортные средства».

Еще этот принцип закреплен во многих международ-

ных транспортных конвенциях, в том числе в согла-

шениях по железнодорожным перевозкам.

Такими темпами Запад может дойти и до нарушения 

Конвенции ООН по морскому праву 1982 года, где 

также есть свобода транзита и свобода открытого 

моря, которая пока еще позволяет проходить судам в 

Калининградскую область через «нейтральные 

воды». Аналогично — воздушное пространство.

Литва — флагман разрушения международного права.

ТРАДИЦИЯ  Рекордное 
количество выпускников 
соберет выпускной бал 
в Парке Горького 

В ожидании 
полета

Ирина Огилько

В этом году более 35 тысяч московских выпускни-
ков праздник прощания со школой решили отметить 
в Парке Горького.  

В парке ребята встретятся 25 июня в привычном до-
пандемийном формате, без масок и измерений темпе-
ратуры. «Мы всегда стараемся организовать для детей 
яркий праздник. Это важно, чтобы дети хорошо отдох-
нули после ЕГЭ, а кто-то — еще и после финалов школь-
ных олимпиад», — рассказала заммэра Анастасия Рако-
ва. Попасть в парк в этот день можно только по специ-
альным именным браслетам с QR-кодом, которые вы-
дадут в школе вместе с аттестатами зрелости. Но полу-
чат их только те, кто заранее подал заявку на участие 
в бале. Как рассказала «РГ» классный руководитель 
выпускников школы на Яузе Мария Байкалова, опрос у 
них в школе проводился еще зимой. 

Главной темой бала выбран первый свободный по-
лет и возможности, которые открываются после шко-
лы: в работе, карьере, увлечениях. Несмотря на то что 
интересы у школьников разные, как уверяют органи-
заторы, среди 20 интерактивных площадок каждый 
сможет выбрать для себя близкую тему. Например, на 
Пушкинской набережной и у главного фонтана прой-
дут концерты. На водных сценах-плотах Пионерского 
пруда гостей ждет театрализованное представление от 
лауреата премии «Золотая маска» режиссера Алексея 
Франдетти. Для тех, кто любит формат иммерсивных 
шоу, пройдет тихая дискотека. Найдется программа и 
для любителей разгадывать загадки — интеллектуаль-
ный квиз. Не обошли организаторы и многочисленную 
армию любителей компьютерных игр. Для них прой-
дут турниры киберспорта. Еще на двух площадках бу-
дут идти тренировки по баскетболу и футболу. Сопро-
вождающие выпускников тоже скучать не будут — для 
них устроят сцену с ретродискотекой. В полночь для 
выпускников запустят торжественный салют. 

А закончится праздник в 6.00 26 июня.  

БЕЗОПАСНОСТЬ   
Исправность столичной 
подземки проверяет 
диагностический поезд

Равнение 
на датчик 

Ирина Огилько 

Ежедневно столичным метро пользуются более 7 мил-
лионов пассажиров. Чтобы поездки были безопасны-
ми, содержанию технической инфраструктуры уделя-
ется особое внимание. Следит за состоянием подземки 
диагностический комплекс «Синергия-2». 

Общая протяженность линий столичной подземки 
—  750 км. Если обходить их с механическими измери-
тельными приборами, как  когда-то, на обследование  
уйдут месяцы. За это время незначительные дефекты 
могут стать  явными повреждениями  и даже  спрово-
цировать аварию. Диагностический комплекс помога-
ет обнаружить их вовремя. 

С виду обычный поезд из пяти пассажирских ваго-
нов оснащен множеством приборов, а внутри его ваго-
нов вместо пассажирских сидений стоят рабочие сто-
лы с мониторами. «Датчики в режиме реального вре-
мени снимают показания. Экипаж — десять инженеров 
и другие специалисты, расшифровывают увиденное и 
делают заключение», — рассказал  «РГ» начальник диа-
гностического комплекса Анатолий Бурмистров. — Ра-
ботает комплекс во время движения. Ходит он  в самые 
«тихие часы» для подземки — днем». 

Замначальника центра диагностики и мониторин-
га дирекции инфраструктуры Московского метро-
политена Алексей Павлов рассказал «РГ», что серд-
це комплекса — оптические  приборы для измерения 
геометрии рельсового  пути. С их помощью  в металле 
выявляют неровности. Скрытые дефекты определяет 
ультразвуковая диагностика.  «Наш состав минимум 
трижды в месяц обследует каждую линию метро, это 
позволяет быстро заметить малейшие нарушения и во-
время их ликвидировать», — рассказывает Павлов.  

Поезд «Синергия» — это своеобразный аппарат МРТ для железно-
дорожных путей подземки.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СТРАХОВАНИЕ  
Ремонт 
машины 
по ОСАГО 
считается 
по-новому

ЗАПЧАСТЬ 
НА ТРЕТЬ 
ДОРОЖЕ
Владимир Баршев

Вчера начали действовать но-
вые справочники оценки сред-
ней стоимости запчастей, в со-
ответствии с которыми рассчи-
тываются выплаты по ОСАГО. 
Так что с 19 июня стоимость 
восстановительного ремонта ав-
томобилей по ОСАГО считается 
по-новому

По оценке Российского со-
юза автостраховщиков, стои-
мость «корзины часто бьющих-
ся запчастей», рассчитываемая 
по новым справочникам, вырос-
ла по сравнению с предыдущей 
версией справочников на 28,7%. 
Этот рост соответствует выво-
дам автомобильных экспертов, 
которые оценивали увеличение 
стоимости запчастей в апреле — 
мае этого года примерно на 30%.

«Новая версия справочников 
позволит осуществлять ремонт 
поврежденных автомобилей но-
выми деталями», — сообщил ис-
полнительный директор РСА Ев-
гений Уфимцев. 

Еще до вступления в силу но-
вых справочников РСА зафикси-
ровал резкий рост размера сред-
ней выплаты по ОСАГО: в мае 
2022 года она выросла по срав-
нению с маем 2021 года на 13%, 
или 8,5 тысячи рублей, составив 
74,8 тысячи рублей. Мы ожида-
ем, что новые справочники при-
ведут к ее дальнейшему росту, 
что будет оказывать давление на 
среднюю цену ОСАГО.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Роботы начнут 
исключать 
должников 
из списка 
невыездных

НА ГРАНИЦЕ 
НЕ ЗАДЕРЖАТ 
Владислав Куликов

Граждан, расплатившихся по 
долгам, будут исключать из 
списка невыездных автомати-
чески. Это сделает специальная 
программа. Соответствующий 
закон вступает в силу 20 июня.

Как поясняют эксперты, 
отдельные решения в рам-
ках исполнительного произ-
водства, не требующие личного 
участия судебного пристава-ис-
полнителя, смогут принимать-
ся в автоматическом режиме.

Это касается возбуждения, 
отказа в возбуждении и прекра-
щения исполнительного произ-
водства, взыскания исполни-
тельского сбора, установле-
ния и отмены ограничений для 
должников и других решений. 
При этом предусмотрены ис-
ключения.

Искусственный интеллект 
будет задействован лишь при 
тех действиях, которые и чело-
век выполняет автоматически. 
Например, при поступлении 
исполнительного листа в служ-
бу судебных приставов положе-
но возбудить исполнительное 
производство. В этом действии 
нет никакого человеческого 
фактора, так что робот вполне 
может с ним справиться.

Также предполагается 
предусмотреть автоматиче-
скую отмену установленных 
для должника ограничений, 
когда в государственной инфор-
мационной системе появится 
отметка об исполнении должни-
ком требований исполнитель-
ного документа.

Это значит, что как только 
невыездной должник распла-
тится, сигнал автоматически 
пройдет по всем каналам. И ро-
бот в компьютере судебного 
пристава включит перед чело-
веком зеленый свет на границе. 
Фантастика? Нет, закон.

До принятия поправок долж-
нику необходимо было ждать, 
пока уполномоченный судеб-
ный пристав убедится, что долг 
погашен, вынесет постановле-
ние и направит документ в По-
граничную службу ФСБ. Так что 
пока не стоит надеяться решить 
оперативно проблему в аэро-
порту. Если пристав отойдет от 
компьютера, чтобы, например, 
пообедать, у спешащего долж-
ника уже возникнут пробле-
мы. Но после того, как система 
будет отлажена, все станет на-
много проще и быстрее.

Для нарушителей же пра-
вил дорожного движения нова-
ция означает, что и их судьбой 
— в случае неоплаты штрафа — 
займутся роботы. 

Предполагается, что из Госу-
дарственной информационной 
системы о государственных и 
муниципальных платежах сра-
зу же уйдет сигнал роботам-
приставам о том, что появился 
неоплаченный водительский 
должок. Искусственный интел-
лект тут же возбудит исполни-
тельное производство. Проце-
дура предполагает, что водите-
ля после этого должны уведо-
мить и дать время на погаше-
ние долга. Но теперь оплатить 
придется уже всю сумму, а не 
половину: дисконтном разре-
шено пользоваться только при 
своевременной оплате. То есть 
если счет погашен в течение 
двадцати суток после вынесе-
ния постановления о штрафе.

Согласно планам цифрово-
го развития ведомства, к 2023 
году 80 процентов решений 
службы принудительного ис-
полнения должны приниматься 
автоматически.  

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре рассказали о погоде в июле

Будет жарко?

Ольга Игнатова 

В
торой месяц лета на 
европейской терри-
тории страны ожи-
д а е т с я  д о в о л ь н о 
теплым. Во многих 
регионах температу-
ра будет даже превы-
шать норму, расска-
зала «Российской га-

зете» заведующая лаборато-
рией Гидрометцентра России 
Людмила Паршина. 

По словам синоптика, выше 
нормы в июле температура бу-
дет на севере европейской тер-
ритории, кроме Псковской, 
Новгородской и Ленинград-
ской областей, на севере По-
волжья — в Кировской области, 
Пермском крае и в Предуралье, 
а также в Нижегородской обла-
сти, Татарстане. 

Жарко будет и на юге — от 
Волгограда до Ростова. В сред-
ней полосе России температу-
ра в июле держится в диапазоне 
плюс 25—27 градусов. В южных 
регионах она превышает 30 
градусов. В Поволжье преобла-

дающая дневная температура 
плюс 28—33 градуса. На Урале 
в основном температура будет 
держаться в районе плюс 28—
30 градусов. Тепло будет в При-
морском крае, на юге Сахали-
на, на востоке Якутии, в Мага-
данской области.

А вот жителям сибирских 
регионов с летом не повезет. 
Начиная с востока Омской об-
ласти и до Байкала температу-
ра окажется ниже многолетних 
значений.

Много осадков ожидается 
в центре и на северо-западе. 
Ливни в отдельные дни будут 

сопровождаться грозами. Зато 
на курортах Краснодарского 
края и в Крыму особенно силь-
ных дождей не ожидается. Есть 
возможность хорошо загореть. 
Мало осадков прогнозирует-
ся в Новосибирской, Кеме-
ровской областях, Алтайском 
крае, на севере и юге Красно-
ярского края.

В Москве по ночам преиму-
щественно до плюс 16 граду-
сов. Днем — до 27 тепла. Но не 
исключены и более холодные 
периоды, когда днем темпера-
тура будет падать до плюс 20—
22 градусов.

Ближайшие перспективы 
для Москвы — дождливые. Над 
столичным регионом сохра-
нится  западно-восточный 
перенос воздушных масс. Это 
значит, что показания термо-
метров будут близки к клима-
тической норме, и влаги бу-
дет достаточно для образова-
ния дождевых облаков.  Поэто-
му редкий день обойдется без 
дождей, местами прогремят 
грозы.

«Солнце уже приближает-
ся к самой высокой точке свое-
го пути по небосводу, поэтому 
его лучи очень активны. От них 
будет защищать облачность, 
но она в середине дня будет 
рассеиваться. Поэтому следо-
вать рекомендациям по защи-
те глаз и кожи не лишне, даже 
несмотря на прохладу. Не сто-
ит забывать про защитные кре-
мы и темные очки», — советуют 
в Гидрометцентре.

В понедельник днем в Моск-
ве ожидается довольно теплая 
погода — днем до плюс 24 гра-
дусов, по области — до плюс 25 
градусов, но ветрено — порывы 

ветра местами могут достигать 
15 м/с. Во вторник, 21 июня, ве-
тер развернется на северо-за-
падный, и станет немного про-
хладнее: ночью всего 10—15 
тепла, днем — не выше плюс 23 
градусов. 

В среду, 22 июня, показа-
ния термометров еще немного 
понизятся: ночью будет плюс 
9—14 градусов, а днем — не 
выше плюс 21 градуса.  Прой-
дут кратковременные дожди, 
сохранится умеренный севе-
ро-западный ветер.

П о  п р е д в а р и т е л ь н ы м 
прогнозам, в четверг, 23 июня, 
временами пройдут дожди, но-
чью всего плюс 8—13 градусов,  
днем плюс 18—23 градуса, ве-
тер северо-западный, запад-
ный. А вот в пятницу хоть и воз-
можны дожди, но уже до плюс 
27 в дневные часы. В субботу 
преимущественно без осад-
ков. И ожидается возвращение 
жары — днем воздух может про-
греться до плюс 29 градусов.  

Второй месяц лета обещает порадо-
вать россиян хорошей погодой. Не 
обойдется и без настоящего зноя. 

А К Ц Е Н Т

Только жителям сибирских регионов 
с летом не повезет. Начиная с востока 
Омской области и до Байкала 
 температура окажется ниже 
 многолетних значений

Предполагается, 
что до 80 процен-
тов решений 
службы судебных 
приставов будет 
приниматься авто-
матически, то есть 
искусственным 
интеллектом, 
в том числе так 
будут отменяться 
запреты на выезд

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

НЕБО ИЛИ ПОТОЛОК
Театральный зритель зачем рецензии читает? Как я ра-
зумею, две у него цели. Первая: понять, стоит ли само-
му тратиться на билеты или нет. Вторая: блеснуть в ин-
теллигентной компании знанием спектакля, который 
не видел.

Я крайне редко критикую работы своих коллег, по-
тому что на собственной шкуре знаю — какое это не-
простое дело — поставить спектакль. Да и вообще — хва-
лить оно как-то приятней.

Но вдруг увидишь спектакль — и не понимаешь ис-
кренно: рекомендовать его или нет. Потому как… 
Впрочем, давайте попробуем подробнее разобраться.

Театр имени Владимира Маяковского. Пьеса Алек-
сандра Островского «На всякого мудреца довольно 
простоты» — гениальна. На мой вкус, одно из лучших 
произведений нашего «российского Шекспира». Ре-
жиссер — Анатолий Шульев.

В нынешней ситуации, когда жанр театра doc стал 
столь популярен и авторы из последних сил стараются 
приблизить сцени-
ческий язык к раз-
говорному, — просто 
приятно смотреть 
пьесу русского ге-
ния, который ра-
ботал над словом, 
писал глубоко и 
афористично. Уже — 
спасибо за это.

Замечательный 
художник Мариус 
Яцовскис придумал 
строгую и чудесную 
декорацию. Откры-
вается занавес, и мы видим на сцене…еще один занавес 
и еще одну сцену. Метафора очевидна: театр в театре. 
Значит, история про то, как пройдоха Глумов втерся в 
доверие и обманул высокопоставленных и, казалось 
бы, умных людей, будет разыграна не по законам жиз-
ни, а по законам театра. Понятно. Принимается.

Актеры играют в совершенно разных жанрах, но 
раз театр в театре — значит это такой прием. Блиста-
тельный Александр Андриенко в роли Крутицкого каж-
дый свой выход превращает в бенефис. Оторваться от 
Андриенко невозможно, когда он появляется на сцене, 
спектакль словно обретает второе дыхание. Виктор За-
порожский в роли Мамаева существует на грани гроте-
ска и психологического театра, делает это замечатель-
но, не заваливаясь ни в ту, ни в другую сторону. Неве-
роятно обаятельная Татьяна  Аугшкап не стала утяже-
лять свою Мамаеву излишним психологизмом — полу-
чилась роль чудесная, легкая, очень живая.

Посредине всего этого мечется, безусловно, та-
лантливый молодой артист Семен Алешин, из-за всех 
сил стараясь оставаться в рамках достоверности, то 
есть русского психологического театра. Когда на сце-
не появляется его мама, актеру становится особенно 
тяжело. Валерия Забегаева исполняет свою роль аб-
солютно гротесково и абсолютно талантливо, умуд-
ряясь при этом сыграть то, что на театре дается очень 
трудно: материнскую любовь. Рядом с таким абсо-
лютно гротесковым персонажем Алешину оставаться 
в рамках «психологизма по Станиславскому» очень 
тяжело.

Юлия Силаева — хорошая актриса? Без сомнения. 
Она хорошо, достоверно играет Турусину. Ее молодая 
коллега Валерия Куликова тоже здорово играет ее пле-
мянницу, но совсем в ином жанре — у нее получается 
как бы не живой человек, а карикатура. Почему нет? В 
театре может быть все. 

Я могу перечислять и других артистов, но не стану 
утомлять читателя. На мой вкус, все в общем играют 
хорошо. Но разное. И про разное. Может, в результате 
этого, а, может, чего другого действие периодически 
провисает и становится просто скучно. 

Режиссер, в чьем спектакле артисты играют хоро-
шо, — хороший режиссер. Я абсолютно убежден (хотя 
знаю, что на этот счет существуют разные точки зре-
ния): у плохого режиссера даже хороший актер свой 
талант проявить не может. Если идти в театр Мая-
ковского смотреть «На всякого мудреца», — то, в пер-
вую очередь, ради 
пьесы и актеров. По 
нынешним тусклым 
театральным вре-
менам — если ре-
жиссер не убил пье-
су всяким нелепым, 
нарочитым осовре-
мениванием и у 
него хорошо рабо-
тают артисты, — это 
уже победа.

Вообще, воспри-
ятие театра — абсо-
лютно вкусовая ис-
тория. Но, с другой 
стороны, свой вкус 
ведь никуда не де-
нешь, правда? Мо-
жет быть, мне не 
хватило яркости и, 
если угодно, темпе-
рамента у Глумова, 
который как бы мотор спектакля, и мне было недоста-
точно его скорости. Может быть, такая явная эклек-
тика мешает следить за историей. Возможно, режис-
сер — как было завещано Станиславским — смог уме-
реть в артистах и не смог возродиться во всем другом, 
что необходимо для постановки спектакля. А может 
быть, все вообще проще: в конце концов спектакль — не 
рубль, чтобы нравиться всем. Хотя по нынешним вре-
менам и рубль уже не всем нравится.

Не исключаю, что причина моего столь неясного от-
ношения к премьере Маяковки кроется в причине бо-
лее глубокой, хотя и тоже совершенно субъективной. 
На мой взгляд, Александр Островский только притво-
ряется бытовым драматургом. В школе мы учили, что 
он, как никто другой, умел описывать русский быт, и 
это, без сомнения, правда. Но не вся.

Над головой его героев — не потолок, а небо. Они 
живут — да, в бытовом мире, но и в мире вообще. Для 
меня — не настаиваю! — удачная постановка пьесы 
Островского невозможна, если она не поднимается из 
быта в бытие. У меня, понятно, нет рецептов — как до-
стигнуть режиссеру такого результата. Но я видел не-
мало подобных спектаклей (некоторые из них идут в 
театрах и сегодня). Значит, это возможно.

Я заметил такую странную особенность. Когда ре-
жиссер ставит Шекспира — он всегда понимает, что это 
— про бытие, про вечные, вселенские вопросы. Когда 
ставят «русского Шекспира», нередко забывают про 
это. А жаль. Да — Островский  социален, да — он про быт, 
все так. Но над головами его героев — бескрайнее небо. 
Недосягаемое, но такое важное…  

Для меня удачная 
постановка пьесы 
Островского 
невозможна, если 
она не поднимает-
ся из быта в бытие

Когда режиссер 
ставит Шекспира — 
он всегда
понимает, что это — 
про вечные
вопросы. Когда 
ставят «русского 
Шекспира»,
нередко забывают 
про это

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

— Также на сайте: Судебные 
приставы напомнили 
должникам о праве просить 
отсрочку
rg.ru/art/2291517

Новинка этого года: 
можно не приклады-
вать скан документа о 

предыдущем образовании — до-
статочно просто вписать инфор-
мацию о нем. Добавляете сканы 
остальных документов, ждете 
их подтверждения, и все. Ориги-
налы в вуз нести уже не нужно. 
Важно: на нынешних абитуриен-
тах никак не отразится ситуация 
с изменениями в системе высше-
го образования, о которых сей-
час говорят. Отход от принципов 
Болонской системы не означает 
отмены уровня «бакалавриат» в 
вузах. Речь о смене приоритетов 
и пропорций. Кстати, на 2022 
год в вузы распределено почти 
340 тысяч бюджетных мест для 
бакалавров. 

— Кардинальных изменений 
в системе высшего образова-
ния не будет — хочу успокоить 
и школьников, и студентов, и 
родителей. Мы говорим о буду-
щем, о том, как сделать систему 
образования более сильной. Это 
не реформа, — прокомментиро-
вал «РГ» ректор МГУ им. Ломо-
носова академик Виктор Садов-
ничий. 

Он сообщил также, что на 
этот год в МГУ увеличен набор 
на бюджетные места по неко-
торым важным направлениям, 
например генетика, космос. 

 — Факультет космических 
исследований — в приоритете, 
— отметил Садовничий. — Высо-
кий спрос на математиков, на 
направления в области компью-
терных наук. В этом году в МГУ 
поступят на разные направле-
ния бюджетных отделений 10 
тысяч человек. Есть изменения 
для ребят из ДНР и ЛНР — у них 
по разным категориям льготы. 
Например, они могут сдавать не 
ЕГЭ, а внутренние вузовские эк-
замены — ДВИ. Поступают они на 
бюджетные места по квотам. 

Отметим: это не только пра-
вила МГУ. Особенности приема 
выпускников Донбасса распро-

страняются на все российские 
вузы. Но это никак не изменит 
ситуацию с приемом россий-
ских абитуриентов. По действу-
ющим нормам абитуриенты из 
ДНР, ЛНР, Украины, в том числе 
из Херсонской и Запорожской 
областей, принимаются на пер-
вые курсы российских вузов в 
пределах квоты для иностран-
цев. А эта квота устанавливается 
сверх бюджетных мест. Значит, 
поступающие по квоте, в общем 
конкурсе не участвуют.

Кроме того, в этом году в Рос-
сии введена квота в размере 10 
процентов от общего числа бюд-
жетных мест на прием детей во-
еннослужащих, принимающих 
участие в специальной военной 
операции. Они поступают на 
основании вступительных экза-
менов, проводимых вузом само-
стоятельно. А дети погибших и 
раненых военных поступают 
без экзаменов (за исключением 
творческих испытаний).  

1

Между тем

Составлен рейтинг вузов, чьи выпускники по ИТ-направлениям получают 

самые высокие зарплаты. По версии сервиса SuperJob, лидер рейтинга — 

Московский физико-технический институт. Средняя зарплата айтишника 

из МФТИ — 250 тысяч рублей в месяц. Средняя зарплата выпускни-

ков-айтишников, окончивших МГУ, в Москве — 210 000 рублей.

На третьем месте — МГТУ им. Баумана, Санкт-Петербургский нацио-

нальный исследовательский университет информационных техноло-

гий, механики и оптики (ИТМО) и Национальный исследовательский 

ядерный университет «МИФИ»: зарплата выпускников составляет в 

среднем 200 000 рублей в месяц.

КАЛЕНДАРЬ ПРИЕМА 2022

20 июня — начало приема доку-

ментов

Не позднее 20 июля — завершение 

приема документов в вузах, где 

есть дополнительные вступитель-

ные испытания (ДВИ)

25 июля — завершение приема до-

кументов в вузах без ДВИ

27 июля — публикация конкурсных 

списков на сайтах вузов и стендах 

приемных комиссий

28 июля — заканчивается прием 

заявлений о согласии на поступле-

ние от олимпиадников, льготников 

и тех, кто поступает по квоте (при-

оритетное поступление)

30 июля — издание приказов о 

приоритетном зачислении 

3 августа — конец приема заявлений 

о согласии на основное зачисление

9 августа — издание приказов об 

основном зачислении

Открытый прием

В МГУ, как и прежде, высок спрос на математиков и IT, но есть и новые лидеры в рейтинге специальностей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ПРОСТО ФАЗИЛЬ
Кто был по национальности один из самых замечатель-
ных писателей второй половины XX века Фазиль Аб-
дулович Искандер — автор ставшей уже бессмертной 
абхазской саги «Сандро из Чегема», а также дивных по-
вестей и рассказов «Созвездие Козлотура», «Кролики 
и удавы», «День Чика», «Софичка» и других? Почти все 
скажут: абхазец. Абхазец, писавший на изумительном 
русском языке, но со своим национальным колоритом.

И я тоже так думал, пока мой старший сын Антон, ра-
ботающий в архиве Литературного института им. А.М. 
Горького, однажды не принес мне «Дело», одно из тех, 
которые заводили на каждого студента института. В 
анкете, которую Фазиль Искандер заполнял, переводясь 
на третий курс Литинститута из Библиотечного инсти-
тута в 1952 году, в графе «имя, отчество, фамилия» его 
рукой было написано: Фазильбей Абдулович Искандер. 

А в графе «национальность» он сам написал: «ира-
нец». Да, мать была абхазка, а отец — иранец, иначе гово-
ря, перс. В графе «жили ли Вы или Ваши родственники 
за границей» он честно написал: «Мой отец с 1938 года 
живет в Персии. Ему предложили выехать как иностран-
ноподданному». 

На самом деле 
отец будущего писа-
теля, владелец кир-
пичного завода в 
Сухуми, был депор-
тирован из СССР. 
Но это не помешало 
его сыну с золотой 
медалью окончить 
сухумскую школу и 
поступить сначала в 
Библиотечный, а за-
тем и Литературный 
институт. Кстати, 
Фазиль Искандер 
учился в Литинсти-
туте на отделении не 
прозы, а поэзии. И 
хотя прославился он 
как прозаик, всю жизнь писал очень хорошие стихи. 

О творчестве Фазиля Искандера написано так 
много, что не нужно повторяться. А вот биография его 
мало известна. Вышедшая в этом году в «Редакции Еле-
ны Шубиной» книга «Фазиль», написанная совместно 
прозаиком Евгением Поповым и поэтом, философом, 
преподавателем Михаилом Гундариным, восполняет 
этот досадный пробел.

Биография Фазиля Искандера написана в необыч-
ном формате. Это и просто жизнеописание уже ушед-
шего от нас классика и русской, и абхазской литерату-
ры, и диалоги двух ярких людей, один из которых, Ев-
гений Попов, близко знал Фазиля Искандера, дружил 
с ним и даже в последние годы жил с ним в одном доме. 
Они вместе в 70-е годы участвовали в крамольном ру-
кописном альманахе «Метрополь», за что пострадали 
многие его участники — Василий Аксенов, Белла Ахма-
дулина, Андрей Битов и другие. 

Но главное — они часто беседовали, и поэтому в кни-
ге звучит живая речь Фазиля, отличительной чертой 
которого, кроме таланта разумеется, была мудрость. 

Об этом Евгений Попов говорит в самом начале 
книги: 

«...я все время думаю о нем, вспоминаю наши об-
щие дела, встречи, разговоры — и медленно начинаю 
понимать, что он, пожалуй, был главной литературной 
персоной конца XX 
века, противостоя-
щей этому распаду. 
Он не «пас народы», 
«не командовал», 
не лез в учителя, 
идеологи или «вла-
стители дум», но он 
ЗДРАВО МЫСЛИЛ 
и умел излагать эти 
мысли на бумаге. С 
помощью своих ве-
ликих персонажей 
и Богом данного 
писательского та-
ланта».

Но не подумайте, 
что эта книга только 
разговор двух при-
ятелей о близком 
им человеке. Это ре-
альная биография 
Фазиля Искандера 
от рождения в Сухуми в 1929 году и до его кончины в 
Москве в 2016-м. Здесь и раннее детство в горах Абха-
зии, где не только история этого мятежного края, но и 
его природа определяли существо и содержание его бу-
дущего творчества. Ведь в Абхазии «сам климат меняет-
ся в зависимости от высоты над уровнем моря — от суб-
тропического до вечных снегов и ледников, где сохрани-
лись растения, которых нет нигде больше в мире, а леса 
славятся реликтовой пицундской сосной и самшитом — 
он растет шесть сотен лет!»

И еще «Абхазия как бы находится между двух миро-
вых религий, с огромным влиянием язычества. В 
«Сандро из Чегема» мы видим, как важно для героев 
Искандера так называемое молельное дерево: оно и 
оракул, и алтарь, и часть их духовного мира, неразрыв-
но связанная с природой».

После учебы в Москве снова была Абхазия. Публи-
кации в «Юности», где его приняли тепло. Но настоя-
щая слава приходит к нему после публикации «Созвез-
дия Козлотура». По этой вещи был снят фильм режис-
сером Мартиросом Фаносяном в 1989 году, где роли 
исполняли Андрей Ильин, Армен Джигарханян, Семен 
Фарада. Искандера вообще нередко экранизировали: 
«Чегемский детектив», «Воры в законе», «Маленький 
гигант большого секса» и другие киноленты, в кото-
рых, как правило, играли блистательные актеры. Его 
язык, вроде бы такой изысканный, почему-то удачно 
ложился на кинематограф. 

Может быть, потому, что в основе всех произведе-
ний Искандера всегда были интересные истории с ин-
тересными людьми, страстными, трогательными, но 
порой жестокими, но и невероятно обаятельными, ка-
ким был и сам их автор.

Казалось, что свои короткие вещи он писал легко. 
Но вот «Сандро из Чегема» складывалась трудно, из 
разных рассказов, эпизодов. Такая вещь должны была 
именно вырасти, как самшит.

В последние годы он почти отошел от прозы, но 
неожиданно снова вернулся к стихам. И еще много 
перечитывал — в основном классику: Пушкина, Досто-
евского... Увлекся поэзией Бродского. И это тоже было 
мудрое решение на склоне лет.

Отличную книгу написали Евгений Попов и Миха-
ил Гундарин. Жаль, что она не вошла в финал премии 
«Большая книга». Она этого вполне заслуживала.  

В графе 
«национальность» 
Фазиль Искандер 
написал: «иранец». 
Мать была 
абхазка, а отец — 
иранец, иначе 
говоря, перс

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ДАТА Как Роберта Рождественского вычеркнули из шестидесятников

Если вернусь…
Анастасия Скорондаева 

Д
вадцатого июня Ро-
берту Рождествен-
скому исполнилось 
бы 90 лет. Он был по 
настоящему народ-
ным поэтом, не стес-
няясь быть государ-
ственником и патри-
отом свой страны.  «… 

писал о том, во что верил» — ска-
зал он в одном из своих послед-
них интервью. Тема войны ста-
ла одной из главных в его твор-
честве, все тяготы того времени 
он испытал на себе в детстве. Ро-
ждественского не редко спраши-
вали, не хотел бы он отказаться 
от своих знаковых работ «Рекви-
ем», «210 шагов», «Если мы вой-
ну забудем», он оставался верен 
своим стихам. Еще большую по-
пулярность он заслужил своими 
песнями, музыку к которым на-
писали известные композиторы 
того времени — Пахмутова, Та-
ривердиев, Бабаджанян. О том, 
почему несмотря на это плеяда 
главных поэтов-шестидесятни-
ков исчислялась тремя именами 

и есть ли сегодня у нас такие же 
яркие поэты, мы поговорили с с 
дочерью поэта Екатериной Ро-
ждественской.

Вы как-то сказали, что 
«кто-то же поработал над 
тем, чтобы плеяда главных 
поэтов-шестидесятников ис-
числялась тремя именами: 
Евтушенко, Вознесенский, Ах-
мадулина». Почему так слу-
чилось? 

ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: В силу 
человеческих качеств отца он 
никогда не выпячивался. Для 
него самым важным были се-
мья, работа, стихи. Он никогда 
не делил поэтический мир при 
жизни, чем занимались многие 
его товарищи. Дележка и приве-
ла к тому, что его имя, но не его 
поэзия, немножечко просело. 
Когда справляли юбилей филь-
ма «Семнадцать мгновений вес-
ны», был снят документальный 
фильм «Новейшая история. Сем-
надцать мгновений весны 25 лет 
спустя», имя отца в нем не было 
упомянуто, значилось просто: 
музыка Микаэла Таривердиева.

Следите ли вы сегодня за 
современной поэзией, есть 
ли в наше время такие яркие 
имена?

ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Не ду-
маю, что в наше время есть 
поэты такой же величины. Сей-
час расцвет женской поэзии, 
например замечательная Вера 
Павлова. Но я не смогу поста-
вить с ней в один ряд Веру По-
лозкову, это больше гламурное 
явление. Достойных имен на 
слуху нет. Если прочесть тон-
ны стихов, то, конечно, что-то 
найдется. Но этого недостаточ-
но, чтобы говорить о всплеске 
поэзии, о новых именах. Сейчас 
какая-то одноразовая жизнь по-
шла, не сохранная. Нет основы, 
ушла душа. А без души никаких 
стихов не напишешь. 

«Он считал, что не заслужил 
такой популярности, тако-
го успеха. Он думал, что эта 
популярность — ошибка. Неу-
веренность в себе была огром-
ной», — писала Алла Киреева в 
мемуарах.

ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Это аб-
солютная правда. Он всегда был 
не уверен в себе, в своем, талан-
те, внешности, росте. Ходил со-
гнувшись, втянув голову в пле-
чи, сгорбившись. Он стеснялся, 
когда его узнавали на улице. Все 
время считал, что свои лучшие 
стихи он еще напишет.  

Отношения ваших родителей 
вы считаете одной из самых 
больших любовей XX века. 
Сегодня про многих поэтов 
сняты фильмы. Вы бы хоте-
ли, чтобы история их отно-
шений легла в основу фильма о 
поэте Рождественском?

ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: С од-
ной стороны, нужно обязатель-
но популяризировать то вре-
мя, рассказывать, что были та-
кие истории большой любви. 

Но не найдется сейчас актеров, 
сценаристов, режиссеров, кото-
рые могли бы это передать в той 
мере, в которой это хотя бы чуть-
чуть было бы правдой. Фильм 
«Таинственная страсть» по Ак-
сенову — не документальный 
фильм, хотя к нему многие отне-
слись именно как к документаль-
ному. Важно понимать, что он 
дал всплеск новому буму поэзии 
шестидесятников: люди пошли в 
книжные магазины и вновь по-
тянулись к полкам со стихами 
поэтов того времени. Как бы я 
ни относилась к художественной 
стороне «Таинственной стра-
сти», главное дело он сделал: 
вновь зазвучали эти имена, ко-
торые сегодня уже опять припо-
рошены снегом, а тогда началась 
действительно оттепель. 

Сохранились ли у вас в семье 
традиции от родителей, ко-
торым вы следуете до сих 
пор? 

ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Сохра-
нилась смешная традиция: 
когда  приходят  гости,  мы 
устраиваем лотерею. Счита-
ем, гости должны уходить с 
подарками. На день рождения 
отца всегда собирали и собира-
ем гостей. Его мама Вера Пав-
ловна всегда лепила пельме-
ни и в один из них клала пер-
чик горошком. Тот, кому такая 

пельменина попадалась, вы-
игрывал серьезный приз. Тра-
дицию эту мы сохраняем и по 
сей день. В этом году тот, кто 
найдет перчик, получит пол-
ное собрание сочинений отца 
с закладкой из его рукописных 
строчек.  

«И по-другому прожить обещаю. Если 
вернусь... Но ведь я не вернусь» — 
строки в прощальных стихах.
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В «Редакции Елены Шубиной» 
вышла книга о Фазиле Искандере.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В
 /

 Ф
О

Т
О

Х
Р

О
Н

И
К

А
 Т

А
С

С

Этот бюст поэта создавался на Каслинском заводе художественного литья.

Ключевой вопрос

Как отметят юбилей поэта?
Рождественская| На его родине на Алтае в селе Косиха будет большой 

юбилейный концерт в течение всего дня, вечер с участием Ларисы До-

линой и Александра Розенбаума. Я очень люблю туда приезжать, это 

одно из самых красивых мест на земле. Там нет никакого обустрой-

ства, человек не трогает природу, там все по-настоящему. Приедет 

весь Алтай. 

Будет большой концерт в Барнауле, Максим Аверин, руководитель Со-

чинской филармонии, обещал устроить концерт в Сочи 1 сентября, 

13 октября будет большой концерт в ЦДЛ, а 12 ноября — в Крокус сити 

холл.

МУЗЫКА Международный конкурс имени Рахманинова в Москве смотрят 
во всем мире 

Первые прошли
Ирина Муравьева 

Д
а н н ы е  ста т и ст и -
ки по количеству 
п р о с м о т р о в  о н -
лайн-трансляций 
к о н к у р са  Рах м а-
нинова  в  первые 
четыре дня уже до-
стигли рекордной 
цифры — около 1,5 

миллиона. Причем по инфор-
мации пресс-службы конкурса 
в числе стран с наибольшей ста-
тистикой просмотров — Россия, 
Китай, Казахстан, Беларусь, 
Украина, Германия, Франция, 
США, Нидерланды, Великобри-
тания, Таиланд, Таджикистан, 
Швеция, Турция и другие.

Факты таковы, что конкурс 
Рахманинова уже стал собы-
тием мирового масштаба. В за-
лах Московской консервато-
рии и филармоническом зале 
Чайковского тем временем 
полным ходом развернулись 
соревнования по всем номина-
циям — фортепиано, дирижиро-
ванию и композиции. У пиани-
стов подвели первые итоги: по 
решению жюри во второй тур 
перешли не 12 конкурсантов, а 
13. Результаты предсказуемые 
не только потому, что жюри, 
которое возглавляет Денис Ма-
цуев, всегда дает шанс больше-
му числу пианистов, чем поло-
жено по регламенту, проявить 
себя дальше, но и потому, что 
выбрать только 12 пианистов 
из выступивших в первом туре 
было реально очень сложно, 
учитывая их общий исполни-
тельский уровень. 

Важно, что во втором туре 
продолжат свои выступления 
не только пианисты с броской 
виртуозной харизмой, но и 
чрезвычайно разные по инди-
видуальностям, эмоциональ-
ности, интерпретационным ре-
шениям, звуковой колористи-
ке пианисты, как Иван Бессо-
нов, Боао Чжан (Китай), Эсте-
фан Яцекив (Бразилия), Алек-
сандр Ключко, Илья Папоян, 
Константин Хачикян, Дмитрий 
Син. Из тринадцати участни-
ков второго тура десять пред-
ставляют российскую школу. 
Перед объявлением результа-
тов мы поговорили о новом 
конкурсе с членом жюри, про-
фессором в Истменской школе 
музыки Рочестерского универ-
ситета (Нью-Йорк) Максимом 
Могилевским. 

Почти шестьдесят лет глав-
ным конкурсом России оста-
вался конкурс Чайковско-
го, теперь появился новый, 
претендующий на тот же 
масштаб. Какое впечатление 
от происходящего? 

МАКСИМ МОГИЛЕВСКИЙ: Это грандиоз-
ное начинание, потому что вели-
ка сама фигура Сергея Василье-
вича Рахманинова в его ипоста-
сях пианиста, дирижера и компо-
зитора. Именно эта универсаль-
ность делает новый конкурс не-
похожим ни на один другой из 
существующих в мире. Прекрас-
но и то, что в преддверии 150-ле-
тия Рахманинова в этом великом 
зале консерватории звучит его 
музыка. Ведь Сергей Василье-
вич учился в стенах этой консер-
ватории и окончил ее с большой 
золотой медалью и оперой «Але-
ко» в качестве дипломной ра-
боты. В жюри тогда сидел Петр 
Ильич Чайковский, он поставил 
Рахманинову пятерку и окру-
жил ее четырьмя плюсами. Что 
касается конкурса пианистов, то 
уровень его колоссальный, и вы-
брать тех, кто пройдет на следую-
щий тур и дальше, очень сложно. 
Уже на первом туре для нас было 
много открытий, даже если срав-
нивать с предварительным он-
лайн-туром. 

Вы из семьи музыкантов, и 
ваш прадед, известный скри-

пач Александр Могилевский 
был знаком с Рахманиновым. 
Что известно об этом? 

М АК С И М  М О Г И Л Е В С К И Й : Мой пра-
дедушка Александр Яковле-
вич Могилевский окончил Мо-
сковскую консерваторию в 
1909 году с большой золотой 
медалью, единственный в том 
выпуске. Он был младше Сергея 
Васильевича на 13 лет, но, не-
смотря на это, у них сложилась 
очень плодотворная дружба. 
Началась она со знаменито-
го турне Сергея Кусевицкого, 
который он проводил в летнее 
время на пароходе по Волге, и 
там моему прадеду посчастли-
вилось музицировать вместе 
с Сергеем Васильевичем. Вме-
сте они исполняли Элегиче-
ское трио ре минор: автор был 
за фортепиано, мой прадед — на 
скрипке, а на виолончели — наш 
великий Анатолий Брандуков, 
которому Рахманинов посвя-
тил свою виолончельную сона-
ту. Ноты трио, в которых Сергей 
Васильевич делал тогда помет-
ки, хранятся в нашей семье. Из-
вестно, что он слышал, как мой 
прадед играл на своей скрипке 

Страдивари сонату Корелли с ее 
вариациями на тему фолии. Эта 
фолия потом была использо-
вана Рахманиновым в его фор-
тепианных вариациях на тему 
Корелли, посвященных Фри-
цу Крейслеру. Кстати, скрип-
ку Страдивари Могилевскому 
подарил царь Николай II, когда 
прадед был руководителем ор-
кестра при дворе. 

На презентации конкурса вы 
сказали, что планируете ор-
ганизовать подобный конкурс 
Рахманинова в Китае. 

МАКСИМ МОГИЛЕВСКИЙ: Китайская 
музыка очень мелодична, очень 
вокальна, а очень важное каче-
ство музыки Рахманинова — ее 
вокальная основа, кантабиле, 
возможность петь на фортепиа-
но. Именно поэтому музыку Рах-
манинова много играют в Ки-
тае, и там Рахманиновский кон-
курс будет иметь большой успех. 
Есть идея проводить его сразу 
в нескольких городах. Так что 
у Рахманиновских конкурсов 
большое будущее.  

Денис Мацуев и жюри объявили 
итоги первого тура у пианистов.

Максим Могилевский: Это грандиозное начинание, потому что велика 
сама фигура Сергея Рахманинова как пианиста, дирижера и композитора.

А К Ц Е Н Т

Факты таковы, что конкурс Рахманинова 
уже стал событием мирового масштаба
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА Соболев признан 
лучшим игроком сезона 
в московском «Спартаке»

Видный 
форвард

Сергей Литвинов

Нападающий футбольного клуба «Спартак» Алек-
сандр Соболев признан лучшим игроком прошедшего 
сезона в своей команде, сообщается на официальном 
сайте московского клуба.

Соболев победил в голосовании болельщиков, на-
брав 35 процентов голосов. Второе место занял полу-
защитник из Нидерландов Квинси Промес (27 процен-
тов), замкнул тройку лидеров капитан спартаковцев 
Георгий Джикия (18 процентов).

Александр мощно провел концовку сезона, забив 
сразу несколько важных мячей. В частности, он от-
личился в полуфинале Кубка страны с красноярским 
«Енисеем» (3:0), а затем забил победный мяч в решаю-
щей встрече турнира с «Динамо» (2:1). 

С нового сезона тренировать Соболева и его од-
ноклубников будет Гильермо Абаскаль. На днях ис-
панский специалист прибыл в Москву и в скором вре-
мени приступит к своим обязанностям. По прибытии 
в Россию Абаскаль в интервью клубной пресс-службе 
«Спартака» объяснил, почему он сделал выбор в поль-
зу «красно-белых».

— В жизни бывают моменты, когда нужно прини-
мать важные решения, и я это сделал. Хочу поблагода-
рить спортивного директора «Спартака», потому что 
мы с ним много общались, он действительно меня убе-
дил, что здесь мы можем многого добиться. Здесь лю-
бят футбол, понимают его. «Спартак» — это большой 
клуб, который знают во всем мире. На мне большая 
ответственность, поэтому будем стараться, — заявил 
Абаскаль. 

Гильермо, являющийся воспитанником школы 
«Барселоны», поведал о том, каким будет стиль «Спар-
така».

— «Барселона» многое дала мне лично, взрастила и 
как игрока, и как человека. Философия моего родного 
клуба — это доминирующий футбол. Нужно доминиро-
вать на поле, владеть мячом больше соперника и побе-
ждать таким вот образом. Схема будет гибкая. В бли-
жайшее время мы будем работать над этим на сборах. 
Единственное, что могу сказать: это будет интенсив-
ный и агрессивный футбол, — подытожил Абаскаль.  

ФУТБОЛ Московское 
«Динамо» возглавил серб 
Йоканович

Подкрепление 
с юга

Артур Нанян

Столичное «Динамо» определилось с новым главным 
тренером. Им стал серб Славиша Йоканович, подпи-
савший двухлетний контракт с возможностью продле-
ния еще на один год. 

Разговоры о назначении Йокановича велись 
несколько недель. После ухода Сандро Шварца руко-
водство «бело-голубых» находилось в активном поис-
ке следующего наставника, и выбор пал на серба. Сла-
виша — опытный специалист: он тренирует с 2007 года, 
в его послужном списке есть такие клубы, как «Парти-
зан», «Уотфорд», «Фулхэм». Йоканович дважды ста-
новился чемпионом и обладателем Кубка Сербии, был 
признан тренером года на родине в 2008 году.

Что должно настораживать болельщиков «Дина-
мо», так это то, что своих последних успехов Йокано-
вич добился аж десять лет назад. Речь о чемпионском 
титуле с таиландским «Муангтонгом» в 2012 году. По-
сле этого Славиша работал в семи командах, но тро-
феев так и не завоевал. Впрочем, руководители мо-
сковского клуба уверены: Йоканович — именно тот че-
ловек, который нужен на данном этапе динамовцам.

— Благодаря своему опыту и знаниям Славиша по-
может нам сделать следующий шаг в развитии. Мы 
стремимся к тому, чтобы игра команды становилась 
лучше и чтобы каждый футболист добивался индиви-
дуального прогресса. У нас заложена хорошая база, 
при этом мы используем примерно 80 процентов свое-
го потенциала. Надеемся, Славиша предпочитает хоро-
шо сбалансированный, атакующий стиль «первым но-
мером». «Он позволит «Динамо» выйти на новый уро-
вень», — считает заместитель гендиректора по спорту 
«бело-голубых» Желько Бувач.

Сам Йоканович признается, что возможность 
открыть для себя новый чемпионат — дополнительная 
мотивация и что он рад работать в таком клубе, как 
«Динамо».

— Я полон мотивации и счастлив возглавить ко-
манду с такой большой и славной историей. Наш план 
— как можно скорее приступить к предсезонной рабо-
те. Сделаю все возможное, чтобы «Динамо» добива-
лось хороших результатов. Не секрет, что я работал в 
разных странах и лигах, и шанс открыть для себя новое 
первенство — это тоже еще одна мотивация для меня, — 
признался Йоканович.

Ну а чуть ранее с новым тренером определились в 
еще одном столичном клубе — ЦСКА. 

Армейцев возглавил экс-наставник «Сочи» Влади-
мир Федотов, с которым южане стали по итогам про-
шлого сезона серебряными призерами.  

ШАХМАТЫ После трех туров Ян Непомнящий в числе лидеров на турнире 
претендентов в Мадриде

Хороший ход
Михаил Щербань

В 
Мадриде кипят страсти 
на турнире претендентов 
с призовым фондом в 500 

тысяч евро. Напомним, что во-
семь сильнейших гроссмейсте-
ров по итогам 14 туров опре-
делят соперника действующе-
му чемпиону мира из Норвегии 
Магнусу Карлсену в поединке за 
мировую шахматную корону. 

В числе главных претенден-
тов на победу и наш Ян Непо-
мнящий, который выступает 
в испанской столице под фла-
гом Международной федерации 

шахмат (ФИДЕ). Начал турнир 
Ян с красивой победы над силь-
ным китайцем Дином Лижэнем.  
Ян, игравший черными фигура-
ми, эффектно провел атаку на 
позицию представителя Подне-
бесной и завоевал полновесное 
очко. 

«Непомнящий очень здоро-
во провел эту партию, как-то 
«крутил», играл весьма нестан-
дартно, готов был пожертвовать 
пешку. И сложилось такое ощу-
щение, что Дин Лижэнь этим 
был совершенно сбит с толку.  
Для китайского гроссмейстера 
— это катастрофа, а не партия. 

Видно, что ему будет недоста-
вать рядом своих друзей (из-за 
COVID-19 в Китае он прилетел в 
Испанию без тренеров)», — ска-
зал известный гроссмейстер 
Александр Грищук в беседе с 
агентством «Р-Спорт».

Также в первом туре победил 
американец Фабиано Каруана, 
белыми фигурами одолевший 
соотечественника Хикару Нака-
муру. А партии  Раджабов — Фи-
руджа, Дуда — Раппорт заверши-
лись вничью. 

Во втором туре состоялась 
дуэль промежуточных лиде-
ров. Непомнящему противосто-

ял Каруана. Поединок выдался 
весьма драматичным. Белые по-
жертвовали две пешки за иници-
ативу, однако в сложной пози-
ции черные не пошли на самый 
принципиальный вариант, по-
сле чего последовала ничья по-
вторением ходов.  

А вот Хикару Накамура смог 
прийти в себя после неудачного 
старта и  в упорной борьбе пере-
играл белыми Теймура Раджа-
бова. Миром разошлись Ян-К-
шиштоф Дуда и Дин Лижэнь, а 
также Рихард Раппорт и Алиреза 
Фируджа.

Вчера в Мадриде гросс-
мейстеры играли третий тур.  
Непомнящий черными играл с 
Теймуром Раджабовым из Азер-
байджана. Партия выдалась до-
вольно быстрой и завершилась 
вничью .Таким образом, Ян по-
сле трех туров находится ввер-
ху таблицы, имея в своем акти-
ве два очка. 

Два К сыграют 
в «Лужниках»

Тем временем, как сообщает 
Федерация шахмат России, два 
наших замечательных гросс-
мейстера — двенадцатый чем-
пион мира Анатолий Карпов и 
Сергей Карякин примут участие 
в празднике «День московского 
спорта», который состоится 25 
июня на территории Олимпий-
ского комплекса «Лужники».

Титулованные гроссмейсте-
ры сыграют показательные пар-
тии в блиц с юными и талантли-
выми московскими шахмати-
стами. Сражения состоятся на 
площадке «Территория шах-
мат» — одной из локаций празд-

ника. Анатолий Карпов посетит 
шахматную площадку в 14.00, 
Сергей Карякин — в 14.45.

На «Территории шахмат» все 
желающие также смогут испы-
тать свои силы в партиях с ро-
ботом-шахматистом, принять 
участие в увлекательной кон-
курсной программе, а также 
попробовать свои силы в сеан-
се одновременной игры с гросс-
мейстером.

Спортивная программа шах-
матной площадки будет вклю-
чать в себя большой открытый 
турнир, соревнования среди ве-
теранов, юношей и девушек, а 
также турнир для самых малень-
ких «Звездочки Каиссы». 

«День московского спор-
та» в Лужниках — одно из круп-
нейших спортивных событий 
лета, организованное Депар-
таментом спорта города Моск-
вы. На территории «Лужников» 
откроется множество спортив-
ных и развлекательных площа-
док, которые будут работать в 
течение всего дня.  

БОКС Россиянин за пять минут отправил американца в нокаут 
и отобрал у него титул

Берегись Бетербиева

Анна Козина

Р
оссийский боксер по-
лутяжелой весовой ка-
тегории Артур Бетер-
биев техническим нок-
аутом во втором раун-
де победил представи-
теля США Джо Сми-
та-младшего в объеди-
нительном поединке 

в Нью-Йорке, в котором защи-
тил пояса по версии WBC и IBF, 
а также стал обладателем титу-
ла WBO.

Бетербиева неслучайно на-
зывают «Белым панчером». В 
общей сложности на счету не-
побежденного бойца теперь 
18 побед в 18 поединках. Все 
бои выиграны нокаутом. Он 
единственный действующий 
чемпион мира с такой впечат-
ляющей статистикой и с таким 
стопроцентно вырубающим 
ударом. С легкой руки амери-
канского тренера по боксу Тед-
ди Атласа Артур, возможно, 
даже получил новое прозвище. 
«Бетербиев как терминатор — 
спокойный, сосредоточенный 
и точный, как лазер», — написал 
Атлас в соцсетях.

Все эти качества, так хоро-
шо подмеченные известным 
специалистом, и помогли Бе-
тербиеву потрясти Джо Сми-

та-младшего. Тот с самого стар-
та бросился в атаку. Проанали-
зировав карьеру соперника, ко-
торый действительно дважды 
был в нокдаунах именно в пер-
вых раундах, американец ре-
шил сразу обрушить на Батер-
биева град размашистых уда-

ров. А вдруг попадет?! Однако 
Артур в эту бессмысленную 
драку не полез. Он свой удар 
выцеливал. Поэтому в концов-
ке первого раунда в нокдауне 
оказался Смит. Во втором ситу-
ация повторилась, только Бе-
тербиев бил больше и попадал 
еще точнее и сильнее. Рефери 
остановил бой. 

Несмотря на то что Смит 
пытался устроить «колотуш-
ку», россиянин по общему ко-
личеству ударов  значитель-
но превзошел американца — 
102 против 67. Перевес Арту-

ра в статистике точных уда-
ров еще серьезнее — 48 против 
11. И это при том, что Смит со-
всем не мальчик для битья. На 
его счету победа над легендар-
ным Бернардом Хопкинсом в 
2016 году. На профессиональ-
ном ринге американец провел 

32 боя, в которых одержал 28 
побед (при четырех поражени-
ях). Но с таким классным нок-
аутером, как Бетербиев, нужно 
быть осторожным. После боя 
Джо Смит находился под меди-
цинским наблюдением в разде-
валке и должен был отправить-
ся в больницу для дополнитель-
ного обследования. 

— У нас обоих хороший удар, 
каждый пытался попасть пер-
вым. В этот раз мне повезло. У 
Смита был слегка открыт блок, 
поэтому мне было чуть полегче 
достать его, — сказал Бетербиев 

после боя. — Обычно я отправ-
ляю соперников в нокаут в бо-
лее поздних раундах. Возмож-
но, тут все произошло быстрее, 
так как Смит сразу включился в 
бой и был опасен. А может, я сам 
становлюсь лучше, чем раньше. 
Однажды я хочу стать хорошим 
боксером. Мой тренер говорит, 
что я на правильном пути. 

Теперь, кстати, всеми глав-
ными поясами полутяжело-
го веса владеют россияне: три 
пояса у Бетербиева, еще один 
— по версии WBA — удерживает 
Дмитрий Бивол. С ним бы и хо-
тел подраться Артур в следую-
щем бою.

— Мне интересно объедине-
ние всех поясов своего диви-
зиона. Эта цель мотивирует. 
Хочу стать неоспоримым абсо-
лютным чемпионом мира, — от-
метил Бетербиев во время ин-
тервью в ринге. 

Жаль, этот поединок не сле-
дующий в очереди. Еще нака-
нуне американский промоутер 
Боб Арум подтвердил, что по-
бедитель боя Бетериев — Смит 
встретится с обязательным 
претендентом на титул WBO 
британцем Энтони Ярдом. Уже 
после яркого шоу в Нью-Йорке 
британский промоутер Фрэнк 
Уоррен сообщил, что Бетерби-
ев и Ярд с большой долей веро-

ятности выйдут на ринг в Лон-
доне в октябре. Британец, напо-
мним, в 2019 году бился с дру-
гим российским чемпионом 
среди полутяжей Сергеем Ко-
валевым. Сумел потрепать ему 
нервы, но в итоге проиграл нок-
аутом в одиннадцатом раунде.

Впрочем, уже состоявший-
ся объединительный бой — 
большое событие в мире бока. 
Предыдущий такой поединок 
за титулы по трем версиям в 
полутяжелом весе состоялся в 
2014 году между Ковалевым и 
Бернардом Хопкинсом. Тогда 
победа досталась нашему бок-
серу. Чисто российское проти-
востояние Бетербиев — Бивол 
тоже хотелось бы увидеть. И та-
кого боя стоит подождать.  

Ян Непомнящий в трех турах турнира претендентов одержал одну победу и две партии свел вничью. 

А К Ц Е Н Т

Главные чемпионские пояса в полутяже-
лом весе собрали два наших боксера:  
Артур Бетербиев и Дмитрий Бивол. 
Ждем объединительного поединка

ЦИФРА
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ПОБЕД

одержал Артур Бетербиев. 

Все — нокаутом. Это уникаль-

ная статистика.

В предстоящем сезоне  футболисты «Динамо» будут играть под 
руководством нового наставника.

НОВОСТИ 

«Колорадо» 
разгромил 
«Тампу» 
во втором 
матче финала 
Кубка Стэнли

ПОГРЕБЕНЫ 
«ЛАВИНОЙ»
Илья Соболев

«Колорадо Эвеланш» обыграл 
«Тампу Бэй Лайтнинг» и во вто-
ром матче финальной серии 
Кубка Стэнли. Если в предыду-
щий раз победитель определил-
ся лишь в овертайме (4:3), то 
на этот раз «Колорадо» не оста-
вил сопернику ни единого шан-
са — 7:0.

Активное участие в разгро-
ме принял и российский фор-
вард «Лавин» Валерий Ничуш-
кин, оформивший дубль. Его 
закономерно признали первой 
звездой матча. На счету Вэла, 
как называют нападающего 
в Северной Америке, уже три 
шайбы в финальной серии.

Форвард, у которого совсем 
недавно была другая серия, из 
91 матча без голов, сейчас по-
лучает заслуженные востор-
женные отклики. Вот что сказал 
о нем наставник «Колорадо» 
Джаред Беднар.

— Ничушкин создан для того, 
чтобы играть в финале. Я уже 
говорил раньше: Валерий — 
большой, высокий, сильный, 
быстрый, цепкий, голодный, 
беспощадный, когда оказыва-
ется с шайбой. Он готов реали-
зовать любой момент, который 
у него появится. Он способен 
играть с лучшими, его можно 
опускать в нижние звенья, под-
нимать в первые. Он знает, как 
играть в большинстве. Не знаю, 
что еще можно о нем сказать.

«Колорадо» повел в серии 
2-0, но «Тампа» уже дважды в 
этом плей-офф была в подоб-
ном положении, но оба раза вы-
ходила победителем. Правда, 
такого унижения действующие 
обладатели Кубка Стэнли еще 
не испытывали.

— Это непривычно, — конста-
тировал наставник «Тампы» 
Джон Купер. — Мы не смогли 
дать отпор. Если так пойдет и 
дальше, серия, вероятно, будет 
короткой.  

Первая ракетка 
мира Медведев 
снова проиграл 
финал на траве

ВСЕ СОКИ 
ВЫЖАЛИ
Анна Бекетова

Лидер мужского тенниса Да-
ниил Медведев никак не может 
открыть счет титулам в этом 
сезоне. Вчера россиянин потер-
пел второе поражение в финале 
травяного турнира подряд.

Титул в немецком Галле взял 
12-й номер мирового рейтин-
га, польский теннисист Хуберт 
Хуркач. Медведев проиграл 
по всем параметрам — 1:6, 4:6. 
Как будто повторился решаю-
щий матч недельной давности в 
Хертогенбосхе (Нидерланды), 
когда Даниил сенсационно 
уступил хозяину кортов, 205-
й на тот момент ракетке мира 
Тиму ван Рейтховену (4:6, 1:6). 

Причем по ходу обоих тур-
ниров Медведев проводил не-
плохие игры. В Галле, напри-
мер, впервые взял верх над неу-
добным соперником испанцем 
Роберто Баутиста-Агутом. Экс-
перты сокрушались, что росси-
ян не допустили до Уимблдона, 
ведь Даниил мог побороться 
там за трофей. Однако в фина-
лах с россиянином происходи-
ли какие-то нехорошие мета-
морфозы. 

Медведев, понятно, нерв-
ничал. Во время матча против 
Хуркача в Галле досталось даже 
его тренеру Жилю Серваре. Да-
ниил накричал на француза, и 
тот покинул корт. Возможно, 
вне арены он срывался и на су-
пруге Даше. У нее он, кстати, 
попросил прощения за свое по-
ведение в речи финалиста. 

На этой неделе Медведев бу-
дет выступать на турнире на 
Мальорке, где ему предстоит 
защищать титул. Интересно, 
как будут развиваться собы-
тия там. Насколько затянется 
эта череда неудач с решающи-
ми матчами. Пока же после по-
беды на US Open-2021 Даниил 
уступил уже в пяти финалах: 
на «Мастерсе» в Париже-2021, 
на ATP Finals в Турине-2021, на 
Australian Open-2022, а также в 
Хертогенбосхе и в Галле.

Тем не менее Даниил упро-
чил лидерство в рейтинге и 
сохранит его как минимум до 
середины августа.  

У Артура Бетербиева было почти 
в пять раз больше точных ударов: 
48 против 11 у Джо Смита-младшего.
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Тем временем

Наблюдательный совет Федера-

ции шахмат России определился 

с кандидатурой делегата ФШР на 

Генеральной ассамблее ФИДЕ, 

которая пройдет в августе 2022 

года в индийском Ченнае. Пред-

ставлять Россию на ассамблее бу-

дет международный гросс-

мейстер Михаил Кобалия, стар-

ший тренер юношеской сборной 

России и руководитель Тренер-

ской комиссии ФИДЕ.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +16...+22, дождь

Санкт-Петербург +12...+16, дождь

Анадырь +7...+9, дождь

Архангельск +9...+18, дождь

Астрахань +19...+35, ясно

Благовещенск  +14...+21, дождь

Владивосток +16...+24, перем. обл.

Волгоград +17...+32, ясно

Воронеж +16...+29, ясно

Екатеринбург +15...+23, дождь

Иркутск +10...+28, перем. обл.

Казань +15...+22, дождь

Калининград +10...+17, дождь

Краснодар +18...+33, ясно

Магнитогорск +12...+21, дождь

Мурманск +5...+10, дождь

Нижний Новгород +13...+21, перем. обл.

Новосибирск +14...+25, дождь

Омск +15...+30, дождь

Орел +17...+29, ясно

Оренбург +14...+26, дождь

Пермь +11...+16, дождь

Ростов-на-Дону +18...+32, ясно

Севастополь +17...+30, перем. обл.

Симферополь +17...+30, перем. обл.

Сочи +21...+26, дождь

Тамбов +18...+28, дождь

Тюмень +15...+22, дождь

Уфа +11...+17, дождь

Хабаровск +11...+21, дождь

Челябинск +14...+24, дождь

Чита +11...+25, перем. обл.

Элиста +19...+25, ясно

Южно-Сахалинск +10...+12, дождь

Якутск +14...+29, перем. обл.

Ярославль +11...+20, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
В течение дня вероятны 
осадки. Атмосферное 
давление составит 
742 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Будет пасмурно 
и дождливо. Давление — 
738 мм ртутного столба.

СРЕДА
По прогнозу — дожди. 
Давление — 740 мм ртут-
ного столба.
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Верховный суд 
расширил право 
граждан на 
самооборону
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/2336428
Пленум Верховного суда России сделал принципиаль-
но важные пояснения по поводу самообороны. Самое 
главное: гражданин вправе применять силу к тем, кто 
вломился без приглашения в его дом. Очень знаковое и 
долгожданное решение, на мой взгляд. Принцип «мой 
дом — моя крепость» должен соблюдаться всегда. 

Вячеслав

За коммуналку 
в Москве можно 
рассчитаться 
бутылками
Сергей Буланов  •  rg.ru/art/2336660
Жители Новой Москвы теперь могут расплачиваться 
за «коммуналку» обычными пластиковыми бутылка-
ми и алюминиевыми банками. Специально для этого в 
некоторых домах установили фандоматы — устройст-
ва, с помощью которых сданная тара трансформирует-
ся в приложении в рубль. Конечно, чтобы полностью 
оплатить счета, бутылок не насобираешь, но часть 
квартплаты стало можно вносить обыкновенным му-
сором. Я считаю, что это очень правильная мера и сти-
мул для людей позаботиться об экологии и подумать о 
том, сколько мусора мы оставляем на планете. Я убе-
ждена, что наступает эра переработки, такие автоматы 
будут способствовать приучению людей к экологиче-
ской сознательности. Но подобных устройств, как и 
пунктов сбора перерабатываемых отходов, должно 
быть много, буквально на каждом шагу. Во-первых, не 
все готовы тратить время, чтобы ехать куда-то и сда-
вать там мусор в переработку, во-вторых, не у всех есть 
физически такая возможность, а на своих двоих много 
мусора далеко не унесешь, ну и, в-третьих, лишние пе-
редвижения и перемещения на автомобилях вредны 
для экологии, если мусор на переработку надо специ-
ально куда-то отвозить, то теряется часть смысла этой 
«зеленой» акции. Поэтому надо, чтобы сдать пластик и 
прочие перерабатываемые отходы можно было рядом 
с домом, работой, остановкой транспорта. Я мечтаю, 
что такой фандомат появится у меня на работе. Боль-
шая организация, много сотрудников, все пьют воду в 
бутылках, заказывают доставку еды в пластиковых 
контейнерах, и потом это все просто летит на свалку.

Екатерина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ЗДОРОВЬЕ Академик Тутельян назвал три главных 
принципа правильного питания
rg.ru/art/2337551

МУЗЕИ За какими смыслами стоит съездить в 
усадьбу «Поленово»
rg.ru/art/2337552

ВИДЕО Как собирают самые дешевые Lada Granta
rg.ru/art/2335346

ТУРИЗМ Дорогами Кольца: Что можно увидеть и 
понять в Плёсе за один день
rg.ru/art/2335104

КЛИМАТ Потепление в Арктике идет почти в три раза 
быстрее, чем в целом на планете 
rg.ru/art/2337224

ОБРАЗОВАНИЕ Ректор МГТУ им. Баумана Михаил 
Гордин: Систему «бакалавр-магистр» надо 
использовать в интересах национальной экономики
rg.ru/art/2337068

КУЛЬТУРА Как цифровизация сделает русское 
искусство доступным в мире
rg.ru/art/2337358

ГАДЖЕТЫ Россиянин выиграл суд против Sony, 
отключившей PlayStation
rg.ru/art/2336781

КОСМОС На Марсе обнаружен мусор с Земли. 
Команда миссии Perseverance опубликовала новые 
снимки
rg.ru/art/2337120

ПРИРОДА Как комары выбирают жертву: врач 
назвала одну особенность
rg.ru/art/2337462

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

19.06
воскресенье

Работа полевого госпиталя медицинского отряда специ-
ального назначения в ходе проведения специальной 
военной операции по защите республик Донбасса. 
Госпиталь состоит из нескольких специализированных 
модулей. Здесь есть операционная, перевязочная и 
палаты для пациентов. В Министерстве обороны 
России рассказали, что полевые госпитали 
Вооруженных сил России оснащены всем необходи-
мым для оказания не только первичной, но и специали-
зированной, в том числе высокотехнологичной меди-
цинской помощи.

В развернутых медицинских лабораториях и операци-
онных для диагностики и лечения применяется совре-
менное оборудование, создан достаточный запас меди-
каментов. Военно-медицинский персонал имеет боль-
шой опыт работы и высокую профессиональную квали-
фикацию.
Накануне президент Владимир Путин в преддверии Дня 
медицинского работника выразил благодарность меди-
кам, которые оказывают помощь в зоне проведения 
спецоперации на Украине. «Хочу особо обратиться к 
военным врачам, фельдшерам, медсестрам, младшему 

медицинскому персоналу, которые порой, жертвуя 
собой, оказывают медицинскую помощь под обстрела-
ми, на передовой. Низкий поклон вам за спасенные 
жизни наших боевых товарищей, которые принимают 
участие в специальной военной операции», — сказал 
президент.

Подготовил Иван Петров

О том, как Владимир Путин открывал новые 
медцентры, читайте на с. 5
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